
Александр Коц - о том, что происходит 
на линии соприкосновения -

 10:00

Докладываем 
обстановку

Срезал грибок -  
получи срок
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уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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Алена МАРТЫНОВА

Как бы выглядели 
звезды в образах героев 
советских фильмов.

В прежние годы у знаменитостей было 
больше индивидуальности. Теперь красота 
чересчур стандартизирована. А что если 
отправить нынешних звезд в прошлое?!

Бузова - 
«мымра»,  
а Загитова -  
Нина 
из «Кавказской 
пленницы»
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Ксения БОГДАНОВА

Традиционного 
шествия по улицам 
на этот раз 
не будет.

По словам организа-
торов, в этом году акция 
уйдет от сбора «на одной 
улице и одной площади»: 
чествовать героев будут в 
каждом доме.

- Главным атрибутом Дня 
Победы должны быть пор-
треты победителей. Мы раз-
работали целый ряд фор-

матов чествования героев, 
каждый из вас сможет это 
сделать. Что позволит весь 
День Победы провести с 
героями ваших семей, - по-
яснил сопредседатель 
центрального штаба 
«Бессмертного полка» 
Геннадий Иванов.

Один из новых форма-
тов - для автомобилистов. 
Предлагается разместить 
портреты своих ветеранов 
на стеклах машин. Главное, 
чтобы они не мешали об-
зору водителя. В акции 
смогут участвовать и об-

щественный транспорт, и 
грузовики, и пожарные, и 
скорая. 

Портреты ветеранов 
можно носить и на одеж-
де, на бейдже (если вы, на-
пример, сотрудник органов 
правопорядка, обязанный 
быть в форме) или даже по-
менять свой аватар в соци-
альных сетях. Празднично 
оформить фотографии для 
всех этих форматов можно 
через специальный он лайн-
конструктор на сайте «Бес-
смертного полка» России 
polkrf.ru. 

«Бессмертный полк»  
в мае-2023 пройдет по-новому

Инфляция  
уже меньше 3%

 

Евгений ОРЛОВ

В минуту печали, когда 
скучно и грустно, и неко-
му руку подать, подарите 
себе несколько мгновений 
счастья. Откройте сайт 
Росстата. Почитайте све-
жие новости. И улыбка, без 
сомненья, вдруг коснется 
ваших глаз, а облака на-
верняка запляшут.

Вот, например, самый 
свежий позитив от Рос-
стата: согласно послед-
ним подсчетам, за год 
цены в стране выросли 
всего на 2,82%! А ведь 

еще зимой инфляция пре-
вышала 11%.

Но если серьезно, такое 
снижение можно объяс-
нить. Ведь речь о годовой 
инфляции. А именно год на-
зад у нас доллар подскочил 
до 120 рублей, цены взле-
тели. Так что если сравни-
вать нынешнюю стоимость 
товаров и услуг с «ненор-

мальными» ценами апре-
ля-2022, то и получается, 
что они выросли не сильно.

Если брать по катего-
риям, то продукты за год 
выросли в цене на 1,12%, 
непродовольственные това-
ры подешевели на 0,17%. А 
вот услуги дорожают силь-
но, особенно туристиче-
ские. Например, только за 
март отдых в Египте подо-
рожал на 16,5%, в Турции - 
на 13,4%, на черноморских 
курортах России - на 12%.
О том, что сильнее всего 
подорожало, - на стр. 3.

Газета нашего региона ★ Кубань

За сбор  
редких 

растений 
и грибов можно 

попасть 
в тюрьму.

7 554 000

№ 29 (27477) 2023 год
Пятница

21 апреля
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Где на Кубани 
будет Парад 
Победы

Краснодар  91,0 FM

Анапа             89,5  FM
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ПОЛИТИКА
Украинское зерно 
уплывает в сытую 
Европу вместо помощи 
голодающим странам

ЗДОРОВЬЕ
Электронный больничный: 
как оформить 
и на какие выплаты 
можно рассчитывать

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить
на OK.RU/KPRU

ШОУБИЗ
Рыдающая 
о безденежье блогерша 
Лерчек заработала 
2,6 миллиарда

Россия
www.kp.ru
 21.04.2023 

Валентин АЛФИМОВ

� Все призывники будут служить 
на территории Российской Фе-

дерации. При этом в Донецкую и 
Луганскую Народные Республики, 
а также Херсонскую и Запорожскую 
области граждан, призванных на во-
енную службу весной 2023 года, на-
правлять не будут.

� Для определения места житель-
ства призывника используются 

системы видеонаблюдения. По ука-
занию мэра организации, в которых 
работают призывники, предоставля-
ют в военные комиссариаты сведения 
о них. Образовательные организации 
помогают нам определить, где при-
зывник обучается.

� Основная причина неявки в 
военкомат - проживание не по 

месту регистрации (молодым людям 
просто не удается вручить повест-
ку). Этому вопросу уделяется особое 
внимание.

� Уклонистов каждый год стано-
вится все меньше.  Связано это 

с кропотливой работой по разъясне-
нию  гражданам об ответственности 
за уклонение от призыва.

� Все больше призывников про-
сят направить их на  службу в 

спецподразделениях. Но такие граж-

дане должны обладать определен-
ным  набором качеств: прежде все-
го хорошим здоровьем - категория 
годности А (годен  к военной служ-
бе),  хорошей физической подготов-
кой, высокими  морально-деловыми 
качествами. 

Кроме того, они должны иметь вы-

сокий уровень нервно-психической 
устойчивости.

� На сборном пункте все прибыв-
шие становятся на довольствие 

и принимают пищу, три раза в день по 
системе «шведский стол». А если ехать 
до места службы больше шести часов, 
то еще и обеспечиваются сухим пайком.

� Доставлять до части будут по ста-
ринке: железнодорожным транс-

портом, чартерными рейсами граждан-
ской  авиации, а если часть  в  пределах 
200 км от Москвы - автомобильным 
транспортом.

� Можно пользоваться мобильным 
телефоном и звонить своим род-

ным при условии, что мобильный теле-
фон кнопочный, без видеокамеры и 
без выхода в сеть интернет.

� Иностранные граждане тоже мо-
гут заключить контракт с Ми-

нистерством обороны. Такие есть. С 
начала года больше 200 человек на-
правлены в Вооруженные силы из чис-
ла неграждан Российской Федерации.

Картина дня: в верхах

 � КОНКРЕТНО

Олег АДАМОВИЧ

Президент поделился 
с правительством 
впечатлениями 
от поездки в новые 
регионы.

По плану совещание с Ка-
бинетом министров должно 
было пройти по програм-
ме повышения надежности 
электросетевого комплекса 
страны. Но президент начал 
со своей поездки в новые ре-
гионы (он накануне посетил 
Херсонскую область и Луган-
скую Народную Республику):

- Правительство, как из-
вестно, завершает подго-
товку программы развития 
новых регионов. И хочу ак-
центировать в этой связи, что 
в такой программе должна 
быть зафиксирована, конеч-
но, прямая ответственность 
федеральных министров 
и вице-премьеров за конеч-
ный результат, которым, 
естественно, можно считать 
только изменение ситуации 
к лучшему и настроения лю-
дей.

При этом президент отме-
тил, что на местные власти 
сейчас возложены огромная 
работа и ответственность 
и без поддержки федераль-
ного центра они просто не в 

состоянии решить те пробле-
мы, которые копились там 
десятилетиями.

- И прошу никого не устра-
няться от решения этих за-
дач, даже если формально 
они не входят в прямую ва-
шу компетенцию: все равно 
ваша ответственность являет-
ся определяющей, - добавил 
российский лидер.

А потом Путин перешел 
к конкретике. И хоть основ-
ное расстояние он преодолел 
на вертолете, но даже неболь-

шой поездки на машине хва-
тило, чтобы оценить местные 
дороги. Больше всего прези-
дента возмутил пункт про-
пуска на въезде в ЛНР.

- Там не только проехать, 
там и пройти скоро будет не-
возможно. Во-первых, узко 
все, во-вторых, там доро-
ги практически нет. Я даже 
не знаю, как там частный 
транспорт проезжает. По-
тому что часть транспорта, 
спецтранспорт, легковые ма-
шины идут именно в объезд 

от основного пункта пропу-
ска, - отметил Путин.

Глава государства тут же по-
ручил вице-премьеру Марату 
Хуснуллину оперативно от-
ремонтировать дорогу. Еще 
он распорядился заняться 
пропускной способностью 
досмотровых пунктов. Пото-
му что «дороги более-менее 
свободны, а на пунктах про-
пуска большое количество 
техники».

- Мы эту тему хорошо зна-
ем, мы на самом деле про-

пускную способность части 
пунктов увеличили с погран-
службой в шесть - восемь раз, 
но этого все равно недоста-
точно, - ответил Хуснуллин.

- Не знаю, где вы там 
в шесть раз увеличили, что же 
там было-то? Ничего от боль-
шого увеличения не заме-
тил, - тут же отреагировал 
российский лидер.

Обратил внимание пре-
зидент и на уровень жизни 
людей:

- Я такого количества ста-
реньких автомобилей, «Лад» 
и «Жигулей», давно уже не ви-
дел. Это говорит о том, что 
доходы у людей достаточно 
скромные. Парк автомобилей 
сразу наводит на определен-
ные мысли… А уровень цен 
выше даже, чем в Ростовской 
области. Есть вещи, которые 
точно можно сделать опера-
тивно: поддержать сельхоз-
производителей, расширить 
возможности переработки 
сельхозпродукции на месте, 
создать там базы хранения 
для производимых на этих 
территориях товаров... Они 
дадут возможность в осенне-
зимний период поставлять 
в другие регионы, получая 
соответствующую денежку 
за это и поднимая уровень 
жизни местных граждан, - дал 
поручение глава государства.

Призывники не отправятся 
на спецоперацию

Весенний призыв в армию в самом разгаре. Но 
даже несмотря на то, что он не сильно отлича-
ется от  всех предыдущих, накопилось немало 
вопросов. 

Где будут служить новобранцы? Отпра-
вят ли их в зону спецоперации? Что нуж-
но, чтобы попасть в элитную часть? 
Военный комиссар Москвы Максим ЛОКТЕВ 
развеял последние сомнения. Приводим главные 
тезисы.
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Совещание с правительством прошло в режиме видеоконференции, чтобы не тратить
время на дорогу, особенно тем членам Кабмина, кто работает в регионах.

Владимир ПУТИН:

Я такого количества стареньких «Лад» 
и «Жигулей» давно уже не видел
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Анна ЛУКЬЯНОВА

В Минобрнауки 
рассказали, 
какой будет 
новая система 
обучения в вузах.

О новой отечествен-
ной системе высшего 
образования говорят 
уже год - с тех пор как 
Россия заявила о вы-
ходе из Болонской си-
стемы. На заседании 
Российского союза 
ректоров в МГУ ми-
нистр Валерий Фаль-
ков предложил сделать 
ее трехступенчатой. 
Первая ступень - базо-
вое (основное) высшее 
образование. Она за-
менит болонский ба-
калавриат и наш род-
ной специалитет, взяв 
самое лучшее. Упор 
сделают на «практико-
ориентированный 
подход к подготовке 
кадров», то есть с огляд-

кой на текущую ситуа-
цию на рынке труда.

- Нужен баланс между 
фундаментальными и 
прикладными областя-
ми знаний, - отметил 
министр. - Программа 
может быть реализова-
на в разные сроки. Все 
будет зависеть от харак-
тера профессиональной 
деятельности выпуск-
ника, целей и потреб-
ностей рынка труда.

В зависимости от этих 
факторов учиться на 
первой ступени будут 
от 4 до 6 лет.

Вторая ступень - ма-
гистратура или специ-
ализированное выс-
шее образование. Тут 
уже будет углубленная 

подготовка. На этот 
уровень можно будет 
поступить только после 
«базы». Сроки обуче-
ния - 1 - 2 года (вместо 
двух фиксированных, 
как было до сих пор на 
магистратуре). Часть 
вузов считают, пояс-
нил Валерий Фаль-
ков, что инженеров и 
айтишников по неко-
торым направлениям 
можно подготовить за  
год. Более того, вторая 
ступень не должна быть 
обязательной. Напро-
тив, в министерстве 
хотят организовать все 
так, чтобы выпускник 
с базовым высшим 
мог свободно строить 
карьеру.

Третья ступень - 
аспирантура (адъюнк-
тура). Тут уже будут 
готовить ученых, а 
принимать тех, у ко-
го «база» не меньше 
пяти лет, или после 
магистратуры.

Дипломы, если про-
ект реформы будет 
принят, тоже изме-
нятся. Сейчас указы-
вают только уровень 
образования (напри-
мер, «бакалавр») и 
направление подго-
товки. Теперь доба-
вят еще и срок обуче-
ния - чтобы вернуть 
вес документу, кото-
рый сейчас нередко 
вообще не смотрят 
при трудоустройстве.

ВОЗ приняла классификацию возрастов: 
молодой возраст - до 44 лет,  
средний - 45 - 59, пожилой - 60 - 74, 
старческий - 75 - 90, дальше - долголетие.  
Мы спросили:

Что вам помогает 
сохранять молодость?
Вячеслав ЕКИМОВ, 57 лет, велогонщик,  
трехкратный олимпийский чемпион:

- У меня рецепт универсальный и доступный: я каждый 
день, когда есть время, прохожу по 10 км. Летом катаюсь 
на велосипеде. Главное - рецепт бесплатный.

Александр ПАШУТИН, 80 лет,  
народный артист России:

- Ответственность. Внуки, внучки, кот - всех кормить на-
до. Плюс, может, генетика. И бабушка, и мама ушли за 90. 
И потом я не наигрался. Вот учу роль в «Осколках шоу-
бизнеса». Я самый старший в спектакле, нас там четверо. 
Хожу на фитнес  - теннис, парилка, подкачиваюсь. Надо, 
чтобы мышцы не дряхлели. Но нагрузку контролирую. Чтобы 
не перестараться.

Александр ШАГАНОВ, 58 лет, поэт-песенник:
- Надо внутри держать огонек. Но есть и опасность: в буду-

щем можно стать дедушкой-подростком, а там и городским 
сумасшедшим. Главное - гармоничной жизнь делает хобби. 
Можно неожиданно начать писать картины. Или увлечься 
бадминтоном.

Юрий СЫТНИК, 76 лет,  
заслуженный пилот России:

- Секрет молодости прост: мне 76 лет, а я до сих пор ле-
таю, только что 150 гектаров обработал. Молодая жена. 
Пью только хорошие напитки: виски, коньяк. Но в меру. И 
не обижаюсь на людей. 

Евгений ТИШКОВЕЦ, 48 лет, ведущий 
специалист Центра погоды «Фобос»:

- Главное - быть оптимистом. Моему научному руководите-
лю диссертации за 90, он преподает в военной академии. Я 
спрашивал: как сохранять ясный ум и работоспособность? 
Он говорил: просто работать. Лег на диван перед теле-
визором  - пиши пропало. И в армии 20 лет я со спортом 
дружил. И в школе ходил на бокс, футбол, волейбол. Зимой 
стараюсь каждый выходной на лыжах пройти 10 - 15 км по 
сосновому лесу. 

Николай КОЛЯДА, 65 лет,  
театральный режиссер:

- Что-то поскрипывает и постукивает, но терпим, как во-
дится. А помогает то, что с молодыми работаю: от них 
заряжаешься энергией. Сейчас репетирую спектакль «Сте-
клянный зверинец». Его посвящаю Тамаре Зиминой, 80 лет 
ей будет 15 июня. Она играет Аманду. У нее тонны текста, 
много мизансцен, передвижений, танцев, она скачет как 
молодая. Почему? Да потому что она с молодыми актера-
ми, как и я, много общается. Это очень важно - благодаря 
этому ты не стареешь.

Картина дня: общество

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Самые острые проблемы образования - 
в «Родительском вопросе» по воскресеньям 

в 11.00 на Радио «КП»91.0 FM

Вы тоже можете дать  
свой ответ на «Вопрос дня» 

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Ка
те

ри
на

 М
АР

ТИ
НО

ВИ
Ч/

«К
П»

 - 
М

ос
кв

а

Наталья ВАРСЕГОВА

С начала спецоперации 
сильнее всего 
из продуктов  
подорожала жвачка. 
В тройке лидеров также 
маргарин и огурцы.

По данным Росстата, с начала 
спецоперации упаковка жева-
тельной резинки, которую мы, 
как правило, хватаем с полки, 
не особо интересуясь ценой, 
подорожала на 22,3% - с 32 ру-
блей в марте 2022 года почти до 
40 рублей в марте 2023-го.

Следом за жвачкой в тройку 
«рекордсменов» попали марга-
рин и огурцы - они тоже приба-
вили больше 20%. Давайте раз-
беремся в причинах взлета цен.

ПРОБЛЕМА В РЕЗИНЕ
Главная причина повыше-

ния цены на жвачку - западные 
санкции и проблемы с постав-
ками компонентов для ее про-
изводства. Резиновая основа 
из синтетических полимеров 
(да-да, этим мы освежаем ды-
хание и облегчаем понимание) 
приезжала к нам по морю из 
Испании, но летом прошлого 
года она попала под санкции. 
А до этого возникли проблемы 

с упаковкой. ЕС ввел запреты 
на ввоз в Россию краски, плен-
ки, картона, бумаги и т. д.

В нашей стране основу для 
жвачки производят, но малова-
то - на всех жующих не хватит. 
За год решение было найдено: 
мы договорились с поставщи-
ками из Египта и Бразилии, 
кое-что приходит из Китая. 
Однако теперь сырье идет к 
нам медленнее и стоит на 40% 
дороже.

ДОРОЖАЕТ  
КАК ПО МАСЛУ

В подорожании маргарина 
виновен общий взлет цен на 
молочку, особенно на расти-
тельные масла. Как сообщали 
в Масложировом союзе, они 
очень сильно выросли в це-
не на фоне украинского кон-
фликта и удорожания импор-
та. Дороже стали консерванты, 
вкусовые добавки и другие 
составляющие, которые вво-
зятся в Россию для выпуска 
маргаринов. Плюс трудности 
с упаковкой.

ТАРИФЫ БЬЮТ 
ПО ОГУРЦАМ

Огурцы подорожали из-за 
тарифов на электричество. За 
прошлый год их подняли в Рос-
сии дважды: в июле - на 4,6%, 
в декабре - на 9%. Это средние 
данные по стране, а в некото-
рых регионах цены на электри-
чество выросли еще сильнее. 
Это очень критично для себе-
стоимости тепличных овощей - 
затраты на энергию занимают 
до 50% их цены.

Что будет с ценами дальше? Экономист, глава Союза предпри-
нимателей и арендаторов России Андрей Бунич призывает не 
паниковать, потому что серьезных оснований для разгона инфляции нет.

- Даже падение рубля не повлияет на ситуацию, если оно не будет 
слишком сильным, - говорит Андрей Бунич. - Дело в том, что нынешний 
курс рубля уже заложен в ценах. Такой курс был до начала спецоперации. 
Когда весной 2022 года доллар поднимался до 120 рублей, торговля и 
поставщики отреагировали повышением розничных цен. Но при падении 
курса до 60 рублей никто не стал отыгрывать стоимость на прежние 
позиции. Есть и еще один момент. Если продавцы повысят цены, упадет 
спрос. Рисковать никто не будет, ведь важнее продать товар, а не за-
ставить его лежать на полках.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
ТОП-10 ПОДОРОЖАВШИХ ЗА ГОД ПРОДУКТОВ

Жевательная резинка, упаковка
Маргарин, кг

Огурцы, кг
Зефир и пастила, кг

Печенье, кг
Сливочное мороженое, кг

Томатные консервы, кг
Пряники, кг

Репчатый лук, кг
Варенье и джем, кг

Товар Март 2022, руб. Март 2023, руб. Рост цены
32

199
167
341
218
578
282
184
47

378

40 
242
201 
400 
256
678
330
214
55

438

22,3%
22%
20,6%
17,4%
17,3%
17,2%
16,9%
16,1%
16%
15,8%

По данным Росстата. Ал
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Неприятность эту 
мы пережуем

 ■ ПЕРВЫЙ ЗВОНОК

Три ступеньки к высшему

ПРОГНОЗ

Чуть помедленнее, цены!
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Евгения СОРОКА

На Кубани от укусов 
пострадали уже 313 
человек - это  
в три раза больше, 
чем в 2022 году. 

В Краснодарском крае 
активизировались клещи. 
Причем в этом году, отмеча-
ют эпидемиологи, паразиты 
атакуют жителей Кубани пу-
ще прежнего. По последним 
данным, от укусов постра-
дали уже 313 человек. Для 
сравнения - в 2022-м число 
обратившихся за помощью 
было ниже - 85. 

- Сегодня регистрируется 
резкая активность клещей. 
Ее вызвали ранняя весна, 
установившаяся теплая по-
года в регионе, - сообщают 
в Роспотребнадзоре Кра-
снодарского края. - Актив-
ность клещей будет только 
нарастать. 

Особенно осторожными 
нужно быть в мае-июне при 
посещении парков, скве-
ров, лесов. Обычно клещи 

находятся в траве и в не-
высоких кустарниках.

- В случае приса-
сывания клеща необ-
ходимо максимально 
быстро его удалить. 
И лучше всего для это-
го обратиться в медицин-
ские организации, - говорит 
официальный предста-
витель Роспотребнадзо-
ра по Краснодарскому 
краю Ирина Воронкова. 
- Снятого клеща рекоменду-
ется сдать в лабораторию, 
где проводятся экспресс-
исследования для опреде-
ления их зараженности на 
инфекции, передающиеся 
клещами.

Самое опасное заболе-
вание, которое переносят 
паразиты в Краснодарском 
крае, - это клещевой борре-
лиоз, более известно как 
болезнь Лайма.

- К сожалению, от борре-
лиоза нет прививки, пото-
му самый надежный способ 
защиты - это максимально 
закрывать все участки тела 
во время отдыха на приро-

де, - добавляет Ирина Во-
ронкова.

Однако жители Кубани 
могут сделать прививку 
от клещевого энцефалита. 
Она бесплатная. Получить 

ее можно поликлинике по 
месту жительства. Для это-
го не забудьте взять с со-
бой полис ОМС.

Евгения ХАЛИКОВА

Такое решение принято 
в целях безопасности. 

На Кубани оперштаб и Антитер-
рористическая комиссия региона 
определились с праздниками на 9 
Мая. И в целях безопасности парады 
Победы в районах края отменили. 
Праздник пройдет только в Ново-
российске.

- В Параде Победы в Новороссийс-
ке будут участвовать казаки, военно-
служащие, сотрудники МЧС, юнар-
мейцы, курсанты, кадеты, а также 
десятки единиц военной техники 
и вооружения, - рассказали детали 
программы в краевом оперштабе.

Но дань памяти подвигу солдат 

Великой Отечественной войны все 
же отдадут в крае. Так, в муниципа-
литетах региона пройдут церемонии 
возложения цветов к солдатским ме-
мориалам.

- При этом все объекты военной 
истории и места массового скопле-
ния людей будут взяты под особое 
внимание. Полицейские, казаки и 
общественные дружинники будут 
обеспечивать безопасность в этот 
день, - уточнили в администрации 
Краснодарского края. - А во дво-
рах домов, где проживают ветераны, 
пройдут праздничные концерты. В 
программе также мероприятия с уча-
стием клубов военной реконструк-
ции и работа выездных «фронтовых 
бригад».
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Как защититься  
от укусов клещей 
на природе, 
читайте на сайте

Картина дня: Кубань4

Галина КОПЫЛОВА

В Краснодарском 
крае число 
заболевших корью 
выросло до 29.

В регионе число зара-
женных корью продолжает 
расти. В крае зарегистри-
ровали уже 29 случаев. 
Диагноз подтвержден у 
восьми человек в Красно-
даре и Сочи, еще шесть 
заболевших обнаружили 
в Анапе.

- С начала года на Куба-
ни 29 человек выявлено 
с корью. В середине фев-
раля инфицированы были 
12 человек. На тот момент 
инфекция была выявлена в 
Краснодаре и Анапе, - со-
общили в Роспотребнадзо-
ре Кубани.

Резкий рост заболева-
ния корью отмечается не 
только за последний ме-

сяц, но и в сравнении с 
прошлым годом. за весь 
2022 год в крае было за-
фиксировано всего шесть 
случаев. В Роспотребнадзоре 

главной причиной происхо-
дящего называют увеличе-
ние миграционных потоков. 
Вспышки кори зафиксирова-
ны в Новосибирске, Дагес-
тане, Самаре, Санкт-Петер-
бурге и области, в каждом 
из городов выявлено боль-
ше 100 случаев заболева-
ния. Из ближайших соседей 
неблагополучна ситуация по 
кори в Казахстане, Таджи-
кистане и на Украине.

Второй главной причиной 
роста заболеваемости вра-
чи называют увеличение 
прослойки невакциниро-
ванного населения.

ЗАРАЗА

«Подарок» из-за рубежа

ВАЖНО!
Куда отдать паразита 
на анализ
На территории Кубани работает пять филиалов «Центра 
гигиены и эпидемиологии». Именно здесь принимают 
клещей на исследование, чтобы понять - представляет он 
опасность или нет.
4 Краснодар, ул. Гоголя, 56/1/Рашпилевская, 
61/1, тел. 8-861-262-35-49.
4 Сочи, ул. Роз, 27; тел. 8-862-264-79-74.
4 Новороссийск, Сухумское шоссе, 5, тел. 8-861-
760-23-41.
4 Армавир, ул. Ленина, 26, тел. 8-999-416-43-03.
4 Абинск, ул. Мира, 1; тел. 8-86150-4-49-62.

 ■ ОСТОРОЖНО

Клещи пошли в атаку раньше срока
- В борьбе 

с паразитами 
все средства 

хороши!

Парад Победы 
пройдет только  
в Новороссийске

Моряки прошагают  
9 мая по главной площади 

Новороссийска.

Одна из причин роста 
заболеваемости -  

нежелание 
прививаться.
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БУДЬ В КУРСЕ!
Какие симптомы

Основные симптомы кори похожи на простудные: снача-
ла появляются кашель и насморк. затем присоединяется 
конъюнктивит и температура. Сопровождается заболева-
ние высыпаниями и белыми пятнами на слизистой щек.

Специфического лечения кори не существует. Лечат 
только симптоматику: дают жаропонижающие средства от 
боли в горле, от насморка, противокашлевые препараты. 
Врачи советуют много пить и больше отдыхать. Лечение 
осложнений проводят в стационаре антибиотиками.

Самый верный способ не заразиться корью - это вакци-
нация. Прививки от кори делают три раза за всю жизнь: 
детям в возрасте 12 месяцев с последующей ревакцина-
цией в 6 лет и взрослым в возрасте до 35 лет.
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Когда у микрофона полковник 
Баранец, страна может спать 

спокойно! «Военное ревю» 
в прямом эфире по будням 

в 16.00 и по выходным в 8.00, 
а также смотрите на youtube-канале 

Радио «Комсомольская правда»

91.0 FM

Виктор БАРАНЕЦ

Этот позорный случай 
произошел на одном из 
полигонов Войска Поль-
ского, где проходят уско-
ренную подготовку укра-
инские вояки (они должны 
попасть на поле боя к на-
чалу назначенному на ко-
нец весны «наступу»).

Офицер Войска Поль-
ского Петр Павелка рас-
сказал о деталях этого 
трагикомичного эпизо-
да. Один танк при спуске 
с холма на бешеной ско-
рости врезался стволом 
пушки в башню другого 
и вырвал ее из корпуса.

Эпичные фото того, что 
осталось от немецкого тан-
ка «Леопард», тут же раз-
летелись по миру.

Польский офицер при-
знался, что не может 
вспомнить, чтобы где-
либо ранее он наблюдал 
такое неумелое управле-
ние танком.

- У меня такое впечат-
ление, что за рычагами 
управления «Леопардом» 
находился либо механик-
водитель, первый раз за-
лезший в боевую машину, 
либо обкуренный солдат, - 
так прокомментировал это 
ЧП командир российского 
танкового полка подпол-
ковник Денис Палин. - Это 
вам результат той самой 
«ускоренной подготовки» 
украинских танкистов. 
Это же самоубийцы! Как 
они собираются воевать 
с такими «спецами», не 
знаю. Мало того что они 

сами себя еще до первого 
выстрела могут угробить, 
так еще ведь и дорогую 
технику курочат. А ведь 
«пострадал» не только тот 
«Леопард», которому баш-
ню снесли, но и тот, ко-
торый бил в него пушкой. 
Даже если учитывать изно-
шенность обеих повреж-
денных машин, то вкупе 
они все равно потянут не 
меньше чем на $10 мил-
лионов.

Другие наши танковые 
спецы в один голос гово-
рят, что за несколько не-
дель невозможно хорошо 
подготовить механика-
водителя. А последствия 
этой «ускоренной под-
готовки» экипажей ВСУ 
очень скоро ощутят на 
поле боя. И последствия 
будут куда тяжелее, чем 
от аварии на польском по-
лигоне.

Стоит напомнить, что 
именно «Леопарды» со-
ставляют основную часть 
танков НАТО, передава-
емых ВСУ для весеннего 
«наступа».

Картина дня: в мире
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Снимки того, 
что осталось 

от «Леопарда», 
разлетелись 

по миру.

t.m
e

Еще одна крупная авария произошла в Германии прямо на автобане в Верхнем 
Пфальце. Столкнулись американские БМП MRAP и зенитный ракетно-пушечный 

комплекс M-SHORAD. 7 солдат НАТО пострадали. Один из них - в тяжелом состоянии.

Подаренная Киеву 
бронетехника НАТО 

несет потери, 
не доехав 

до поля боя.

t.m
e

Украинские танкисты сами 
оторвали башню «Леопарду»

Полковник Баранец 
рассказывает 

о нашем танке  
Т-90 «Прорыв», 

который  
уже называют 

лучшим в мире, - 
на сайте KP.RU
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За счет средств господдержки можно 
пройти теоретический курс, научиться 
вождению и оформить пакет докумен-
тов для сдачи квалификационных эк-
заменов. Рассказываем подробности.

Одна из возможностей распорядить-
ся материнским капиталом - направить 
его на образование детей. В том числе 
можно оплатить обучение ребенка в ав-
тошколе. Основные правила и важные 
нюансы - в нашем материале.

❶ Автошкола, обучение в которой 
планируется оплатить маткапиталом, 
должна иметь лицензию на образова-
тельную деятельность и находиться на 
территории России.

❷ Ребенок, который будет проходить 
обучение, должен быть не старше 25 лет. 
При этом ребенок, в связи с рождением 
которого предоставлен маткапитал, дол-
жен достичь 3-летнего возраста.

❸ Чтобы воспользоваться средства-
ми маткапитала, нужно заключить трех-
сторонний договор с автошколой. Его 
участниками становятся образовательное 
учреждение (автошкола), ученик и его 
мать. Договор должен быть заключен 
не с будущим студентом, а с владельцем 
сертификата (чаще всего мамой ребенка).

❹ Вместе с оригиналом договора, в 
котором должен быть указан номер ли-
цензии образовательной организации, на 
руки нужно получить его копию.

❺ Заверенную автошколой копию 
договора об оказании платных образо-
вательных услуг, а также заявление о 
направлении средств маткапитала на 
оплату обучения в автошколе нужно пе-
редать в Социальный фонд России. Это 
можно сделать двумя способами:

 ✓ при личной явке в отделение Соцфон-
да;

 ✓ в электронной форме: через личный 
кабинет на сайте СФР или на портале 
госуслуг. В таком случае заполняется 
электронное заявление о распоряжении 
средствами маткапитала и прикрепляют-
ся электронные копии (сканы) необходи-
мых документов.

Если между организацией и Социаль-
ным фондом России заключен договор 
об информационном взаимодействии, 
договор об оказании платных образо-
вательных услуг представлять не нужно.

После удовлетворения заявления нуж-
ная сумма, прописанная в договоре, по-
ступит на счет автошколы.

■■ ВАши■прАВА

Как■оплатить■
материнским■
капиталом■
обучение■
в автошколе

Еще■больше■полезной■
информации■о■распоряжении■
маткапиталом -■■
в■телеграм-канале■
Социального■
фонда■россии■
T.ME/SFR_GOV

НА■ЗАМЕТКУ
В оплату обучения в автошколе вхо-

дят:
 ✓ курс по теоретическому и практиче-

скому обучению (вождение);
 ✓ оформление пакета документов для 

обучения и сопровождение для сдачи 
двух квалификационных экзаменов (вну-
треннего по теоретической и практиче-
ской подготовке и в ГИБДД);

 ✓ дополнительные занятия (по желанию).
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Александр ЗЮЗЯЕВ

На примере Вячеслава Фетисо-
ва можно изучать историю нашей 
страны. В 1980-е рвал профес-
сионалов на Олимпийских играх, 
Кубке Канады и чемпионатах 
мира по хоккею, а затем сам от-
правился за океан и вписал свое 
имя на Кубок Стэнли. Вернулся 
на родину, где поднимал массо-
вый спорт из руин. Был сенато-
ром, уже во второй раз избрался 
депутатом Госдумы. При этом в 
последнее время его имя нераз-
рывно связано с защитой эколо-
гии: посол доброй воли ООН по 
окружающей среде, возглавляет 
Всероссийское общество охраны 
природы…

Как это все умещается в 
одном человеке? Накануне юбилея 
Вячеслав Фетисов дал интервью  
Радио «Комсомольская правда».

«СТАРАЙСЯ, СЫНОК,  
И ВСЕ ПОЛУЧИТСЯ»

- Вячеславу Фетисову 65 лет - время-
то как летит!

- Еще как летит, - смеется гость
- Спортсмен, тренер, политик, защит-

ник природы… Это вас штормит или 
решили все в жизни попробовать?

- Нет, в шторм меня обычно ука-
чивает. Просто с детства родители 
учили: «Сынок, старайся, и все  
у тебя получится». Поэтому, 
где бы я ни работал, что бы 
ни делал, я, прежде всего, 
ответственно подхожу к 
делу и стараюсь не под-
вести тех людей, кото-
рые мне эту возмож-
ность предоставляют.

- На слабо себя бере-
те?

- Просто временами 
кажется, что вот это дело 
мне было бы интересно.

Например, как я стал трене-
ром. 1998 год, карьеру игрока закон-
чил. Президент клуба «Нью-Джерси 
Дэвилз» Лу Ламорелло названивает 
каждый божий день (я там играл до 
«Детройта», где взял два Кубка Стэн-
ли). «Отстань! Мне 40 лет, за пле-
чами 23 сезона, я хочу отдохнуть от 
хоккея», - отбиваюсь от него. А тот: 
«Мы верим, что из тебя получится 
хороший тренер». Уговорил, я стал 
помощником главного тренера Ларри 
Робинсона.

В 2000-м берем Кубок Стэнли. 
Четыре сезона команда выходит в 
плей-офф, усталость накапливается. 
И хотя у меня отличные отношения и 
с Лу Ламорелло, и с хозяином коман-
ды, вдруг говорят: «Слушай, мы ре-
шили пойти другим путем. Ничего 
личного». Мы до сих пор дружим, 
часто созваниваемся, но философия 
профессии в том, что тренер назна-
чается, чтобы рано или поздно быть 
уволенным.

- Вернуться в тренеры нет желания?
- Бессмысленно. Чтобы быть хоро-

шим тренером, в этом надо вариться 
постоянно.

ДЕНЕГ НЕТ, БАНДИТЫ РУЛЯТ
- Спортом в России вы руководили с 

2002 по 2008 год. Но хоккейные и по-
литические игры - они же разные?

- Совершенно разные.
- Как стали чиновником?
- Президент предложил, я решил 

попробовать. Разрушенное хозяйство, 
денег нет, бандиты рулят спортом... 
Начал собирать команду. Потом по-
нял, что, не наладив систему, преодо-
леть эти сложности будет непросто.  
У меня в экспертном совете было пять 
академиков Российской академии на-
ук. Великие люди ходили в полураз-

рушенное здание Госкомитета, 
чтобы построить спортив-

ную индустрию.
- А затем вам удалось 

разработать и защи-
тить федеральную 
целевую програм-
му на 2006 - 2015 
годы в размере  
107 млрд рублей, 

которые пошли  
на строительство 

3000 спортивных объ-
ектов по всей стране.

- Это была совершенно 
новаторская история. Во време-

на Грефа и Кудрина федеральные про-
граммы разрабатывались максимум на 
два-три года, а тут сразу на десятиле-
тие! Сложно было просчитать различ-
ные целевые показатели. Думаю, если 
бы не было этой программы, то я бы 
не сумел пройти в систему управления 
Всемирного антидопингового агент-
ства, мы бы не провели Олимпиаду в 
Сочи, чемпионат мира по футболу…

Было два варианта: подстраиваться, 
бегая по этажам, или делать свое дело.

- В продвижении сочинской заявки 
участвовали?

- За два года проехал полмира.  
В Гватемале, обращаясь после прези-
дента России к членам МОК, я про-
сил поверить нам. Ведь для нас это не 
только возможность засветиться или 
заработать, для нас это часть культу-
ры. У России огромное количество 
великих спортсменов. «Для меня по-
беда в сочинской заявке будет третья 
золотая олимпийская медаль», - ска-
зал тогда. И мне на 50-летие подарили 
такую импровизированную золотую 
медаль.

«ИНТЕРЕСЫ БЕГУТ ВПЕРЕДИ 
РАЗУМА»

- Вы опытный депутат, а в Госдуме 
один в поле воин?

- Если уверен, что законопроект не 
только не поможет, но и навредит, то 
отстаивать свою позицию, переубеж-
дать людей надо обязательно

Свежая история. Сенаторы и депу-
таты внесли в Госдуму поправки в Фе-
деральные законы «Об охране озера 
Байкал» и «Об охране окружающей 
среды», которые разрешают рубить лес 
в районе озера. Чьи-то интересы бегут 
впереди разума. Я считаю, что главное 
достояние России не нефть, не газ и 
даже не золото, а вода. Уникальную 
систему Байкала трогать нельзя. Мы 
от имени Всероссийской организации 
охраны природы написали открытое 
письмо президенту нашей страны.

- Через пару лет ВООП исполнится 
100 лет. Какой вы видите свою задачу 
в организации?

- ВООП - старейшая природоохран-
ная организация в мире. Когда-то в 
ней состояло 40 млн человек. Она бы-
ла соучредителем всех международ-
ных экологических структур. Угро-
бить организацию, которая имела 
такой потенциал, надо было поста-
раться. Понятно, что в 90-е экспер-
тиза и общественное мнение никого 

не интересовали, рубили все 
подряд, засоряли, но кто сей-
час мусорит? Инопланетяне, 
что ли?! Для меня задача сей-

час - поднять авторитет организации.
Я считаю, что празднование столе-

тия должно быть таким же громким, 
как переформатирование общества 
«Знание», которое произошло с по-
дачи президента. ВООП необходимо 
вывести на новый уровень развития. 
С такой «визитной карточкой» мо-
жем заходить в любые международные 
структуры.

- Свой 65-й день рождения широко 
собираетесь отмечать (напомним, ин-
тервью состоялось накануне. - «КП»)?

- У меня много праздников уже бы-
ло. На 50-летие друзья со всего мира 
приезжали, матч провели. Каждые 
пять лет что-то происходило. Но сей-
час, считаю, громкие личные торже-
ства не к месту.

Как раз 20 апреля планируется за-
седание Госдумы. Наверное, коллеги 
подойдут поздравить. На следующий 
день матч, встречусь с хоккейными 
товарищами. А в субботу дома с семьей 
и близкими друзьями посидим.

Я для себя принял решение, что за-
щитой природы буду заниматься до 
конца дней своих. И неважно, в какой 
ипостаси.

- Долгих лет! На ближайшие 65 лет 
планы есть. 

- Буду стараться.

Вячеслав Фетисов - настоящая 
легенда мирового спорта. Триж-
ды завоевывал Кубок Стэнли 
(два раза как игрок, а потом и 
в качестве тренера), обладатель 
Кубка Канады, двукратный олим-
пийский чемпион, семикратный 
чемпион мира и тринадцатикрат-
ный чемпион СССР.

С 2002 по 2008 год возглав-
лял Госкомитет, а затем и Фе-
деральное агентство, которые 
отвечали за развитие спорта в 
России. На протяжении восьми 
лет занимал пост главы Комите-
та спортсменов Всемирного ан-
тидопингового агентства (ВАДА).

Сейчас депутат Госдумы РФ, 
посол доброй воли ООН по Ар-
ктике и Антарктике, председа-
тель Центрального совета Все-
российского общества охраны 
природы (ВООП).

 ■ ДОСьЕ «КП»Вячеслав ФЕТИСОВ: 

Защитой природы буду 
заниматься до конца дней своих 
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В августе 2022 года возле спорткомплекса «Легенда»  
в подмосковном Домодедове Вячеслав Фетисов и Александр Овечкин  

вместе с юными хоккеистами высадили еловую аллею.

20 апреля 
легендарному 

хоккеисту  
и всемирно 
известному 

политику 
исполнилось  

65 лет
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в 
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Игорь ЕМЕЛЬЯНОВ

Именно он - самая 
масштабная фигура 
ХХ века, загадку 
которой до сих пор 
никто не разгадал.

22 апреля миллионы людей 
в России и за ее пределами 
вспомнят, что в этот день 
153 года назад в провинциаль-
ном Симбирске родился Воло-
дя Ульянов. Почему именно он 
перевернул судьбу мира и Рос-
сийской империи, став вели-
чайшим революционером под 
именем Ленин?

Режиссер Владимир ХОТИ-
НЕНКО снял о нем сразу два 
сериала «Демон революции» 
и «Меморандум Парвуса», а 
затем и фильм «Ленин. Неиз-
бежность». И, конечно, изу-
чал своего героя - его манеры, 
привычки, поступки и обстоя-
тельства. Что он понял о нем?

БЕЗ ЧЕРТОВЩИНЫ
- Вы и режис-

сер, и один из 
сценаристов - 
что неожидан-
ного для себя 
открыли про 
Ильича?

- Материал 
о Ленине - не-
объятный. О 
нем порядка 
1,3 миллиона 
книг написа-
но. Во мно-
гих немецких 
свидетельствах 
Ленин обозна-
чен как фигура 
№ 1 в мировой истории. Из-
менившая мир. Проще всего 
сказать: «Да это был черт с 
рогами!». Но в том-то и дело, 
что нет. Были такие момен-
ты в его жизни... Например, 
то, что нам не преподавали: 
Володя Ульянов мог стать 
успешным юристом, но не 
стал адвокатом одного куп-
ца, поскольку считал того 
подлецом. И он, Ульянов, 
отказался его защищать - по-
скольку сам был порядочным 
человеком. Или когда брата
старшего, Александра, каз-
нили, 17-летний Володя по-
шел и напился водки. Я оты-
скивал детали, где бы Ленин 
представал человеком. Нет, 
не из клише «самый чело-
вечный человек», а чтобы не 
было чертовщины никакой.

А как он шел за гробом 
Инессы Арманд (францужен-
ка, революционерка, с кото-
рой у Ильича были романти-
ческие отношения. - Ред.), 
потрясенный, в полуобмо-
рочном состоянии! Значит, 
чувство было?

НЕБЕСНЫЕ НОТЫ
- После съемок вы сказали: 

«Реальный Ленин - это тяже-
ло, он не бегал и не стрелял, 
как Сталин в юности».

- Да, Ленин больше си-
дел в библиотеках и читал 

книжки. Мне 
было инте-
ресно создать 
портрет этого 
человека. Не 
окончатель-
ный портрет. 
Не приговор. 
Ведь огром-
ную роль в 
его судьбе сы-
грали, скажем 
так, небесные 
ноты.

- Поясните.
- Не слу-

чись «немец-
кого поезда», 

в котором Ленин вернулся в 
Россию из-за границы - и бог 
его знает, как все в стране и в 
мире пошло бы. Я подробно 
изучал это вопрос, поверь-
те. Были ли немецкие день-
ги? Конечно, были! Немцам 
очевидно было выгодно под-
ломить Россию, но русских 
революционеров тогда фи-
нансировали не только из 
Германии, деньги шли и из 
Америки.

- Деньги и «небесные ноты», 
как вы это называете, мало со-
вместимы, разве нет?

- Дело не в том. Мне бы-
ло интересно вот что: как же 
так - были блестящие орато-
ры. Троцкий, например. И, 
возможно, были люди умнее 
Ленина. Но почему-то на 
главную роль время выбра-
ло именно этого маленького 
картавого человека. Хотелось 
понять: а почему?

- И как, поняли?
- До конца эту загадку не 

разгадать. Как и вынести вер-
дикт - добрый гений он или 
великий злодей. Он как Гам-
лет - был выбран на эту роль 
судьбой.

ПРОДОЛЖЕНИЕ БЕСОВ
- Работу над Лениным вы на-

чали после сериала «Бесы»?

- Здесь - «Демон револю-
ции», у Достоевского - «Бе-
сы». И они - тоже не черти с 
рогами. И там, и здесь - фи-
гуры наисложнейшие. «Мы 
такую бучу поднимем» - гово-
рят герои Достоевского. Глав-
ное - совратить молодежь. 
Достоевский предвосхитил 
революции 1917-го. Три мо-
их фильма по Ленину - это 
безусловное продолжение 
«Бесов».

- Отчего - «Демон»?
- Есть лермонтовский «Де-

мон» - романтический. Есть 
«Демон» Врубеля - мистиче-
ский. Мой Ленин - тоже ми-
стический персонаж. Здесь 
неприменимы слова «поло-
жительный» или «отрица-
тельный» герой.

- Но ведь «демоном револю-
ции» Троцкого называли - вас 
это не смущало?

- Да, я это знаю. Тут лю-
бопытная история. Троцкий 
внешне ближе к образу Демо-
на. И по энергетике - он по 5 
часов мог речи произносить. 
И носился на своем поезде 
по всей России. Как дух, над 
ней витающий. Но если брать 
внутреннее содержание, глу-
бокое - то, конечно, «Демон 
революции» - это именно 
Ленин.

ГЛАВНАЯ РОЛЬ
- Артист Евгений Миронов - 

совсем не тот Ленин, что в 
классике советского кино.

- Конечно, другой. Иногда 
жест, пластика, мимолетное 
выражение лица могут ска-
зать больше, чем слова. Мы 
по минимуму брали тради-
ционные ленинские жесты.

На роль Ленина претенден-
тов было мало, не более трех. 
Но я быстро пришел к выво-
ду, что, если Миронов не бу-
дет сниматься в этой роли, я 
этот фильм снимать не буду.

- Вы с ним после выхода на 
экраны обсуждали эту работу?

- Так, чтобы сели за стол 

и обсудили - нет, этого не 
было. Мы там серьезно вы-
ложились. Понимали свою 
ответственность. Даже на ме-
тафизическом уровне, может 
быть, чувствовали себя чуть-
чуть… стремно.

КРИТИКА И ПРИЗЫ
- Берлин и Цюрих снимали 

в Будапеште...
- И Петербург. Бывшую 

вторую столицу Австро-
Венгерской империи иногда 
называют «столицей шести 
столиц». Буквально там есть 
«уголок Германии», «уголок 
Швейцарии». Это невероят-
но, но мы там нашли и улицу 
Росси (архитектора многих 
знаковых зданий Петербур-
га. - Ред.), и не надо было 
ехать в Питер. Все досто-
верно.

- Некоторые историки вас 
жестко критиковали, профес-
сор Владлен Логинов о фильме 
сказал «ложь и мерзость»...

- Я этого не знал, а знал 
бы - рассмеялся. Ну вот 
Ницше, наверное, не глупее 
Логинова, и он сказал: «Ху-
дожественная правда зна-
чительнее важнее истори-
ческой». Такой глупости, как 
«ложь и мерзость», там нет. 
Но в фильме есть эпизод, где 
буквально эти слова звучат. 
Мы опирались на факты. 
Человеческие воспомина-

ния - это же факты. 
Но одну и ту же сцену с Ле-
ниным кто-то увидел так, а 
другой иначе.

- Эта работа собрала мно-
го призов, в том числе за ру-
бежом. Чья оценка, реакция 
удивила?

- Как ни парадоксально, за 
границей фильм по Ленину 
воспринимали с большим 
интересом, чем у нас. Так 
мне показалось. Показыва-
ли в Нью-Йорке, в Лондоне, 
в Риме, в Испании. 

Дело, возможно, в том, 
что Ленин и революция 
для нас - это все еще бо-
лезненная рана. Может, и 
подсознательно - даже если 
физически мы эту рану не 
ощущаем.

- Ну, физически мы Ильича 
можем видеть на главной пло-
щади страны в Мавзолее.

- Я лично за то, что-
бы его похоронили. По-
христиански. Глядение на 
покойника не хорошо с лю-
бой точки зрения. У кого-то, 
может, это в традиции, у нас 
такой традиции не было. И 
нормальное захоронение - 
это акт, который приблизит 
фигуру Ленина к нормаль-
ному восприятию.

ПОЕЗД СУДЬБЫ
- Так если бы Ленин на том 

поезде весной 1917-го не при-
был на Финляндский вокзал 
Петрограда - страна была бы 
совсем иной?

- Пожалуй, все равно приш-
ли бы к такому результату, к 
революции. Я хорошо изучал 
этот момент нашей истории, 
чтобы понять: потрясение бы 
случилось, с Лениным или 
без. Была почва. Логика раз-
вития без Ленина могла бы 
быть несколько иной. Но с 
тем же результатом.

- Вы по-другому стали смо-
треть на фигуру Ленина после 
своих фильмов о нем?

- Вне всякого сомнения. 
Это уже во время съемок про-
изошло. Нет, не было разоча-
рования. Я просто стал лучше 
понимать его место и методы. 
Это не значит, что стал лучше 
относиться к нему или хуже. 
Просто стал точнее видеть 
роль Ленина в этом процес-
се, перевернувшем мир.

- И вы согласны с немецкими 
исследователями, что Ленин - 
самая масштабная фигура в 
истории ХХ века?

- Пожалуй, да. Я смотрю 
на общий срез истории. 
Безусловно, интересно, что 
именно такой человек со-
вершал вот это все. Разные 
есть исторические фигуры 
мирового масштаба. Юлий 
Цезарь - там величие. Напо-
леон - наверное, тоже, при 
том что физически он не был 
величав. А Ленин на сломе 
эпох - самый интересный 
персонаж, без внешнего ве-
личия.

Дата в истории

Кем был Ленин - гением или Демоном революции?

 � ТОЛЬКО ЦИФРЫ

 В СССР было более 14 000 
памятников Ленину.

В России - 7 тысяч. 
Осталось 5 тысяч (1311 из 

них входят в список Мин культа).
На Украине было 

около 5500. Оста-
лось 14.

Сегодня в Рос-
сии 5167 улиц 
имени Ленина. В 
остальном мире - 
460.
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Евгений Миронов в «Демоне революции» блистательно исполнил Ленина, 
Георгий Фетисов - Григория Зиновьева, Надежду Крупскую - 

Дарья Екамасова и Карла Радека - Данил Лавренов (справа налево).
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На Сочинском 
кинофестивале Владимир 
Хотиненко получил приз 
за лучшую режиссуру.
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ЛОВИТСЯ РЫБА - 
ОТ МЕТАЛЛУРГОВ 
СПАСИБО
Депутат ПС Сергей Митин - 
о продовольственной 
безопасности
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9
Школьники из ДНР, чья жизнь прошла под обстрелами 
укронацистов, отдохнут в Беларуси

ЗАПАРИЛИ С ВЕЙПАМИ
Курительные устройства 
запретили продавать 
подросткам

ЦИФРА ШТУРМУЕТ 
ВОЕНКОМАТЫ
Электронные повестки - 
вместо устаревших 
бумажных

ХМУРИТЬСЯ 
НЕ НАДО, «ЛАДА»
Автомобили Союзного 
государства в образе 
людей

Распространяется бесплатно

ДОНБАСС, ВСЕ ДЛЯ ВАС!
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Олег БАЛОБИН

■■ Президент■поздравил■создателей■
уникального■космического■фильма■
и■пожелал■всем■зрителям■хорошего■
просмотра,■побывал■на■пасхальной■
службе■в■храме■Христа■Спасителя,■
обсудил■расширение■семейной■ипо-
теки■и■поставил■задачи■ВМФ.

ГОЛЛИВУД ОТДЫХАЕТ
россия опять в космосе первая, опе-

редив своих извечных конкурентов - 
американцев. пока Голливуд стря-
пает свои орбитальные байки типа 
«Гравитации» в наземных павильонах 
с помощью компьютерной графики, 
мы совершили сумасшедший прорыв, 
сделав кино непосредственно в не-
весомости на борту МКС на высоте 
больше четырехсот километров над 
Землей. И это гораздо больше, чем 
просто кинолента.

- путь к технологическому суве-
ренитету лежит через возрождение 
лучших просветительских проектов. 
Используя передовые решения, нужно 
создавать наши собственные произве-
дения, которые воплотят мечты юного 
поколения об открытиях, о подвиге, 
которому есть место в каждой профес-
сии, но уж в космосе, конечно, всег-
да. Такой настоящий гражданский, 

человеческий поступок совершила 
и команда фильма с очень символич-
ным названием «вызов». Мы сняли 
полнометражный художественный 
фильм на борту космического кора-
бля. Здесь тоже оказались первыми. 
Хочу поблагодарить всех, кто прини-
мал участие в создании этой картины. 
Она является уникальным событием 
для мирового кинематографа, - заявил 
Владимир■Путин на торжественном 
вечере в Государственном Кремлев-
ском дворце 12 апреля.

сУВЕрЕннЫЕ сИсТЕмЫ
ровно 62 года назад Юрий Гагарин 

произнес свое легендарное «поехали!» 
и дал отсчет новой эре. И сейчас пе-
ред российской космонавтикой стоят 
не менее амбициозные задачи:

- Нам надо создавать суверенные 
космические системы и компонент-
ную базу нового поколения, осущест-
влять проектирование российской  

орбитальной станции, которая при-
звана стать форпостом нашей стра-
ны, служить изучению и освоению 
космоса, прежде всего дальнего, - по-
ставил амбициозную задачу глава го-
сударства.

Значительные усилия, как и прежде, 
предстоит сосредоточить на освоении 
околоземного пространства:

- Для этого значительно следует уве-
личить количество спутников. От опы-
та конструкторских работ перей ти 
к  конвейерной сборке. Создание 
мощных спутниковых группировок 
призвано обеспечить высокое каче-
ство связи, в том числе спутниковой 
передачи данных. Это позволит ши-
ре использовать дистанционное зон-
дирование Земли, прежде всего для 
освоения и подъема наших огромных 
территорий, развивать беспилотный 
транспорт, решать общепланетарные 
проблемы, в числе которых - связан-
ные с экологией и изменением клима-

та. все задуманное получится, на все 
вызовы мы дадим достойный ответ.

ОрБИТАЛЬнЫЙ ЭсКИЗ
Более подробно перспективы развития 

звездной отрасли владимир путин обсу-
дил с руководителем■гос■корпорации■
«Роскосмос»■Юрием■Борисовым.

в прошедшем году наша страна уста-
новила очередной рекорд - больше 100 
безаварийных стартов подряд. раз-
рабатываются лунная и марсианская 
программы. Идет активная работа на 
Международной космической стан-
ции. Однако сама МКС уже понемногу 
исчерпывает свой ресурс. И россии 
нужен свой орбитальный корабль.

- Эскизный проект новой станции 
должен быть готов летом этого года, 
да? - спросил президент.

- Совершенно верно, - подтвердил 
Юрий Борисов. - Но основные параме-
тры и облик станции, этапы создания 
уже хорошо известны.

- Насколько я понимаю, одна из це-
лей будущей станции - готовить к реа-
лизации наши планы по Луне?

- Новая орбита, новая радиационная 
обстановка позволят освоить техно-
логии, которые необходимы уже для 
дальнего космоса и лунной программы.

- Хорошо. Будем работать, - конста-
тировал президент.

нА ВсЕ ВЫЗОВЫ ДАДИм 
ДОсТОЙнЫЙ ОТВЕТ

Владимир ПУТИН:

■■ Корабли■и■авиация■готовятся■про-
тивостоять■пока■условному■против-
нику.

Ход внезапной проверки тихоокеанского 
флота Владимир путин обсудил с мини-
стром■обороны■Сергеем■Шойгу.

тревога была объявлена на кораблях 
14 апреля по приказу Верховного главно
командующего. масштаб впечатляет  167 
кораблей и судов обеспечения, двенадцать 
подводных лодок, 89 самолетов и вертоле
тов морской авиации.

 силы, участвующие в проверке, приве
дены в полную боевую готовность, с уста
новленными ограничениями приступили 
к выполнению учебнобоевых задач. про
водятся контрольные стрельбы, отрабаты
ваются вопросы межвидового взаимодей
ствия. противолодочными силами проведен 
поиск подводных лодок на подходах к зали

вам петра Великого и авачинскому. авиа
ция тоФ рассредоточена на оперативных 
аэродромах. самолеты дальней авиации 
перебазированы на передовые площадки,  
доложил сергей Шойгу.

на завершающем этапе ударные кора
бельные группировки совместно с берего
выми дивизионами отработают ракетные 
удары по условному противнику.

 у нас есть ясные приоритеты примене
ния Вооруженных сил, и прежде всего это 
касается украинского направления и все
го, что связано с защитой наших людей 
в Донбассе, на других новых территориях. 
но задачи развития флота никто не от
менял. и кроме всего прочего, конечно, 
силы флота в отдельных его компонентах, 
безусловно, могут использоваться и в кон
фликтах на любых направлениях. поэтому 
прошу вас тоже иметь это в виду,  поставил 
задачу Верховный главнокомандующий.

■■ Ввести■льготы■плани-
руют■на покупку■жилья■
не только■в новострой-
ках,■но и на вторичном■
рынке■по всей■стране. 

актуальный для многих 
россиян вариант Владимир 
путин обсудил с генераль-
ным■директором■госком-
пании■«ДОМ.РФ»■Витали-
ем■Мутко.

ПОДДЕрЖАТ 
сЕмЬИ
В последние годы строи

тельная отрасль в россии 
развивается впечатляющи
ми темпами, обгоняя даже 
советские показатели. Во 
многом  благодаря госу
дарственным программам 
поддержки ипотечного кре
дитования.

набирает темп и семей
ная ипотека. по словам 

Владимира путина, в пра
вительстве сейчас об
суждают дополнительные 
меры поддержки семей 
по приобретению жилья. 
и озвучил такое предло
жение:

 мы и отрасль стараемся 
поддержать, и семьи через 
семейную ипотеку. если 
всетаки создать какие
то условия для льготного 
приобретения с вторичного 
рынка, что востребовано, 
люди бы хотели этого?

 сейчас, конечно, вто
ричный рынок более пред
почтительный, дешевле 
жилье,  согласился Вита
лий мутко.

ВЫрВЕмсЯ  
ИЗ ТЕснОТЫ
и обратил внимание на 

определенные метражные 
диспропорции:

 структура строящего
ся жилья не соответствует 
сегодня структуре семьи.

 Да, 47 метров там,   
уточнил президент.

 Даже меньше  37, сту
дии. и 53 процента строим 
однокомнатные. Для се
мьи, где, допустим, двое 
детей, явно недостаточно. 
Да и с одним ребенком  
маловато. поэтому мы 
предлагаем правительству 
посмотреть на меры стиму
лирования приобретения 
квартир большего размера. 
Хотя бы, если семья берет 
большую квартиру, на один
два пункта можно было бы 
субсидировать ипотечную 
ставку.

 предложение стоящее. 
надо над ним обязательно 
поработать,   согласился 
глава государства.

■■ Пасху■Владимир■Путин■по■традиции■встретил■в храме■Хри-
ста■Спасителя.

он присутствовал на торжественном богослужении, которое провел 
Патриарх■Московский■и■всея■Руси■Кирилл. также глава государства 
поздравил всех православных христиан:

 замечательный, всеми любимый праздник пасхи дарит верующим 
надежду, вдохновляет на добрые помыслы и поступки, служит утверж
дению в обществе высоких нравственных идеалов и ценностей. В этот 
весенний праздничный день с чувством глубокого удовлетворения хочу 
отметить созидательную, истинно подвижническую деятельность рус
ской православной церкви, других христианских конфессий, направ
ленную на сохранение нашего богатейшего исторического, культур
ного наследия, решение ключевых социальных проблем, укрепление 
института семьи, воспитание молодежи, гармонизацию межрелиги
озных и межнациональных отношений. Церковь всегда была вместе 
с народом, делила с ним радости и тяготы. и сегодня, в условиях се
рьезных вызовов, она активно участвует в делах милосердия и благо
творительности, помогает людям находить прочную духовную опору.

ДУХОВНАЯ ОПОРА

глаВный празДник Весны

метры наДо расШирятЬ ПЕРСПЕКТИВЫ

сВистатЬ наВерХ! БОЕВАЯ УЧЕБА

Владимир Путин отстоял 
всю пасхальную службу.
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Борис ОРЕХОВ

■■ Глава■РБ■не■изменил■сво-
ей■традиции■встречать■Свет-
лый■праздник■Пасхи■в не-
больших■храмах■вдалеке■от■
столицы.

На этот раз он приехал на 
свою малую родину - в Спасо-
Преображенскую церковь 
в Шклове. Президента встре-
чал праздничный звон коло-
колов.

- Христос Воскресе! - при-
ложив руку к сердцу, привет-
ствовал он прихожан, среди 
которых было немало жен-
щин и детей.

- Воистину Воскресе! - зву-
чало в ответ.

В храме президент, по тра-
диции, зажег свечу.

- Я всегда, или прилетая из 
длительных командировок 
с  Востока, или приезжая сю-
да, с трепетом и волнением 
с воздуха смотрю на эту до-
брую землю, - обратился он 
к  землякам. - Вы для меня лю-
ди особые, вы это знаете. Го-
ворят, если тебе что-то часто 
снится, надо туда приехать. 

Поэтому я и приехал сегодня 
к вам, своим близким, добрым 
людям, чтобы прежде всего 
поблагодарить вас. За то, что 
вы сделали в моей жизни - не 
скажу, что она для меня бы-
ла очень сладкой, но так уж 
случилось, - за веру, которую 
вы подарили мне много лет 
назад.

и пожелал всем белорусам 
мира и здоровья:

- Все остальное мы най-
дем. Не найдем, как я часто 
говорю, - купим. а здоровье 
не купишь. и мир. Вокруг вы 
видите, что делается, - и нам 
стоит колоссальных усилий, 
чтобы сохранить этот мирный 
островок. Если мы будем за-
ниматься каждый своим де-
лом, сделаем невероятное: 
в  этой ситуации сохраним 
мир на этой земле, когда во-
круг все бурлит, шумит и мно-
гие не знают, не понимают, не 
планируют какие-то дальние 
перспективы, не зная, что бу-

дет завтра. Будет все нормаль-
но. Будьте в этом уверены. 
Живите спокойно. Здоровья 
вам, особенно вашим детям.

А лександр■ Лукашен-
ко передал в дар Спасо-

Преображенскому храму ико-
ну «Господь Вседержитель». 
На ней - один из самых древ-
них и почитаемых в народе 
типов изображения Спаси-
теля.

- Она для меня ценна тем, 
что сделана руками нашего 
белоруса. Пусть теперь будет 
у вас, - сказал глава государ-
ства, передавая рукописный 
образ настоятелю храма.

СОХРАНИМ МИР НА ЭТОЙ ЗЕМЛЕ
Александр ЛУКАШЕНКО:

■■ Обострение■ междуна-
родной■ ситуации■ диктует■
адекват■ные■меры■противо-
действия.

о гарантиях в случае агрессии 
шла речь на встрече александра 
лукашенко с■министром■оборо-
ны■РФ■Сергеем■Шойгу.

- расставаясь после последних 
переговоров с Владимиром Вла-
димировичем, мы договорились, 
что вы со специалистами приедете 
в беларусь и мы сядем с вами, 
обсудим безопасность. Вы знае-
те, на Вгс я уже поднимал этот 
вопрос. но до этого мы обсудили 
его с Владимиром Владимирови-
чем, - обратился к собеседнику 
лидер рб.

западные страны не выполня-
ют договоренности о гарантиях 
безопасности, которые давали 
в рамках будапештского мемо-
рандума в обмен на вывод ядер-
ного оружия:

- они растоптали все эти догово-
ры, соглашения и заявления, и ни-
какой безопасности нет. имелась 
в виду экономическая безопас-

ность в том числе. ну какая эко-
номическая безопасность, если 
они вводят против нас, россии 
санкции?! поэтому я данный во-
прос поднял в переговорах с пре-
зидентом рФ. он абсолютно меня 
поддержал по всем направлени-
ям. и, говорит, нам надо проре-
визировать все наши договоры 
и соглашения - посмотреть, какой 
нормативный правовой акт меж-
государственного характера надо 
принять сейчас, чтобы обеспечить 
полную безопасность беларуси. 
В общем, это звучало на перего-
ворах так, что в случае агрессии 
против республики российская 
Федерация защищает ее как соб-
ственную территорию. Вот такие 
нам нужны гарантии безопасности.

еще одна тема - боевая подго-
товка совместной группировки:

- я вам благодарен, что при 
всех сложностях здесь держите 
несколько тысяч российских во-
енных. мы подключились к про-
цессу. и готовим вместе с вашими 
офицерами ребят, как положено. 
расслабляться нам не следует. 
Вы видите, что поляки, литовцы 

тут шевелиться начали в нашем 
направлении. поэтому это хоро-
шее такое подспорье и опора для 
белорусской армии, которая на 
западном фланге защищает со-
юзное государство.

сергей Шойгу, в свою очередь, 
подтвердил, что приехал в минск 
с «соответствующими полномо-
чиями» по результатам договорен-
ностей президентов:

- Действительно, здесь доста-
точно большая совместная груп-
пировка. предоставлены пять 
полигонов. они оборудованы, 
оснащены. более того, привле-
кается достаточное количество 
инструкторов - офицеров бело-
русских Вооруженных сил для 
подготовки в том числе и нашего 
пополнения. и мы, конечно, се-
годня рассмотрим все вопросы 
ее дальнейших и пребывания, 
и подготовки, и, наверное, рас-
ширения рамок, которые вы об-
суждали вместе с Владимиром 
Владимировичем.

расширение рамок - это, в част-
ности, слаживание с Вс рб, чтобы 
две армии действовали как еди-
ное целое при защите западных 
рубежей союзного государства.

■■ Синеокая■готова■наладить■у■себя■выпуск■
компонентов■для■российских■самолетов.

о развитии кооперации в промышленности алек-
сандр лукашенко говорил с главой■Татарстана■
Рустамом■Миннихановым.

крылатая тема возникла не случайно. казань - 
один из столпов гражданского авиастроения. не-
давно здесь возобновили массовое производство 
лайнера ту-214. к концу десятилетия там планируют 
выйти на производство семидесяти бортов в год. 
В беларуси, где, по словам ее лидера, сохранили 
необходимые компетенции и мощности, готовы на-
ладить выпуск целого ряда узлов к этому самолету:

- тем более что мы сегодня уже выпускаем почти 
полтысячи деталей для российских самолетов. 

москва и минск делают большую ставку именно 
на промышленную сферу, пояснил александр лу-
кашенко:

- именно поэтому мы с президентом россии в оче-
редной раз уделили особое внимание этому направ-
лению в ходе двусторонних переговоров и заседания 
Вгс на прошлой неделе в москве.

и результаты совместной работы уже видны. В ка-
зани функционирует торгово-производственная ком-
пания мтз-татарстан. сегодня она стала хабом по 
реализации продукции многих белорусских пред-
приятий. а минский моторный завод вместе с та-
тарстанскими партнерами создает современные 
газовые двигатели. минпром рб беларуси и камаз 
договорились об углублении кооперации по произ-
водству различных автокомпонентов, узлов, агре-
гатов и микроэлектроники.

- надо просто быстрее это делать. Время нас за-
ставляет ускоряться, - считает белорусский лидер.

В рамках союзного государства планируют запу-
стить около пятнадцати проектов в машиностроении. 
Финансирование уже нашли. беларусь и россия бу-
дут вместе производить широкую линейку продукции: 
микросхемы, карьерные самосвалы, сельхозмашины, 
другую технику:

- мы просто обязаны в этой ситуации выиграть 
время.

и вообще перечень направлений для сотрудниче-
ства, по мнению александра лукашенко, не имеет 
границ:

- Возможности колоссальные, надо их использо-
вать.

■■ И■это -■гуманизм■по-белорусски■в■дей-
ствии.

15 апреля исполнилось сто лет Верховному суду 
рб. по случаю юбилея александр лукашенко вру-
чил государственные награды служителям закона.

и также привел любопытные цифры, которые не 
оставляют камня на камне от то и дело звучащих 
на западе клише о якобы диктатуре в беларуси:

- из 52 или 54 тысяч «сидельцев» на начало мое-
го президентства сегодня остались 24 тысячи. Вот 
и вся диктатура - сокращение в два раза за тот 
период, который мы с вами прошли. и это говорит 
о том, что без излишней гуманизации, как это при-
нято у вас говорить, мы сделали гуманной нашу 

страну и гуманным - наше правосудие.
события последних лет, по его словам, стали 

серьезным испытанием на стойкость и прочность 
всей судебной системы республики:

- белорусские суды впервые в современной исто-
рии столкнулись с беспрецедентным информаци-
онным и психологическим давлением. и это дав-
ление никуда не ушло, оно продолжается до сих 
пор. главной целью всего было дестабилизировать 
работу судов.

и служители закона достойно выдержали прес-
синг:

- я от всей души хочу поблагодарить всех судей 
беларуси за патриотизм, стойкость и выдержку, 
которые вы проявили.

КООПЕРАЦИЯ

Время застаВляет ускорятЬся
«сиДелЬЦеВ» стало ВДВое менЬШе НА ВЕСАХ ФЕМИДЫ

БЕЗОПАСНОСТЬ«россия ДолЖна защищатЬ беларусЬ  
как собстВенную территорию»

Александр Лукашенко подарил 
настоятелю храма уникальную 
икону кисти белорусского мастера.
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Геннадий ДАВЫДЬКО

 � Украинские власти запре-
тили своим спортсменам со-
ревноваться с атлетами из 
России и Беларуси.

В мировую 
историю ра-
сизма и шови-
низма вписали 
новый абзац. 
На предыду-
щих страни-
цах - уничтоже-
ние индейцев 
Америк и Ав-

стралии, геноцид чернокожих, ко-
лонизация и ограбление Африки, 
Индии и побережного Востока. 
Теперь во всей своей мерзости 
растопырился геноцид русских.

И ладно если б они атаковали 
нас в рабочее время. Подкрады-
ваются к нашим сердцам через 
увлечения и страсти. 

Взрослый человек, когда смо-
трит фильм, слушает музыку, бо-
леет за любимого спортсмена или 
команду, превращается в ребенка, 
дышит полной грудью, душевно 
светлеет, восстанавливает силы, 
желание жить и творить добрые 
дела. Вот в этот храм и вторглись 
политические беспредельщики, 
нахамили, натоптали, накурили - 
превратили спортивные праздни-
ки в грязные политические про-
вокации.

Победы на международных со-
стязаниях всегда были символом 
государственной мощи, демон-
страцией превосходства - мораль-
ного, идейного. Поэтому во време-
на холодной войны соревнования 
советских и американских спор-
тсменов имели геополитический 
подтекст.

Сегодня маски учтивости сорва-
ны, тормоза отключены. В бли-
жайшем будущем мы не увидим 
российско-белорусско-украинских 
состязаний.

Легко представить, во что се-
годня может превратиться фут-
больный матч между российской 
и  украинской командами. На 
трибунах гарантирована бой-
ня болельщиков. Да и политики 
обязательно превратят матч в по-
литическую акцию.

Есть в решении киевских вла-
стей и конкретная неуверенность 
в  спортсменах: ведь в случае 
проигрыша украинское общество 
и  ВСУ будут деморализованы.

Но главное, оно воняет коричне-
вым нацизмом. И что мировое со-
общество? Тишина. Только в МОК 
робко заявили, что запрет сорев-
новаться с россиянами нанесет 
ущерб украинским спортсменам.

Это слабо, трусливо, не по-
спортивному. На поле вышел бу-
гай со свастикой и дубиной, а вы 
залезли под лавку. Там вам и ме-
сто. А с фашистами мы сами раз-
беремся - не впервой.

БЫСТРЕЕ! ВЫШЕ! 
СИЛЬНЕЕ! 
НО НЕ ВМЕСТЕ

ТОЧКА ЗРЕНИЯ УКРАИНА - ЛИШЬ ПОЛИГОН ДЛЯ ИСПЫТАНИЙ ОРУЖИЯ
Валентина СТЕПАНОВА

 � Тому, что говорят западные чи-
новники, верить нельзя.

- Жители США и Европы все меньше 
согласны с полити-
кой глав своих госу-
дарств, направлен-
ной на поддержку 
киевского режима. 
Претензии очевид-
ны: вместо того что-
бы заниматься раз-
витием своих стран, 
решать проблемы 
граждан, они направляют деньги 
на войну и содержание преступного 
 киевского режима. Чтобы уйти от кри-
тики, Вашингтон и Брюссель объяс-
няют жителям США и Европы, что из 
выделяемых средств восемьдесят про-
центов остаются в их странах.  Более 
того, все деньги Киев должен будет 
вернуть им с процентами. А украин-
цам, в свою очередь, говорят проти-
воположное, обещая стопроцентную 
поддержку до самого конца. Двойные 
стандарты и лицемерие. 

Совершенно очевидно, для Вашинг-
тона и НАТО Украина - лишь полигон 
для испытания оружия, в том числе 

биологического, и обкатки новых 
способов ведения войны. Байден, 
Макрон и Шольц пытаются сохра-
нить власть, ввергая граждан своих 
стран в огромные проблемы, не ду-
мая о народе Украины, ее экономи-
ке, -  уверен спикер Госдумы, Пред-
седатель  Парламентского Собрания 
Союза Беларуси и России Вячеслав 
Володин.

 � Вводят новые меры поддержки 
участников СВО.

Теперь они не будут платить за вос-
становление паспорта и прав. Сейчас 
пошлина за основной документ - 1,5 
тысячи рублей, за водительское удосто-
верение - от двух до трех тысяч.

- Это еще одно решение в поддерж-
ку участников спецоперации, которые 
сейчас в зоне боевых действий делают 
все, чтобы защитить нашу страну, обес-
печить безопасность граждан, - сказал 

спикер Госдумы.
Также они смогут получить отсрочку 

по кредиту.
- Во время действия кредитных ка-

никул члены его семьи - созаемщики - 
тоже смогут не платить. И это не будет 
просроченной задолженностью.

В случае гибели или признания ин-
валидом первой группы кредит спишут 
с родителей должника - созаемщиков.

- Норма распространится на право-
отношения, возникшие с 24 февраля 
2022 года. Это гарантия, что долг по кре-

диту не ляжет на их плечи.
Также внесли поправки, с помощью 

которых статусом ветерана и инвали-
да боевых действий наделят контракт-
ников.

- Все, кто сегодня рискует своей жиз-
нью, защищая нашу страну, должны 
иметь равный статус - ветерана боевых 
действий, быть уверены, что государ-
ство позаботится о них и об их семьях 
независимо от того, солдат это, офицер 
или доброволец, - каждый, кто участвует 
в выполнении задач СВО. Правильно, 
чтобы все они получали необходимую 
поддержку.

 � Расширится взаимодействие с парламентом Ка-
захстана.

Вячеслав Володин встретился со спикером Сената Парла-
мента Казахстана Мауленом Ашимбаевым. Они обсудили 
развитие межпарламентских отношений и новые форматы 
сотрудничества между странами.

- Нам надо искать все новые и новые точки соприкосновения 
для того, чтобы отношения развивались, тем более мир сего-
дня испытывает определенные турбуленции и много вызовов. 
Только проверенная временем дружба чего-то стоит, - считает 
Вячеслав Володин.

 � Больше тридцати учреждений до сих пор не го-
товы обновить здания.

Депутатам рассказали, как проходит капитальный ре-
монт российских школ. Вячеслав Володин посоветовал 
коллегам обращать внимание на этот аспект, особенно 
в регионах:

- Если деньги выделены, их нужно эффективно потра-
тить. Середина апреля, а, как вы видите, больше тридцати 
школ на сегодняшний день не готовы к началу ремонтных 
работ из-за бумажных процедур, из-за отсутствия конкур-
сов либо ошибок при их проведении. Поэтому давайте со 
своей стороны вмешиваться.

 � Госдума ввела полный 
запрет на продажу вейпов 
несовершеннолетним.

- Это вопрос здоровья на-
ших детей. В жидкостях для 
вейпов содержатся тяжелые 
металлы, другие химические 
вещества, попадание кото-
рых в организм в несколько 
раз повышает риск развития 
злокачественных новообра-
зований. Токсичные пары 

способствуют образованию 
рубцов на легких и сужению 
дыхательных путей. Приня-
тый сегодня законопроект за-
прещает продажу несовер-
шеннолетним вейпов, в том 
числе без содержания нико-
тина, и расходников к ним. 
Мы обсуждали с вами этот 
вопрос. Абсолютное боль-
шинство высказалось за при-
нятие мер по защите детей от 
пагубной привычки, - сооб-

щил Вячеслав Володин.
Законопроект внесли пред-

ставители всех фракций, 
а одним из соавторов стал 
сам спикер Госдумы.

- Защитить здоровье детей 
нас просили родители и учи-
теля. Важно, что сразу после 
введения запрета на прода-
жу вейпов несовершеннолет-
ним депутаты, не откладывая, 
подготовили поправки о по-
вышении ответственности за 

это правонарушение. Крат-
ное увеличение штрафов уси-
лит защиту подростков от ку-
рения. Для должностных лиц 
штрафы вырастут в четыре 
раза - до трехсот тысяч руб-
лей. Для юридических лиц - 
вдвое, каждое такое наруше-
ние может обойтись в сумму 
до шестисот тысяч рублей. 
Торговцы вейпами не долж-
ны зарабатывать на здоровье 
наших детей.

Подробнее об этом -
на стр. 7.
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ВОПРОС ЗДОРОВЬЯ ДЕТЕЙ ЗАКОНЫ

ЗАТОРМОЗИЛИ 
ИЗ-ЗА БУМАЖНОЙ ВОЛОКИТЫ

РЕМОНТЫ ПРОВЕРЕННАЯ ДРУЖБА 
ДОРОГОГО СТОИТ

СО ЗНАКОМ 
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КРЕПКИЙ ТЫЛ

КАКАЯ ЧАСТЬ НАСЕЛЕНИЯ ПРОТИВ 
ПОЛИТИКИ ВЛАСТЕЙ, ПОДДЕРЖИВАЮЩИХ 
КИЕВСКИЙ РЕЖИМ?

80%ФРАНЦИЯ

ГЕРМАНИЯ

ВЕЛИКОБРИТАНИЯ

США

75%

65%

43%

Американские «абрамсы» отдадут 
Незалежной с барского плеча. Но мы 
их будем щелкать словно орешки.
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 � Союзные депутаты будут жестче 
контролировать заказчиков меро-
приятий.

ДОРОГУ ФЕСТИВАЛЯМ
Заседание Комиссии ПС по труду, со-

циальной политике и здравоохранению 
в Железноводске начали с обсуждения 
будущего фестиваля «Творчество юных» 
для самых маленьких граждан Союзного 
государства. Мероприятие уже трижды 
отменяли: сначала из-за коронавируса, 
но и в  прошлом году Министерство куль-
туры России решило его не проводить, 
хотя пандемия отступила.

Решение приняли из-за сложной логи-
стики на юге России - ведь фестиваль был 
прописан в Анапе. Но и нового места для 
него Минкульт не стал искать.

- Это недопустимо со стороны заказ-
чика - отменять мероприятие без со-
гласования с депутатским корпусом, - 
возмутилась председатель Комиссии 
ПС по труду, социальной политике 
и  здравоохранению Елена Афана-
сьева. - Минкульты России и Беларуси 
в курсе нашей жесткой позиции. Нужно 
контролировать мероприятия, за кото-
рые комиссия грудью стояла.

В этом году «Творчество юных» прой-
дет в московском Музее Победы с 10 по 
18 июня.

Фестиваль инвалидов «Вместе мы 
можем больше» после долгого переры-
ва состоялся в ноябре прошлого года. 
В этом - опять пропуск. Зато с 2024 го-
да фестиваль станет ежегодным. Место 
прописки - Могилев.

ПРОТОННАЯ ТЕРАПИЯ
Говорить о медицине на курорте - само 

собой разумеющееся. В 2022 году с по-
мощью мероприятия «Лечение граждан 
Беларуси и России с использованием 
протонной терапии» медицинскую по-
мощь получили 52 пациента. На 2023-й 
запланировано лечение еще 64 человек.

- Двадцать россиян и шесть белору-
сов: трое деток и трое взрослых, - уже 
завершили лечение, - рассказал ген-
директор Центра радиологии и онко-
логии ФМБА России в Димитровграде 
Юрий  Удалов.

На кадрах - юный пациент Максим из 
Гродно с редкой опухолью. После курса 
терапии у него есть шанс полностью 
вылечиться. Мероприятие должно стать 
ежегодным.

По словам заместителя директора 
департамента науки, инновацион-
ного развития Минздрава России 
Оксаны Фомичевой, в планах проект 
программы по созданию векторной вак-
цины для спе цифической иммунотера-
пии туберкулеза:

- Хотим начать ее реализацию с 2024 
года. Продолжим и «Спинальные си-
стемы».

ЛЕЧЕНИЕ, А НЕ ПИСАНИНА
Специалисты Белорусского государ-

ственного медицинского университета 
вместе с коллегами из Оренбурга под-
готовили проект по оказанию высоко-
технологичной помощи детям с хрони-
ческой болезнью почек. Этим недугом 
сейчас страдают 850 миллионов человек 
во всем мире. Самое страшное, что девя-
носто процентов даже не знают об этом.

- Для пересадки почек средств ни 
в России, ни в Беларуси недостаточно, - 
считает профессор Оренбургского ме-
дуниверситета Альбина Вилкова.

У Минздравов - другая позиция. Счи-
тают, что проект сырой и в нем пока нет 
содержательной части, научной новиз-
ны, изюминки.

- Не представлен продукт, который мы 
могли бы внедрить по итогам програм-
мы. Идея требует полной переработки, - 
считает Оксана Фомичева.

Белорусский Минздрав утверждает, что 
у них нет проблем с пересадкой почек.

- Исходя из ваших требований целью 

программы должно быть двести переса-
женных почек. А задача в другом - в про-
филактике болезни, - заявила Елена Афа-
насьева.

И цель ученых - лечить, а не писать 
программы. В этом им как раз должны 
помочь Мин здравы двух стран.

- Не надо затягивать консультации на 
два-три года, когда проект потеряет свою 
актуальность.

Регионы надо активнее вовлекать 
в союзное строительство, чтобы потом 
у них не было обид на столицу, считают 
депутаты.

ФЕЛЬДШЕР НА ВЫРОСТ
В высшей науке и образовании связи 

между Москвой и Минском хорошо на-
лажены, а если спуститься на ступеньку 
пониже - на уровень среднего образова-
ния, особенно в медицине, есть пробле-
мы. Пробел надо восполнить. По словам 
члена Комиссии ПС Владимира Кру-
глого, наладить контакты готов помочь 
медицинский колледж РАН:

- Сегодня средний медицинский работ-
ник, фельдшер скорой помощи, полно-
стью заменяет врача. Они сами могут 
принимать решения. Да и от медсестер в 
стационарах в определенных ситуациях 
требуется больше знаний, чем от доктор-
ов. Поэтому у них должен быть высокий 
уровень квалификации. Вопрос качества 
образования стоит  остро. Наши страны 
должны унифицировать программы под-
готовки среднего медперсонала.

МИНЗДРАВ ПРЕДУПРЕЖДЕН

Елена АФАНАСЬЕВА, председа-
тель Комиссии ПС:

- Отношения между регионами 
России и Беларуси зависят от мест-
ных властей. Ставропольский край 
очень активен. На Форуме регионов 
подпишут соглашение о сотрудниче-
стве и взаимодействии между Став-

ропольской Думой и Минским областным советом де-
путатов. Нужно придать интеграции импульс. Союзное 
государство - проект для людей. И надо сделать все, 
чтобы им жилось легче.

Людмила МАКАРИНА-КИБАК, 
заместитель председателя Ко-
миссии ПС:

- Очень хотелось бы, чтобы край 
включился в разработку союзных 
программ в области здравоохране-
ния. У региона большие перспек-
тивы. Готовы помочь с контактами. 
Этим мы принесем большую пользу 
гражданам.

 � Минеральная вода 
с Кавказа пришлась ся-
брам по вкусу.

Товарооборот Ставрополья 
и Беларуси в 2022 году со-
ставил 229 миллионов дол-
ларов, что в 1,4 раза больше, 
чем в предыдущем. А мог бы 
вырасти еще сильнее, если 
наладить прямое авиасооб-
щение.

- Нет прямого рейса Минск - 
Минводы. Мы вас приглаша-
ем, а лететь приходится через 
Москву,  - заявил замести-
тель председателя Прави-
тельства Ставропольского 
края Илья Дроздов.

На Ставрополье полно бе-
лорусских тракторов и ком-
байнов. Работает сеть про-
дуктовых магазинов «Верас».

- Значительное количество 
кукурузного сырья, расти-
тельных масел мы покупаем 
на Ставрополье. Взамен мож-
но наладить поставку сухих 
завтраков для школьников. 
Также востребована ветери-
нарная продукция, - пояснил 
первый зампредседателя 
комитета экономики Витеб-
ского облисполкома Кон-
стантин Черный.

Начальник управления 
внешнеэкономических и ин-
вестиционных связей коми-
тета экономики Брестского 
облисполкома Иван Красов-
ский предлагает укреплять 
связи в сфере туризма:

- Готовы предложить ин-
тересные маршруты с посе-
щением Беловежской пущи, 
Брестской крепости.

Одним из направлений со-
трудничества может стать 
обмен опытом между здрав-
ницами. Целебные свойства 
кавказской минеральной 
воды хорошо известны и за 
пределами региона.

 � Белорусская продукция не всегда может 
пробиться на российский рынок.

Специальным медизделиям  - продукции 
Белорусского протезного ортопедическо-
восстановительного центра нужны регистрацион-
ные удостоверения, чтобы попасть на российский 
рынок. Документ подтверждает их безопасность, 
эффективность и качество. Но процедура долгая 
и сложная. Депутаты просят помочь во взаимном 
признании сертификатов, чтобы сократить сроки 
выхода востребованной продукции на союзный 
рынок.

Минздрав России и Федеральная служба по 
надзору в сфере здравоохранения предлагают 
руководствоваться действующими соглашениями 
в рамках ЕАЭС.

- Замечательно, что у нас есть договор, но мы 
также строим Союзное государство, и это стро-
ительство должно идти на всех направлениях. 
А то у нас правая нога не знает, что делает левая 
рука. И наоборот. Нам что, к президентам обра-
щаться? - поинтересовалась у чиновников Елена 
Афанасьева.

Консультации продолжат. Нужно же делать шаги 
навстречу друг другу.

СКАЗАНО

ШАГ НАВСТРЕЧУ ДОЛОЙ БАРЬЕРЫ

ТОРГОВЛЯ

ЦЕЛЕБНОЕ 
ПИТЬЕ
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активнее подключаться 
к программам СГ.

se
na
to
r-a
fa
na
sy
ev
a.
ru

ho
us
e.
go
v.
by



21 - 27 апреля / 2023 / № 166 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ НАЦИОНАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ

Михаил ПАНЮКОВ

 � Только в 2023 году в РФ построят 
двадцать судов для добычи биоресур-
сов. Это и разнообразит наш стол, 
и станет мощным стимулом для всей 
экономики.

«Лучшая рыба - это колбаса!» - шутили 
в Советском Союзе. Обитатели морей 
и рек престижной едой тогда не счита-
лись, кроме, разумеется, элитных со-
ртов типа севрюги или осетрины. Теперь 
отношение изменилось, доля рыбки, 
употребляемой в пищу, значительно вы-
росла на душу населения. Ну а чтобы ее 
добывать, нужно строить специальные 
корабли, причем на заграницу надеяться 
уже не приходится. О трудностях и уда-
чах рыбохозяйственной отрасли - пред-
седатель Комиссии ПС по экономиче-
ской политике, промышленности и 
торговле Сергей Митин.

УДАРНЫЕ ТЕМПЫ
- Сейчас в России добывают 

примерно пять миллионов тонн 
биоресурсов в год, - рассказал 
российский сенатор. - Это хо-
рошая цифра, позволяющая и 
выполнить доктрину продо-
вольственной безопасности, 
и отправлять продукцию на экс-
порт. Но надо двигаться дальше. Еще в 
2017 году мы приняли так называемый 
закон «квоты под киль», позже его до-
работали. Суть в следующем: инвестор 
строит рыбопромысловое судно и по-
лучает под него право на добычу био-
ресурсов.

Первый этап квот рассчитан на 105 
кораблей - 64 рыболовных и 41 для вы-

лова крабов. Программа грандиозная. Се-
годня в ней участвуют шестнад-
цать судостроительных заводов. 
А ведь даже в  Советском Союзе 
крупнотоннажные суда у нас не 
строились, их заказывали, как 
правило, в странах Восточной 
Европы.

Сложности появились 
сразу: нужно было разра-
ботать конструкторско-
технологическую документа-

цию. Первое время ее брали у зарубежных 
производителей, перерабатывая под на-
ши стандарты, условия, требования мор-
ского регистра. Создавали технические 
мощности. Было сложно, но насколько 
получается - судите сами.

- Если за десять лет, с 2009 по 2019-й, 
в России построили всего пять судов сред-
ней тоннажности, то с 19-го по 22-й - де-

сять, в том числе крупнотоннажных. А за 
два месяца этого года - уже четыре! Всего 
же за 2023 год мы намерены построить 
двадцать судов. По мнению представи-
телей Министерства промышленности, 
к 2005  - 2006-му все 105 кораблей будут 
готовы.

УКРАЛИ МИЛЛИАРДЫ
А как же санкции? Ведь ими обложили 

нашу промышленность, как медведя на 
охоте. Недавно замглавы Минпромторга 
Виктор Евтюков спрогнозировал убытки 
отечественных верфей в сорок миллиар-
дов рублей. Сергей Митин уверен, что это 
преодолимо:

- Санкции по нам ударили сильно. Наши 
предприятия заплатили семь миллиардов 
рублей зарубежным поставщикам, а те-
перь и продукцию не получат, и деньги не 
вернут. Государство помогает - мы приня-
ли закон, позволяющий судоремонтным 
предприятиям обнулить НДС на семь лет 
и направить высвободившиеся деньги на 
развитие. Определили 67 наименований, 
необходимых для этой отрасли комплек-
тующих, - на их производство выдели-
ли значительные средства. Приоритет 
на наших производствах им обеспечим, 
главное, чтобы все же осталась здоровая 
конкуренция.

Но рыбопромысловая отрасль - вовсе 
не дотационная дыра. Здесь очень много 
предприятий-смежников. Возьмем метал-
лургию, для судов требуется навигацион-
ное и палубное оборудование, приборная 
техника, двигатели - все это металл. А зна-
чит, появляются новые заказы, рабочие 
места и так далее. Уже давно подмечено: 
развитие судостроения определяет раз-
витие экономики всей страны.

 � Потребность в белорусских кормо-
уборочных комбайнах есть всегда.

Сергею Митину задавали много вопросов 
за рамками заявленной темы. На один из 
них, касающийся российско-белорусского 
сотрудничества в сфере машиностроения, 
он решил ответить:

- Значительная часть тракторов в нашей 
стране - белорусского производства. Самый 
популярный класс - это МТЗ-82, его выпуска-
ет Минский тракторный завод. Его продук-
цию, кстати, с удовольствием берут во всем 
мире. Производят они машины и помощнее - 
в четыреста-пятьсот лошадиных сил.

Не меньше чем в тридцати субъектах Рос-
сии белорусские трактора собирают из по-
ставляемых комплектующих и основы. Это 
облегчает логистику, удешевляет процесс, 
дает работу российским предприятиям и раз-
гружает МТЗ для других поставок. Схема 
очень хорошая.

Ориентированы на белорусских произ-
водителей мы и в сфере кормоуборочных 
комбайнов, хотя, конечно, их производят 
и у нас. Но потребность в них есть всегда. 
И напомню слова Президента Беларуси, 
который озвучивал цифру - белорусский 
трактор состоит на шестьдесят процентов 
из российских комплектующих.

 � В Нижнем Новгороде по-
строят научный центр, чтобы 
не зависеть от прихотей за-
падных партнеров.

Малек - это маленькая рыбка, 
которая только что появилась из 
икринки. Для массового разведе-
ния рыбы значительную часть их 
мы закупали за рубежом. Теперь 
эту проблему тоже нужно решать.

- Мы подняли вопрос о строи-
тельстве научного центра по раз-
ведению аквакультуры в Великом 

Новгороде, на базе старейшего 
рыборазводного предприятия, - 
рассказал сенатор. - Сейчас актив-
но работаем с Росрыболовством, 
ВНИРО (Всероссийский научно-
исследовательский институт 
рыбного хозяйства и океаногра-
фии. - Ред.), чтобы разработать 
программу, которая позволит нам 
решить вопрос по разведению ви-
дов, которых у нас не было и нет. 
Нужно, например, восстановить на 
северных реках поголовье редких 
пород рыб. И это мы сделаем.

 � РБ хочет построить порт 
в Мурманске и заинтересо-
вана в переработке море-
продуктов.

- Белорусская промышлен-
ность давно и успешно специ-
ализируется на переработке 
пищевых продуктов. У них и за-
воды прекрасные, и технологии 
хорошие. Например, все знают 
крупнейший в Европе молоко-
завод - «Савушкин продукт». 
Конечно, если сябры, у кото-
рых нет собственного моря, ак-
тивно включатся в переработку 
рыбы, это будет очень хорошо, 
и в первую очередь для их рын-
ка - задействуют почти десять 
миллионов человек.

Весь вопрос только в достав-
ке. Но здесь грандиозные ра-
боты идут по Северному мор-
скому пути, по Мурманску, 
который уже значительно бли-
же к Беларуси, чем Владиво-
сток. Это даст возможность 
обеспечить их рыбными ре-
сурсами. Если они смогут их 
перерабатывать, а я знаю их 
возможности, это будет очень 
хорошее направление для на-
ших стран. 

- Санкции перекрыли постав-
ки комбикормов для рыбных 
хозяйств. При этом известно, 
что белорусы, например, в Ка-
релию, поставляют комбикорм 
для осетровых пород. Как об-
стоят дела в этой области?

- Несмотря на санкции, про-
изводство аквакультуры у нас 
идет неплохо - в 2022 году мы 
достигли показателя в 360 ты-
сяч тонн. К 2030-му планируем 
увеличить итоговую цифру до 
600 тысяч тонн, то есть почти 
удвоить. И это потребует нали-
чия собственной кормовой ба-
зы. Мы создали специальную 
рабочую группу, на которой об-
суждаем вопрос производства 
комбикормов и за год-полтора 
надеемся решить эту пробле-
му. Что касается белорусских 
братьев, то не случайно все, 
что они производят, может 
спокойно идти на наши пред-
приятия без всяких таможен-
ных пошлин. Мы всегда только 
рады - обоюдная выгода и по-
мощь в импортозамещении.

ПАРТНЕРСТВО

НЕТ МОРЯ - 
НЕ БЕДА

ТРАКТОРА БЕРУТ НА УРА ЭФФЕКТИВНЫЙ АЛЬЯНС БЕСЦЕННАЯ «МЕЛОЧЬ» МЕЖДУ ТЕМ
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ЛОВИТСЯ РЫБА - 
ОТ МЕТАЛЛУРГОВ СПАСИБО!

В конце прошлого 
года на воду 

в Рыбинске спустили 
судно для добычи 

крабов «Сергей 
Приходько». 

Морепродукты все 
чаще обрабатывают 
прямо на палубе.
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 � Чем вредны куритель-
ные устройства и почему 
за них взялись всерьез?

КАПЛЯ ЖИДКОСТИ 
УБЬЕТ И СЛОНА
«Это пар, он безопаснее ды-

ма на 95 процентов. Парю где 
хочу, законом не запрещено». 
Это известный мем про вейпе-
ров. Кто же 
они такие?

В любом 
городе мож-
но встре-
тить моло-
дых людей, 
которые выпускают облака 
пара с помощью специальных 
устройств. Девайсы работа-

ют по принципу ингалятора: 
жидкость закипает, и чело-
век вдыхает выделяемый пар.

Благодаря стараниям мар-
кетологов вейпы стали ассо-
циироваться с чем-то модным, 
современным и безо пасным. 
Но это большое заблуждение. 
Их приравняли к табачным 
изделиям, однако купить их 
подросткам все так же лег-
ко - продавцы даже не спро-
сят паспорт.

Новый тип 
курильщи-
ков считает 
свое увле-
чение более 
з д о р о в о й 
альтернати-

вой курению. На самом деле 
даже одна затяжка может от-
править на тот свет.

ЦЕНА ЗАТЯЖКИ
Курение, или «парение», 

вейпов вредит дыхательной, 
сердечно-сосудистой, репро-
дуктивной системам.

- Есть данные о поврежде-
нии легких именно из-за вей-
пов и электронных сигарет. За-
фиксировано около трех тысяч 
случаев двусторонних тяжелых 
пневмоний. Уровень смертно-
сти - порядка десяти процен-
тов. Также были механиче-
ские повреждения - девайсы 
взрываются и вызывают ожо-
ги лица, деформацию кистей, - 
рассказал Василий Шуров, 
врач-психиатр-нарколог.

В составе жидкостей для 
электронных сигарет содер-
жатся опасные вещества. Они 
наносят вред легким. Напри-
мер, это пропиленгликоль 

и глицерин, которые при на-
гревании преобразуются 
в  формальдегид (канцеро-
ген), ацетальдегид (потенци-
альный канцероген), акроле-
ин и гликоль. Последние два 
раздражают дыхательные пу-
ти и обладают мутагенными 
свойствами.

У парильщиков также раз-
вивается «попкорновая бо-
лезнь легких» - облитериру-
ющий бронхиолит. Это за-
болевание впервые диагно-
стировали у работников фа-
брик по производству попкор-
на - они вдыхали ароматиза-
торы, в составе которых был 
диацетил. Его же обнаружи-
вали несколько раз и в вей-
пах. Заболевание тяжелое и 
может привести не только к 
инвалидности, но и к смерти.

- Необходимо разрушить 

привлекательный образ вей-
пов и электронных сигарет, 
как чего-то крутого, удоб-
ного и модного. Чтобы их 
 перестали рекламировать ли-
деры мнений, рэперы, блоге-
ры. Еще один способ ограни-
чить молодежь от вейпов - сде-
лать их дорогостоящими, - до-
бавляет Шуров.

ОПЫТ РБ
С 2020 года в республике запретили продажу  нетабачных 

никотиносодержащих изделий несовершеннолетним.
Продавцу грозит штраф до двадцати базовых величин 

(740 белорусских рублей - 23 720 российских).
Если подростку исполнилось шестнадцать, за курение 

в запрещенном месте (школе, подземном переходе, 
 подъезде жилого дома, на станции метрополитена, дет-
ской площадке и в других местах) ему грозит администра-
тивная ответственность - до четырех базовых величин 
(148 белорусских рублей - 4,7 тысячи российских). Если 
«дымят» ребята помладше, штраф ждет родителей - до 
десяти  базовых (370 белорусских - 11,8 тысячи россий-
ских рублей).

Людмила МАКАРИНА-КИБАК, заме-
ститель председателя Комиссии ПС по 
труду, социальной политике и здравоох-
ранению:

- Многие думают, что вейпы - более безопас-
ный вид курения. Это заблуждение. Горячий 
пар проникает глубже в легкие. Обычные си-
гареты - это хотя бы природный табак. А пар 
электронных сигарет помимо жидких смол со-
держит синтетические ароматизаторы, усили-
тели вкусов, красители. Вдыхание химических 
смесей пользы не приносит, да и зависимость 
развивается значительно быстрее, чем при 
курении классических сигарет. В горячем па-
ре все эти смолы наиболее глубоко и быстро 
проникают в клетки и поражают ее. Уже опи-
сано множество случаев, представлены науч-
ные исследования, когда буквально за месяц, 
полгода от использования вейпов развивалась 
патология в легких и другие болезни. Если ку-
рение электронных сигарет опасно для любого 
человека, то подростки попадают в особую 
зону риска. Зависимость наступает быстро. 
Зачастую, чтобы избавиться от пристрастия, 
необходима долгая и кропотливая работа со 
многими специалистами.

Лучшая борьба - пропаганда здорового об-
раза жизни. Главное - заинтересованность. 
В Беларуси круглый год проводятся разные 
спортивные мероприятия: турниры, спарта-
киады, марафоны, соревнования. Еще важно, 
чтобы пагубные привычки не воспринимались 
в обществе естественными и обычными. Те, 

кто не курит, должны быть в более привиле-
гированном положении.

Все начинается с семьи. Родители должны 
рассказывать ребенку, что и сигареты, и вей-
пы - это не безобидная шалость, а огромный 
вред для здоровья. Да и личный положительный 
пример для молодых людей куда эффективнее 
запретов. Согласитесь, ребенок не сможет 
понять, почему курить вредно и нехорошо, 
если мама и папа спокойно затягиваются си-
гареткой.

У меня четверо внуков. Я вижу, как активно 
с ними работают в детском саду: они плава-
ют, рисуют, занимаются в различных кружках. 
Жизнь должна быть яркой и насыщенной, что-
бы ее не хотелось «украшать».

Владимир КРУГЛЫЙ, член Комиссии ПС 
по труду, социальной политике и здраво-
охранению:

- В последнее время зафиксировано боль-
шое количество тяжелых отравлений от ис-
пользования вейпа подростками. В том числе 
с  летальным исходом.  Нужно говорить о вреде 
вейпов на одном языке с подростками. С ис-
пользованием различных средств коммуника-
ции, визуализации. То есть подростки должны 
понимать, что это немодно, некруто. Для этого 
нужны какие-то креативные, нестандартные 
решения. И стабильное финансирование, не 
от случая к случаю. Это сложно. Одних запре-
тительных мер будет недостаточно.

 � Госдума запретила продавать несовершеннолетним 
все виды электронных систем доставки табака и жид-
костей к ним, включая безникотиновые. 

В России с 2020 года вейпы и электронные сигареты при-
равняли к табачным изделиям и запретили продавать несо-
вершеннолетним. Однако дети и подростки могли приобретать 
жидкости, если в них содержалось меньше 1 грамма никотина. 
Теперь и это запретили.

Также законодатели повысили штрафы за нарушения. За 
продажу вейпов несовершеннолетним гражданам придется 
заплатить от сорока до шестидесяти тысяч рублей, штраф 
для должностных лиц составит от 150 до трехсот тысяч, орга-
низаций - от четырехсот до шестисот тысяч. Также с 1 июня 
запретят доставку любых товаров, связанных с вейпингом, 
в том числе расходников и запчастей к ним. Выкладка станет 
полностью закрытой, а с 1 сентября 2023 года запрет распро-
странится и на рекламу. 

Авторы инициатив - почти четыреста депутатов, среди них - 
Вячеслав Володин и лидеры всех пяти думских фракций.

СВЕРШИЛОСЬ

ШТРАФЫ - ДО ШЕСТИСОТ ТЫСЯЧ

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

По данным ВОЗ, из-за не-
гативного воздействия на 
организм человека продажу 
 электронных средств запре-
тили в 32 странах мира, где 
живут 2,4 миллиарда человек. 
Еще 79 стран (3,2 миллиарда) 
ввели частичные ограниче-
ния.
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ЗАПАРИЛИ С ВЕЙПАМИ

Сознание детей 
затуманено бредом 
маркетологов - мол, 
это совсем не вредно.

RUBY. ОПЕРАТИВНО
ПРОВЕРЕННЫЕ

НОВОСТИ - В НАШЕМ 
ТЕЛЕГРАМ-КАНАЛЕ
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Михаил ПАНЮКОВ

■■ Скандал■со■сливом■секретных■
документов■потряс■США■настоль-
ко,■что■некоторые■считают■инфор-
мацию■фейком. 

НОВЫЙ СНОУДЕН 
Задержание 21-летнего Джека■Тей-

шейры превратили в шоу, запустив 
его в прямой эфир. правда, вышло 
зрелище, мягко говоря, странное. Вот 
сидит худенький парень на веранде 
в  красных трусах, читает книгу. а вот 
уже пятится к полицейскому броне-
вику задним ходом, заложив руки за 
голову. Это и есть тот самый злодей?! 
Чтобы не доводить ситуацию до аб-
сурда, в броневик арестованного за-
пихивать не стали, до участка довез-
ли на обычной машине. В чем же его 
обвиняют? 

напомним, что в конце февраля - 
начале марта по сети начали распро-
странять документы, явно не предна-
значенные для широкой аудитории. 
карты с расположением войск в зоне 
боевых действий на Украине, отче-
ты о разведдеятельности американ-
ских служб, аналитические записки 
интригующего содержания. по вер-
сии следствия, именно тейшейра -  
виновник утечки. он, будучи сотруд-
ником 102-го разведподразделения 
национальной гвардии «отис Эйр», 
имел доступ к секретным файлам. по-
сле 24 февраля 2022 года создал на 
сайте о видеоиграх закрытую группу 
под названием «Центральный бан-
дитский шейкер». и в ней публико-
вал секретные документы пентаго-
на, обсуждая их с сетевыми друзья-
ми. а уже оттуда кто-то выложил их 
в открытый доступ. Это самый боль-
шой «сливной» скандал со времен Эд-
варда сноудена.

ПОТЕРИ ВСУ 
ситуация фантасмагоричная. 

представьте, парню всего 21 год, он  
пришел на службу лишь прошлой осе-
нью. и ему сразу дают доступ к засе-
креченной компьютерной сети Ми-
нобороны, известной как «объеди-
ненная всемирная разведыватель-
ная коммуникационная система». 
ну не бред? 

сразу появилась версия, что юно-
шу коварно использовали для слива 
дезинформации, чтобы усыпить бди-
тельность российского руководства. 
Мол, аналитические записки, в кото-
рых сообщается, что Украина израсхо-
дует запас своих ракет к 23 мая, - для 
отвода глаз.

Что ж, теоретически такое возмож-
но. но зачем американцам публико-
вать факты о прослушке не только 
чиновников союзнических стран, но 

даже Генераль-
ного секрета-
ря оон антониу 
Гутерриша? Это же 
грандиозный скандал 
с непредсказуемыми послед-
ствиями. Для чего «палить» своих раз-
ведчиков, которые добыли в китае 
данные о сверхсовременной ракете, 
способной преодолеть пВо сШа? 
или, скажем, информация о  том, 
что на Украине находится минимум 
пятьдесят бойцов спецподразделения 
 нато, - она объективно дискредити-
рует Запад.

если вся украинская тема фейко-
вая, почему так болезненно реагиру-
ет киев на данные о своих потерях - от  
124,5 до 131 тысячи человек за все 
время конфликта? помнится, аресто-
вич говорил всего лишь о двадцати 
тысячах.

ФАНАТЫ «ПРЕДАТЕЛЯ»
если для одних тейшейра враг, для 

других - патриот и пацифист. Форми-
рованию такого образа помогли дру-
зья арестованного. В  интервью The 
Washington Post они сказали, что Джек 
называл «удручающими» боевые дей-
ствия между Украиной и россией.  
и выкладывал документы, поскольку 
считал, что «у Москвы и киева долж-
но быть больше общего, чем того, что 
их разделяет».

Заступилась за обвиняемого и кон-
грессвумен■Марджори■Тейлор■Грин.

- Джек тейшейра - белый мужчи-
на, христианин и противник во-

йны, - говорит она. - Это дела-
ет его врагом режима Бай-

дена. он рассказал прав-
ду о том, что наши вой-
ска находятся на Украи-
не, и многое другое.

Журналисты выяснили, 
что Джек из хорошей па-

триотичной семьи - у от-
ца стаж службы 35 лет, ма-

ма работает в фонде  помощи 
ветеранам. ну не мог в такой 

обстановке вырасти предатель, -  
уверены симпатизанты тейшейры. так 
все же, что это было? 

- тут, скорее всего, своеобраз-
ное комбо, - пояснил «сВ»■полито-
лог■Григорий■Миронов.■- тейшейра 
 действительно что-то публиковал. ког-
да это вскрылось, разведка по пыталась 
сгладить негативный эффект, слив пор-
цию дезинформации, авось да прогло-
тят. а заодно из парня начали лепить 
трамписта - чтобы  подложить еще один 
острый камешек в ботинок бывшему 
президенту, который хочет вернуться 
в Белый дом. В целом резонанс очень 
скверный для сШа: недовольна Укра-
ина, оскорблены союзники. а парня 
жалко - упекут на пожизненное.

А БЫЛ ЛИ МАЛЬЧИК?

■■ Танк■из■Германии■захватили■под■Херсоном.

западное оружие начало поступать на вооружение Всу. В частности, немец-
кие «леопарды». Часть из них начала действовать на Херсонском направлении.  
по словам командира одного из подразделений добровольческого баталь- 
она «сокол» (позывной у офицера - «бык»), незваные гости неоднократно  
обстреливали российские блокпосты. за что один из агрессоров уже попла-
тился. 

- Диверсионный отряд захватил его, - утверждает боец. - однако вытащить 
в тыл танк не получилось. В результате его просто утопили в болоте. 

российские военные также фиксируют работу немецких зенитно-ракетных 
комплексов со стороны украины. предположительно ими управляют наем-
ники из германии. 

- со временем и до них доберемся, - пообещал «бык».

■■ Никто■и■не■сомневался■в■компетентности■белорусских■военных■
летчиков.■

лучшие представители ВВс из синеокой завершили обучение по эксплуа-
тации штурмовика су-25. 

- подготовка включала как теоретический курс, так и практические занятия 
под руководством опытных российских инструкторов, что позволило не только 
улучшить практические навыки летного состава, но и освоить новые способы 
применения современных авиационных средств поражения, в том числе и спе-
циальных боеприпасов, - сообщили представители минобороны рФ. если кто 
не понял, спецбоеприпасы - это ядерное оружие. можно не сомневаться, что, 
если придется, белорусские летчики эффективно применят его на практике 
для защиты союзного государства. но одно понимание того, что они могут это 
сделать, резко снижает агрессивный настрой лидеров недружественных стран. 
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Задержание Джека 
происходило в прямом эфире.

Соцсети

ОСЕДЛАЛИ СУшКИ НА СТРАЖЕ«сокол» заклеВал «леопарДа» ТРОФЕЙ

■■ Поляк■одобрил■удары■
по■территории■Союзного■
государства.

зоологический русо-
фоб матеуш моравец-
кий, возглавляющий поль-
ское правительство, проде-
монстрировал свои убогие 
 интеллектуальные способно-
сти. он дал интервью, в ко-
тором речь зашла про уда-
ры украинских беспилотни-
ков по россии и беларуси. 
имеется в виду, в частности, 
теракт на белорусском аэро-
дроме мачулищи в феврале. 
Журналистка поинтересова-
лась, не было ли это нару-
шением обещания украины 

не наносить удары по терри-
тории сг.

- я так не думаю, - само-
уверенно заявил премьер. - 
они пытаются подорвать си-
лы русских в плане их логи-
стики, доставки оружия на 
украинский фронт.

- Вы не обеспокоены тем, 
что это чревато втягивани-
ем в конфликт, например, 
Польши?

- я не так сильно обеспо-
коен, потому что это будет 
означать конфликт между 
россией и нато. и россия 
очень быстро проиграет, - на 
полном серьезе ляпнул по-
литик. - мы не высчитыва-
ем какую-то точную дату, а 

просто наблюдаем за тем, 
что происходит. и в  соот-
ветствии с этим стараем-
ся адаптироваться к ситу-
ации, работать через нашу 
 дипломатию с нашими пар-
тнерами в западной евро-
пе, чтобы поддержать укра-
ину. Это может занять не-
сколько лет.

на это отреагировал зам-
председателя■ Совбеза■
России■Дмитрий■Медведев:

- не знаю, кто выигра-
ет или проиграет, но с уче-
том роли польши в качестве 
форпоста нато в европе эта 
страна точно исчезнет вме-
сте с ее недоразвитым пре-
мьером.

«неДоразВитЫЙ» премЬер ХоЧет ВоЙнЫ

■■ Представитель■Незалеж-
ной■попытался■осадить■Вик-
тора■Орбана,■выдав■очеред-
ную■глупость.

президент Венгрии заявил, что 
«украина в финансовом плане - 
несуществующая страна». и при-
звал задуматься над тем, что ее 
поддержка со стороны европы не 
может длиться вечно. В ответ на 
это пресс-секретарь■МИД■Неза-
лежной■Олег■Николенко■обижен-
но ответил, что рассуждать как 
орбан - «верх цинизма».

 - Это не благотворительность, - 
попенял жовто-блакитный дипло-
мат. - поддерживая украину, ев-

ропа инвестирует прежде всего 
в  свою собственную безопас-
ность.

Да неужели? старый свет 
уже получил взорванный газо-
провод, что физически отреза-
ло жителей от дешевых энерго-
ресурсов. получил тактические 
ядерные ракеты на территории 
беларуси. они ведь так успокаи-
вают нервы! к тому же шансы  
на втягивание стран ес в воо-
руженный конфликт с россией 
высоки как никогда. не надо 
иметь буйную фантазию, чтобы 
понять, чем это может для них за-
кончиться. ради такой «безопас-
ности» спонсировать ненасытный  
киев? профит весьма сомни-
тельный.

ЗА ГРАНЬЮ ТЕАТР АБСУРДАблаготВорителЬнЫЙ 
суиЦиД
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Софья АРСЕНЬЕВА

 � Этой весной около тысячи де-
тей из самых обстреливаемых 
и пострадавших регионов Дон-
басса побывают в детских ла-
герях Беларуси. С какими мыс-
лями едут и о чем мечтают, они 
рассказали «СВ».

ТИШИНА ПОСЛЕ 
КАНОНАДЫ
- Здесь не просто хорошо, а пре-

восходно! Развлечений море: бас-
сейн, батут, спортплощадки, игры 
и конкурсы. А еще можно сколь-
ко угодно гулять на улице. Непри-
вычно тихо тут, - с улыбкой делит-
ся впечатлениями тринадцатилет-
ний Даня Жуган из Горловки, но по-
том добавляет: - Дома мы ведь даже 
в школу не ходим, учимся дистан-
ционно. На улицу родители пуска-
ют на час-два, и то далеко не каж-
дый день.

Жизнь без постоянных обстре-
лов мальчишке незнакома. Горлов-
ка примыкает к Донецку, это фак-
тически мишень для ВСУ на про-
тяжении всех этих лет. Поэтому 
не удивительно, что одно из пер-
вых ярких воспоминаний Дани - то, 
как ударной волной выбивает окна 
в их доме.

- Отец вовремя услышал свист и 
отбросил нас с мамой. Если б не он, 
точно задело бы, - говорит парень.

А вот двенадцатилетнему Саше 
повезло меньше: его пару раз все-
таки «задело».

- Однажды был на улице и не 
успел укрыться. Небольшой оско-
лок от снаряда угодил в руку. При-
шел домой и сам его достал. Крови 
было много, - спокойно рассказы-
вает школьник.

Мариупольские дети пока о вой-
не почти не говорят: слишком све-
жи страшные воспоминания. Зато 
наперебой бросаются рассказывать 
о том, как почти трое суток доби-
рались в Беларусь на перекладных.

- Мы еще в дороге все подружи-
лись, а в лагере вообще стали одной 
семьей, - говорит Лилия Секацкая, 
кивая в сторону других девчат.

В общении с журналистами де-
ти Донбасса часто повторяют сло-
во «семья». Правда, не в прямом, 
а в переносном смысле. Называют 
семьей свой отряд, например. А вот 

о реальных семьях почти не гово-
рят. Для многих эта тема крайне 
болезненная. Кто-то потерял близ-
ких, у кого-то они сейчас на линии 
боевых соприкосновений. Некото-
рые, приехав в Беларусь, первым 
делом купили местные сим-карты. 
Каждый день созваниваются с род-
ными, чтобы услышать заветное: 
«У нас все хорошо».

НАКОНЕЦ-ТО ОФЛАЙН
В тени хранительной «Дубравы», 

(помните, у Пушкина?), под Соли-
горском сейчас отдыхает чуть боль-
ше трехсот ребят из Горловки, Ма-
риуполя и Антрацита. А в прошлом 
году здесь побывало около тысячи 
детей из Донбасса.

Масштабный гуманитарный 
проект организовал фонд Алек-
сея  Талая. Известный паралимпи-
ец и мотивационный спикер сам 
бывал там, поэтому и предложил 
оздоравливать ребятишек из по-
страдавших регионов в гостепри-
имной Синеокой. Инициативу под-
держали шахтеры из «Беларуська-
лия», предоставив в качестве оздо-
ровительной площадки «Дубраву». 
Свою лепту в проект внес и Посто-
янный Комитет Союзного государ-
ства,  который взял на себя транс-
портные расходы. Кроме того, бла-
гую идею поддержал Александр 
Лукашенко.  

- Наш фонд и местные органы вла-
сти постарались, чтобы в том году 
приехали дети, которые находятся в 
самом тяжелом положении и душев-
ном состоянии. Которые потеряли 
родных, близких, столкнулись с го-
рем во время боевых действий. Им 
особенно необходима поддержка, 

спокойная обстановка. Очень ра-
ды, что получилось привезти воспи-
танников детского дома города Ан-
трацит, ребят из Мариуполя и Гор-
ловки, - рассказал Алексей Талай.

А дети-то как рады! Для гор-
ловских  ребят - это не просто пу-
тешествие туда, где нет «градов» 
и «лепестков», но и возможность на-
конец пообщаться со сверстниками 
офлайн. После того как год назад 
в одну из школ города «прилетело» 
и погибли учителя, всех перевели 
на дистанционное обучение. Дети 
соскучились по живому общению.

- У нас в отряде мальчишки и дев-
чонки со всех районов Горловки. Но 
дома при нынешней ситуации мы 
бы вряд ли встретились, - говорит 
Максим Ковешников. - Зато здесь 
много ребят, с которыми я позна-
комился в других лагерях - в Под-
московье, Таганроге. Вот и сейчас 
 получается: Беларусь - место друж-
бы.

 � В расписании у ребят - спортивные 
игры, конкурсы и концерты, дискотеки. 
Не обошлось и без сувениров на память.

Запланированы экскурсии в Солигорск 
и  окрестности, обязательно будут поездки 
в Минск. Мальчишки особенно ждут экскур-
сию на МАЗ.

- А на днях были на хоккее. Так болели за 
коман ду Александра Григорьевича, что многие 
сорвали голоса, - рассказала сопровождающая 
горловских детей Елена Козинцева. - Получи-
ли массу положительных эмоций! А в прида-
чу - огромную корзину сладостей и плюшевых 
«олимпиков».  

По словам педагога, программа активностей 
для детей выстроена так, что действительно 
удается перезагрузиться и на время забыть 
о войне.

- Я сопровождаю ребят в Беларусь уже не 
в первый раз. Традиционно на каждой смене 
все остаются под большим впечатлением от 
встречи с Алексеем Талаем. Сила духа этого 
человека - прекрасный пример для подрастаю-
щего поколения. А домой из Беларуси наши 
дети увозят не только теплые воспоминания 
и подарки. Знаю, что те, кто отдыхал в «Дубра-
ве» осенью, до сих пор переписываются в об-
щих чатах, поддерживают связь. Даже в шутку 
зовут друг дружку «горловскими белорусами».

Время заездов организаторы подбирают так, 
чтобы на них приходились праздники. На одну 
из прошлых смен выпал Новый год, сейчас - 
Пасха. Впрочем, такому положению дел гости 
из Донбасса только рады: есть возможность 
отметить праздник без бомбежек над головой.
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В ТЕНИ ХРАНИТЕЛЬНОЙ ДУБРАВЫ

Дмитрий МЕЗЕНЦЕВ, Госсекретарь 
Союзного государства:

- То, что дети Донбасса при-
ехали в белорусский лагерь, 
имеет большое значение не 
только для них, но и для нас. 
Мы сопричастны к их судьбам. 
Эту работу надо продолжать. 
У нас есть утвержденный про-
ект Союзного государства, 
выделены десятки миллионов 
рублей. И, конечно, мы будем 
вести разговор с главами субъектов 
РФ, руководителями в Беларуси, чтобы 
добрый зачин Фонда Алексея Талая 
масштабно продолжить. Мы должны 
помогать этим ребятам забыть слож-
ные страницы их жизни. Мы знаем, что 
у каждого есть мечта. У каждого будет 
свой путь. Но главное, чтобы они были 

надежными гражданами сво-
ей страны. Чтобы ощущали, 
что мы, славянские народы, 
действительно вместе. Мы 
должны помогать друг дру-
гу. И эти дети для нас тоже 
определенный наказ, чтобы 
мы об этом помнили.

Оздоровление необходимо 
организовать и в других реги-

онах и лагерях. Уверены, что никто не 
откажет. Деньги в союзном бюджете на 
это найдутся. И решение, которое при-
няли  Высший Государственный Совет 
и Совет  министров Союзного государ-
ства, как формат оказания постоянной 
помощи будет реализовываться раз 
за разом.
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ЗАРЯД ЭМОЦИЙ

СЛАДОСТИ ОТ ПРЕЗИДЕНТА

На лицах ребят и девчонок 
расцвели долгожданные улыбки.

Есть и интеллектуальные 
развлечения.

Впереди еще два заезда по шестнадцать 
дней, дети будут приезжать друг 
за другом – вплоть до  мая.
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Борис ОРЕХОВ

 � В России появится электронная 
система учета призывников и вы-
дачи повесток.

Соответствующий закон приняла 
Госдума и одобрил Совет Федерации. 
Повестка в военкомат теперь, поми-
мо традиционной бумажной версии, 
будет дублироваться в электронной 
форме в личном кабинете на «Госус-
лугах».

С ПРОТЕЗОМ? ГОДЕН!
Наконец-то цифровизация добра-

лась до такого, как выяснилось, инерт-
ного, во многом устаревшего, но очень 
важного механизма, как воинский 
учет. Его переформатирование назре-
вало давно, но, как у нас это часто бы-
вает, откладывалось на потом, как в 
той поговорке про петуха. И вот он 
клюнул. Что наводить порядок нуж-
но немедленно, показали ошибки во 
время частичной мобилизации. По-
вестки зачастую приходили людям, 
не отслужившим в армии, многодет-

ным отцам, а то и вообще инвалидам. 
Вот история, которую слышал соб-
ственными ушами. Мужчина, быв-
ший спецназовец, на Кавказе потерял 
ногу из-за ранения. Вдруг - бах! - про-
шлой осенью, когда началась частич-
ная мобилизация, получает повестку. 
Пришел в военкомат.

- Как себя чувствуете? - спросил его 
врач из комиссии. При этом сам на не-
го даже не смотрел, листал какие-то 
бумажки.

- Нормально, абсолютно здоров, - ре-
шил приколоться мужик.

- Годен, так и запишем.
- А вы это видели, - мужик встал, 

опираясь на палку, и, задрав штани-
ну, показал протез.

У врача от неожиданности даже оч-
ки слегка запотели. И это не выдумка.

СДУЛИ 
НАФТАЛИНОВУЮ ПЫЛЬ
Причины подобных ошибок просты. 

Базы в военкоматах годами не обнов-
ляли. Единой электронной и вовсе не 
существовало. Личные дела военно-
обязанных, а таковых у нас в стране 
миллионы, пылились в допотопных 
шкафах, как при царе Горохе.

- Состояние нафталинное, в кото-
ром находились военкоматы, когда 
сидели сотрудники с тетрадкой в ли-
неечку и вручную вели этот учет, - не-
допустимо. Мы уже в другом веке жи-
вем,  - справедливо заметила глава 

Совфеда РФ Валентина Матвиен-
ко, когда в Верхней палате одобряли 
новый закон.

Теперь появится новый электрон-
ный, защищенный реестр. Он станет 
общим для всех военкоматов. Адре-
са, учеба, смена работы, информа-
ция о здоровье - туда будут стекаться 
все сведения о каждом потенциаль-
ном призывнике и постоянно обнов-
ляться. Повестки для вызова в воен-
комат теперь будут направлять как в 
бумажном виде, так и в электронном. 
Их будут высылать обладателю акка-
унта на «Госуслугах».

- Она будет приходить с электрон-
ной подписью военного комиссара 
гражданину в случае необходимости 
его призыва на военную службу. Ес-
ли, предположим, у призывника нет 
личного кабинета, значит, он будет 
получать ее в бумажном виде или за-
казным письмом. Мы понимаем, что 
в нашей стране еще есть места, где, 
скажем так, цифровизацию провели 
не полностью, поэтому все традици-
онные способы остаются в силе, - по-
яснил один из авторов закона, депу-
тат Госдумы Андрей Картаполов.

При этом важно понять: новый до-
кумент не должен вызывать паники 
у населения. Ни с какой новой моби-
лизацией, и это подчеркивают на всех 
уровнях власти, он не связан. Только 
с модернизацией системы учета, дав-
но перезревшей.
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ЦИФРА ШТУРМУЕТ ВОЕНКОМАТЫ

 � Существенный ню-
анс: электронный до-
кумент будет считаться 
полученным, независи-
мо от того, заметил ее 
адресат или нет.

При этом гражданин, до-
стигший призывного воз-
раста, но так и не получив-
ший повестку, обязан будет 
в течение следующего при-
зыва добровольно явиться 
в военкомат. Предусмотре-
ли и другие возможные си-
туации. Человек, допустим, 
уехал на месяц, а когда вер-
нулся, узнал, что ему при-
ходила повестка. Алгоритм 
такой же, что и в предыду-
щем случае, - в следующий 
призыв он должен сам в те-
чение двух недель прийти 
в военкомат.

Главная идея закона - циф-
ровизация воинского учета. 
Что, по мнению депутатов, 
существенно упростит ра-

боту военкоматов и сведет 
к минимуму риск тех оши-
бок, которые случались во 
время частичной мобилиза-
ции. Единый реестр будет 
формироваться в автома-
тизированном режиме на 
основе защищенной базы, 
куда войдут данные МВД, 
Центризбиркома и Налого-
вой службы. Это упростит 
и  жизнь людям. Меньше 
придется ездить к военко-
мам и тратить время на сбор 
справок в разных инстан-
циях для уточнения личных 
данных. Через «Гос услуги» 
военнообязанный сможет 
предоставить всю необхо-
димую информацию о себе. 
Например, о наличии забо-
левания, не позволяющего 
проходить службу. Или - по-
делиться с военкомом ра-
достным событием, что стал 
теперь многодетным отцом. 
Никакой бюрократической 
тягомотины  и нервотрепки.

 � По мнению законопослушных 
граждан, в новом законе сплошные 
плюсы. Для косящих от службы он - 
кошмар, ставший явью.

Все теперь будет прозрачно. Никакими 
коврижками  цифру не соблазнишь. Бумаж-
ная же волокита в военкоматах способство-
вала и коррупции. Когда за определенную 
мзду можно было, что называется, откосить 
от армии. Так было в советское время, ру-
дименты сохранились до сих пор. Теперь 
лазейки прикрылись - никакая мзда не по-
может. У желающих откосить или сбежать 
ничего не получится. Новой системой учета 
предусмотрены жесткие методы воздей-
ствия на ловкачей. Они будут действовать 
поэтапно. Например, когда человек пер-
вый раз не явится по повестке, заработают 
так называемые обеспечительные меры. 
А именно - запрет на выезд и предупре-
ждение об ужесточении санкций в случае 
неявки через двадцать дней. Если и это не 
подействует, тогда прихватят по полной про-
грамме. Тут и запрет на управление транс-
портным средством, регистрацию ИП и са-
мозанятости, недвижимости и кадастрового 
учета. Также станет невозможным получить 
кредит и заём.

Самое неприятное для уклонистов - санк-
ции накладываются автоматически. Их мо-
гут отменить в течение суток с момента яв-
ки в военкомат - так что бегать бесполезно. 
Либо после подтверждения уважительных 
причин, но для этого человеку, опять же, 
придется проявиться. К тому же власти 
субъектов теперь вправе установить для 
бегунков дополнительные санкции на по-
лучение соцвыплат, льгот и других мер 
поддержки.

Андрей КРАСОВ, замести-
тель председателя Комиссии 
ПС по безопасности и обороне:

- Закон позволит с использова-
нием единых принципов, требова-
ний и современных инструментов 
ввести порядок в организацию во-
инского учета. Принятые поправки 
сделают процесс прозрачным и эф-
фективным, а также актуальным 
и пригодным для использования. 

Сотрудники военкоматов орга-
низуют учет, используя государственный информа-
ционный ресурс, на основании содержащихся в нем 
сведений создадут единый реестр, сроки и порядок 
определит правительство. Главная задача - выстроить 
эффективную базу, понятную, чтобы можно было ее 
использовать в дальнейшем.

Закон вступает в силу с момента официального 
опубликования. Что касается работы реестров, то они 
заработают, скорее всего, со следующей призывной 
кампании. По этому вопросу Минобороны тесно ра-
ботает с Минцифры. А вот мероприятия, предусмо-
тренные законом, могут осуществляться и до ввода 
в эксплуатацию таких информационных ресурсов. 
Мы должны понимать, что за уклонение от военной 
службы, за невыполнение конституционной обязанно-
сти гражданин должен нести ответственность. Важно 
обратить внимание на то, что законом предусмотре-
но обжалование принятого решения о применении 
к гражданину ограничительных мер.

НЕ ОТВЕРТЯТСЯ

БЕЗ ТЯГОМОТИНЫ И НЕРВОТРЕПКИ
НА АВТОМАТЕ ДОСЛОВНО

Вызвать на службу 
скоро смогут прямо 
в личном кабинете 
на «Госуслугах».

ЗАХЛОПНУЛИСЬ ЛАЗЕЙКИ 
ДЛЯ УКЛОНИСТОВ
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Михаил ПАНЮКОВ

■■ Опасные■сернистые■вы-
деления■улетучились■в■стра-
тосферу.■ И■ все■ же■ дикой■
природе■ нанесен■ серьез-
ный■вред!

Вулкан Шивелуч на Камчат-
ке наделал много шума в пря-
мом и переносном смысле. Не-
сколько мощных извержений 
засыпали пеплом огромную 
территорию в сотни квадрат-
ных километров. Строго гово-
ря, началось все с другого вул-
кана - Безымянного, который 
разбушевался накануне. толь-
ко пепел, «выплюнутый» осер-
чавшей горой, ветром отнес-
ло в сторону. мелкие камни и 
лапилли (это небольшие фраг-
менты пористых вулканиче-
ских пород) осыпались плот-
ным потоком сверху, но ни-
кого не потревожили. а мог-
ло быть и по-другому! Глав-
ный специалист Всероссий-
ского института минерально-
го сырья, ведущий научный 
сотрудник института геоло-
гии рудных месторождений 
РаН Иван■Махоткин расска-
зал «СВ» о последствиях раз-
бушевавшейся стихии.

- Говорят, что пепел нель-
зя смывать водой, поскольку 
он сразу затвердевает и пре-
вращается в цемент. А что 
же тогда делать?

- Не совсем в цемент, ско-
рее в спекшуюся глину. Для 
цемента в пепельном матери-
але должен быть кальций, а 
там кальция мало, как в обыч-
ном кварцевом песке на пля-
же. здесь пятьдесят процентов 
кремния, двадцать - алюми-
ния, пять-семь - магния, при-
мерно пять процентов железа 
и так далее. Убирать его с до-
рог, конечно, нужно. Совсем 
без воды никак не получится, 
сейчас весна, снег тает, дожди. 
Но долбить как застывший це-
мент не придется.

- Это ведь не первое такое 
извержение?

- Последнее крупное на Кам-
чатке случилось в 1964 году. 
Пятисотметровую гору прак-
тически разорвало, получил-
ся двухкилометровый  кратер. 
Выпало 28 килограммов пепла 
на квадратный метр. Ну и со-

шло, в корку не превратилось. 
Сейчас примерно такие же по-
казатели.

- Насколько велика опас-
ность для человека, вдыха-
ющего все это?

- В момент извержения в воз-
дух попадают сернистые вы-
деления, и это, конечно, вред-
но. Но в осевшем пепле их уже 
нет. Есть разные типы извер-
жения - когда пепел бьет вверх 
и большая часть сернистых со-
единений улетучивается, в том 
числе в стратосферу. а когда 
пылящая туча под действием 
гравитации обрушивается и 
ползет как ледник, вот тут ды-
шать выделениями очень опас-
но. К счастью, сейчас этого нет.

- Извержением накрыло 
огромную площадь. Люди 

могут уберечься, уже нау-
чились, а ведь есть живот-
ные, домашний скот?

- Пылевая туча ушла в основ-
ном на северо-запад, где лю-
ди не живут и скот, соответ-
ственно, не держат. именно 
 поэтому там находится поли-
гон «Кура», куда ракеты стре-
ляют. а дальше - Охотское мо-
ре. Но, конечно, все послед-
ствия должны оценить вул-

канологи. Когда пепел подни-

мается на высоту более деся-
ти километров, получается та-
кая «покрышка» из пепловых 
частиц. Это стеклянные шари-
ки, отражающие солнечные 
лучи, из-за чего может насту-
пить похолодание. (От себя до-
бавим - климатологи предска-
зывают снижение температу-
ры на планете на 0,1 градуса 
в течение года. - Ред.). из по-
ложительного - пепел хорошее 
удобрение для почвы.

■■ Жители■не■паникуют■и■даже■
снимают■на■камеру■свои■заба-
вы■с■вулканическим■шлаком.

- Вот такой у нас звук пошел, 
Шивелуч зашевелился, - говорит 
житель одного из камчатских сел 
на короткой видеозаписи.

он снял самое начало изверже-
ния, но стихии нет в кадре, только 
глухой раскатистый рокот и темное 
небо. однако в некоторых селах 
утро так и не наступило, пеплопад 
перекрыл утреннюю зорьку. когда 
же наконец марево начало рассеи-
ваться, как утверждают очевид-
цы, рассвет получился абсолют-
но неземной - светло-коричневого 

и красноватого оттенков. помимо 
поселка ключи, что от Шивелуча 
в  47 километрах, на другой пла-
нете себя почувствовали жители 
населенных пунктов майское, ко-
зыревск, лазо, атласово, милько-
во. пепел достиг столицу региона - 
петропавловск-камчатский. люди 
снимают на камеры засыпанные 
серой массой машины, крыши 
домов, деревья. но уныния здесь 
никакого нет. Вот женщина в за-
щитном костюме и маске лежит 
в пепельном сугробе и размахи-
вает руками и ногами, изображая 
парящего ангела.

- пепел тяжелый такой, - сооб-
щает она.

- Давай-давай, греби! - со смехом 
подбадривают ее за кадром.

а вот мужчина скатал три не-
больших снежка из серой массы 
и воткнул в них веточки.

- знакомьтесь, - говорит творец, - 
пеплов пепловик иванович.

люди поневоле привыкли к тому, 
что природа регулярно «пылит не 
по делу».

- а что тут поделаешь, - говорит 
местная уроженка мария. - Для нас 
это такое же естественное явление, 
как пасмурная погода для москви-
чей. трудности есть, конечно, воду 
сейчас нельзя пить из-под крана, но 
нам спасатели привезли. ничего, 
прорвемся.

■■ Здешние■горы■еще■нашим■предкам■не■
давали■покоя.

Шивелуч давал о себе знать с 2008 по 2016 год, 
а до этого - с 2001 по 2003-й. а вообще проказил 
с небольшими перерывами минимум с конца XVIII 
века, когда за ним начали наблюдение.

и Шивелуч, и безымянный, и самый знаменитый 
вулкан камчатки ключевская сопка расположе-
ны на пересечении двух крупных тектонических 
структур на границе литосферных плит. Даже не 
специалист понимает, что именно в таких местах 
чаще всего происходят землетрясения. последнее 
из них было как раз в начале апреля - магнитудой 
6,9 балла. именно оно, по мнению экспертов, 
могло спровоцировать вулканическую активность.
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внимание, опасно!

ПОСЫПАЛО ГОЛОВЫ ПЕПЛОМ

Вулканический шлак для людей уже  
не опасен, но фауне придется несладко.

слоВно на ДругоЙ планете сам сеБе РеЖиссеР

неугомоннЫЙ кратер

■■ Серьезнее■ всех■ пострадали■
мелкие■животные■и■птицы.

символом катастрофы 
стала найденная ворона, 
попавшая под пеплопад. 
судя по следам, она пы-
талась двигаться, но так 
и умерла, превратившись 
в жуткую окаменелую 
статую.

массовая миграция 
животных уже началась. 
из мест, пострадавших 
от стихийного бедствия, 
бегут зайцы, лисицы, рыси, 
лоси, росомахи. не позавиду-
ешь снежным баранам: здесь их 

ареал обитания и бежать им некуда. 
многие особи обречены на гибель 

из-за отсутствия корма. еще 
хуже придется мелкой жив-

ности: лемминги, полевки, 
землеройки фактически 
полностью остались без 
пропитания. В 1975 году 
подобный пеплопад уни-
чтожил почти всю мест-
ную популяцию сурков. 
можно быть спокойными 
лишь за медведей. мед-

ведицы с медвежатами 
вый дут из спячки только 

в мае. а самцы, которые толь-
ко вылезли из берлоги, могут об-

ходиться без еды еще целый месяц.

послеДниЙ ДенЬ сурка неГаТивнЫЙ ЭФФеКТ
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Сугробы из серой пыли 
исчезнут лишь через месяцы.

Несчастная ворона 
превратилась  
в окаменелость.
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Валентина  
СТЕПАНОВА

■■ Как■ выглядели■ бы■
знаменитые■автомоби-
ли■ Союзного■ государ-
ства,■если■бы■они■были■
людьми.

Нейросети стали частью 
нашей повседневной жиз-
ни. С ними можно побол-
тать, они пишут стихи, 
травят анекдоты, рисуют 
и даже управляют беспи-
лотниками.

И результаты их твор-
чества впечатляют. По-
жалуй, ни одна достой- 
ная выставка современ-
ного искусства сейчас  
не обходится без их кар-
тин. К слову, весьма не-
дурных.

В обществе уже раз-
вернулись горячие спо-
ры о вреде нейросетей, 
мол, искусственный ин-
теллект может составить 
серьезную конкуренцию 
человеческому, лишив 
нас работы. Есть и кон-
спирологические теории 
посерьезнее - как в филь-

ме «Матрица». Все они по-
крыты аурой загадочного 
могущества и безусловной 
веры в сверхинтеллект 
ИИ. Но пока звучат как 
минимум несерьезно.

Известная нейросеть 

Midjourney на этот раз по 
заданию «СВ» сгенери-
ровала портреты самых 
знаменитых автомобилей 
России и Беларуси. Полу-
чилось очень экспрессив-
но.

НЕЙРОСЕТИ

еще одно ретро - «победа». образ суровый, практически недосягаемый. 
Да и антураж северной столицы вписался очень гармонично.

президентский «аурус» приобрел императорские 
черты. Выглядит гламурно и винтажно.

Если объяснить простыми словами, 
это работает так: группу данных поме-
щают в нейронную сеть, то есть в заранее построенную сложную 
математическую модель. Это могут быть научные статьи, литера-
турные произведения, коллекции фотографий. Если предоставить 
собрание сочинений известных литературных гениев, она должна 
быть способна сгенерировать собственный текст, похожий на стиль 
Шекспира. То же самое касается генерации изображений: загрузив 
в сеть подборку в различных художественных стилях, вы получите 
новую картинку на основе этих данных.

карьерный самосвал  
«белаз» - брутальный рабо-
тяга.

трактор мтз - выдержанный 
временем и надежный, как 
скала.

стильный и современный, от его форм можно 
потерять голову - таким получился автобус «маз».

Экскаватор от «амкодора» - как терминатор, 
со стальным взглядом. его миссия точно будет 
выполнена.

русскую «ладу» нейросеть видит девушкой, чем-то 
похожей на лиду из «операции Ы». только грустнее.

Характер под стать названию. легендарный 
«урал» стал суровым сибиряком - такому все ни-
почем.

мужчина-«камаз» 
явно в самом расцве-
те сил.

Фото: Андрей КондрАтьев/нейросети Midjourney

ХМУРИТЬСЯ НЕ НАДО, «ЛАДА»!

справка «св»
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 � В Госдуме показали семнадцать 
скульптур всемирно известного 
 белоруса Андрея Осташова.

СОЧЕТАНИЕ 
НЕСОЧЕТАЕМОГО 
Две хрупкие юные восточные де-

вушки в доспехах на крылатом коне 
Пегасе. Скульп тура «Странствие ро-
зы» - главная на выставке. Андрей 
Осташов вложил в нее три понятия: 
красоту, любовь и поиск. Не оторвать 
взгляд и от работы «Утренний кофе». 
Человек застыл в медитации с кро-
шечной чашечкой в руке. Идея на-
веяна самой жизнью.

-  Дело было в Бангкоке. Я шел по 
улице, и навстречу два монаха. Оба 
курили. А у нас же в головах установки 
о том, что такое хорошо и что такое 
плохо. И тут - духовное развитие и ку-
рение. Впервые увидел, что служители 
культа это делают, и их это не особо 
трогает. И появилась работа. Человек 
не в состоянии агрессии. Утро, кофе, 
сигарета, левитация, пробуждение, 
воин, мечи, - рассказал «СВ» скуль-
птор.

Каждая работа - удивительный, за-
крытый хрупкий мир. Сохранить его 
неприкосновенным - непростая за-
дача, поэтому многие герои в доспе-
хах. Они не агрессивны, а всего лишь 
стремятся защититься.

В скульптурах Осташова 
переплетаются стили Европы 
и Азии, мотивы войны и мира, 
молодости и зрелости - соче-
тание несочетаемого. Герои 
кажутся древними китайски-
ми воинами, самураями, есть 
и отсылы к древнегреческим 
мифам. Все работы - из брон-

зы. Поверхность иногда ше-
роховатая, а порой вычищена 
до блеска.

СИНТЕЗ ВОСТОКА 
И ЗАПАДА
Скульптор родился в бело-

русском городе Лида. Окон-
чил Академию искусств 
в  Минске. Прославился на 
весь мир. Его работы вы-

ставляли в Лувре, в Музее 
искусств испанской Малаги.

- Андрей Осташов вносит 
весомый вклад в развитие 
единого культурного про-
странства, - уверена член 
Комиссии ПС по культу-
ре, науке и образованию 
Ольга Германова. - У него 
была выставка «Скульптор 

входящий». Я бы 
так его и назвала, 
потому что он вхо-
дит в наш мир со 
своими философ-
скими работами, 
где каждый найдет 
что-то важное для 
себя.

Член Ко-
миссии ПС по 

экономической поли-
тике, промышленности 
и торговле Владимир 
Плякин считает, что 
работы Осташова - но-
вый взгляд на миро-
вое наследие:

- В них синтез 
Востока и Запада. 
Сегодня, когда 

однополярный мир уходит 
в прошлое, это особенно важ-
но. Россия и Беларусь много 

лет развивают Союзное госу-
дарство как экономическое 
и как культурное простран-

ство. У нас общий язык - не 
только русский, но и искус-

ства.
Затем гости отправи-

лись на экскурсию по 
выставке. Многих заин-
тересовала скульпту-
ра «Птичка». Девочка 

в шлеме держит крохот-
ное пернатое существо.

- Это птица счастья, - по-
ясняет руководитель груп-
пы компаний Ostashov 
Sculpture, меценат Алек-
сей Цыганков.  - Работа 

связана с трагической исто-
рией из жизни Андрея Оста-

шова. Один из его близких 
друзей потерял семью. Боль 
скульптор выразил в творче-

стве. Начав с эмоций со зна-
ком минус, вернулся в  эмо-

ции со знаком плюс.
Последняя работа  - 
«Мышь, труба и баш-

ня изобилия». Это 
человек, который 
медитирует. За спи-
ной у него труба, 
на голове - длин-
ный, похожий на 
торт колпак.

 � Художник обожает на-
блюдать за дочерьми 
и создавать «плюшевых» 
медведей из бронзы.

СИМВОЛ ТЕПЛОГО 
И УЮТНОГО
- Творите под музы-

ку?
- Иногда слу-

шаю фортепиано, 
 чилаут. И молчу, 
потому что идет 
активный вну-
тренний диалог 
и  его лучше не 
сбивать.

- И жене не позво-
ляете к вам заглядывать?

- Это и не требуется - она 
сама знает, что не надо меня 
беспокоить. Мы в браке уже 
33 года.

- Как познакомились?
- Она тоже творческий 

 человек. Занимается флори-
стикой, искусствовед по обра-
зованию. Мы родились в один 
день и год - только два часа 
разницы. На этой почве и со-
шлись. Вместе отмечали дни 
рождения.

- Супруга и две дочери, на-
сколько знаю, ваши музы?

- О, конечно. Сейчас мир 
расширился, но толчок дан 
оттуда. Вдохновляют девуш-
ки, женщины в платьях. Все 
начиналось с наблюдения за 
старшей дочерью Ариной. 

Смотрел, как играет, пытался 
понять вымышленный детский 
мир. А затем наблюдал и за 
младшей дочкой Соней. Даже 
есть работа «Сонькина теле-

жка». И за обеими девочка-
ми. В моих скульптурах, 

как и в их внешности, 
есть восточный ко-
лорит. Арине уже 32 
года, она дизайнер, 
Соне - пятнадцать, 
она еще школьница 

и мечтает пойти по 
стопам сестры.
- На всех ваших рабо-

тах есть милые плюшевые 
мишки. Большие, маленькие. 
Целиком или только головы. 
Несколько или по одному. 

- Медвежата - символ чего-
то теплого, уютного и добро-
го. Во многих работах проска-
кивает агрессия, потому что 
все-таки жизнь, как говорили 
греки, трагедия, и эти милые 
животные сильно помогают 
разгрузить скульптуру и выве-
сти человека на мысль о том, 
что искусство - игра. И мы мо-
жем создать у кого-то рядом 
стоящего настроение. Важно, 
чтобы зритель стал соавтором.

- Какие скульпторы XX - 
XXI веков вас вдохновляют?

- Нравится МанСур. Люб-
лю Матисса, Джакометти. 
Но когда ты молод и студент, 

смотришь на коллег и хочешь 
у них чему-то научиться. Когда 
становишься старше, окуна-
ешься только в свои мысли. Не 
черпаю вдохновение и в снах. 
Не помню ни одного. Иногда 
кажется, не вижу их.

- Какая литература нра-
вится?

- Я люблю что-нибудь чер-
ненькое почитать. Фэнтези. 
Стивена Эриксона, Джо Абер-
кромби.

- Вы хороший тайм-
менеджер самому себе?

- Наверное, не очень. Я - че-
ловек увлекающийся.

ОТОРВАЛСЯ 
ОТ АКАДЕМШКОЛЫ
- Однажды вы сказали, что 

вы цветоаномал. Что имели 
в виду?

- Не вижу разницы между 
оттенками. Думаю, что у мно-
гих есть такое свойство, но они 
об этом не знают. Могу путать 
даже красный и зеленый, ес-
ли они сильно разбеленные. 
Я хотел быть живописцем, но 
не позволили. В медицинской 
справке записали категорию 
по зрению, с указанием, что 
не соответствую стандар-
там  художественного класса. 
В итоге пошел на скульптуру.

- И после Академии ис-
кусств работали сантехни-

ком на заводе. Как хрупкая 
душа художника перенесла 
рабочие будни?

- Ой, не спрашивайте! Ака-
демическая школа   ставит пе-
ред тобой задачи, не всегда 
связанные с реальной жиз-
нью. Дает узко направленное 
видение, загоняет в рамки. 
И захотелось уйти из профес-
сиональной среды. Пошел 
в сантехники, полезный опыт. 
Прожил там наблюдате-
лем. Каждо-
му выпуск-
нику  надо 
оторваться 
от академ-
школы, от 

людей,  которые хвалят. Когда 
уходил, казалось, уже ничего 
не смогу сделать. Но вернулся 
и подумал: зачем занимаюсь 
тем, что  требуют преподава-
тели, когда могу делать то, что 
нравится? И с этого начался 
путь к себе.

- Знаю, много путеше-
ствуете. Подсчитывали ко-
личество стран, в которых 
побывали?

- Где-то 32 или 33. Мы живем 
в Минске, но  путешествуем 
два раза в год. Люблю 
 Восток, тот же Таиланд. Там 
интересные люди,  природа, 
события. И комфортно для 
тела, тепло.

- До сих пор отливаете 
скульптуры в итальян-
ском городе Пьетрасан-

та?
- Давно там не был. Да, 

там есть  литейка, с кото-
рой сотрудничаем. 

 Многие российские 
 скульпторы  знают 

ее. В том чис-
ле знаменитый 
Даши Нам-
даков. А про-

изводство  находится 
в  Минске. Там прора-
батывается каждый 
 заусенчик, штришок.

СОНЬКИНА ТЕЛЕЖКА ИСТОЧНИКИ ВДОХНОВЕНИЯ

Евгения ЗАБОЛОТСКИХ
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Фото с девочкой и птичкой. 
Произведение посвящено другу, 
который потерял семью.

ПТИЧКА, УТРЕННИЙ КОФЕ 
И СТРАНСТВИЕ РОЗЫ

ВЕРНИСАЖ

Фото с двумя девочками на коне. Прототипами этих двух 
всадниц на Пегасе явно стали две дочери Осташова.

Все смешалось в этой композиции: и девушки, 
и мишки, и цветы, но главное - любовь.
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Борис ОРЕХОВ 

■■ Российский■теннисист■
Даниил■Медведев■творит■
на■корте■что-то■невероят-
ное.■Всего■за■месяц■он■вы-
играл■четыре■престижных■
турнира■из■пяти,■в■которых■
участвовал.

ДАЖЕ ДЖОКОВИЧ 
ВСПОТЕЛ
сначала отличился в рот-

тердаме. затем - в Дохе, где 
в финале разнес в двух сетах 
супербританца, трехкратного 
победителя турниров большо-
го Шлема■Энди■Маррея. и, на-
конец, взял главный трофей, 
а с ним и чек на полмиллиона 
долларов призовых в Дубае, 
где также не обошлось без 
громких подвигов. на пути 
к решающему матчу убрал 
с дороги сразу двух игроков 
из первой десятки мирового 
рейтинга. В четвертьфинале 
просто-таки смел с корта тра-
диционно «колючего» Борна■
Чорича из Хорватии - 6:3, 6:2. 
а в полуфинале уверенно со-
крушил первую ракетку мира, 
легендарного серба Новака■
Джоковича - 6:4, 6:4.

- Даниил полностью заслу-
жил эту победу. он здорово 
провел оба сета. раньше я да-
вал ему разные советы. но те-
перь этого не делаю, он сам 

научит кого хочешь, - утирал 
пот после матча новак, кото-
рого Даниил загонял по углам 
корта мощными, длинными 
ударами.

В решающем матче Даниил 
сошелся с другим нашим тен-
нисистом Андреем■Рублевым. 
примечательно, что это был 
первый чисто русский финал 
в турнирах атр с 2008 года, 
когда Игорь■Куницын■сенсаци-
онно одолел Марата■Сафина 
в золотом поединке на кубке 
кремля.

ЖДИТЕ 
ПРОДОЛЖЕНИЯ 
БАНКЕТА
понятно, что у нового рос-

сийского финала были очень 
высокие результаты, но реаль-
ной борьбы между парт нерами 
по сборной не получилось. Ви-
димо, сказался тот слишком 
тяжелый путь, который руб-
лев проделал по сетке турни-
ра. Фантастическим образом 
спасся от поражения от испан-
ца Алехандро■Давидовича-
Фокины, отыграл пять матчбо-
лов подряд. а в полуфинале 
впервые в карьере победил 
Александра■Зверева из гер-
мании в изматывающем двух-
часовом поединке. поднаелся, 
в общем, изрядно. и на финал 

сил и эмоций уже не хватило. 
Все закончилось в двух сетах - 
6:2, 6:2.

- Даниил просто уничтожил 
меня, - подвел итог поединка 
рублев.

победитель был, как всегда, 
по-джентльменски учтив и про-
изнес теплые слова в адрес 
друга:

- андрей - один из самых тех-
ничных игроков в туре и спосо-
бен доставить много проблем 
любому сопернику. каждый 
раз, когда мы играем, он ста-
рается усложнить жизнь мне, 
а я ему! сегодня мне удалось 
победить, но это было совсем 
не просто. и наш следующий 
матч может сложиться совсем 
иначе.

а затем на объективе 
 наведенной на него телекаме-
ры фломастером написал: «Это 
еще не конец».  явный намек на 
продолжение  победного банке-
та. и точно!

неделю назад Даниил доба-
вил в свою коллекцию еще один 
престижный трофей. Выиграл 
турнир «мастерс» в майями. 
В финале в двух сетах, как го-
ворится, в одну калитку разо-
брался с итальянцем Янником■
Синнером - 7:5, 6:3. Эта победа 
позволила россиянину поднять-
ся уже на четвертую строчку  
в мировом рейтинге. то ли еще 
будет.ZU
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ЧЕМПИОНСКАЯ ХВАТКА

По мнению экспертов, Даниил показывает 
сейчас лучший теннис в своей карьере.

Борис ОРЕХОВ

■■ По■политическим■мотивам■
наши■«друзья»■один■за■другим■
отменяют■у■себя■этапы■Кубка■
мира■по■фехтованию.

Ровно месяц назад наш спорт, 
как показалось, одержал еще од-
ну большую победу за право вы-
ступать на крупнейших турнирах.

Международная федерация фех-
тования (FIE) одобрила допуск ма-
стеров клинка из России и Бела-
руси на соревнования под своей 
эгидой, правда, в  нейтральном 
статусе. Решение приняли с убе-
дительным перевесом: 89 стран 
«за», «против» - 46.

- Это - важный 
и переломный 
момент. Привет-
ствуем, что такое 
решение приня-
то. Благодарим 
всех, кто за него 
проголосовал. Готовы к борьбе, 
готовы участию, - радовалась дву-
кратная олимпийская чемпионка 
Софья■Великая.

Однако радость была преждев-
ременной. Беда в том, что многие 
этапы Кубка мира по фехтованию 
проходят в странах, которые у нас 
теперь принято называть «недру-
жественными». В своем русофоб-
ском угаре там цинично напле-
вали на решение FIE и начали 
вытворять вещи ранее просто не-
мыслимые. А именно - отменять 
этапы.

Первой в отказ пошла Германия. 
За ней - финны, шведы, датчане, 
хотя двое последних вякнули про-

сто за компанию, у них ника-
ких турниров и не планировалось. 
А вот французы свой этап отмени-
ли. Объяснились лаконично: из-за 
невозможности принять россий-
ских и белорусских спортсменов. 
На самом деле, считают в тренер-
ском штабе сборной РФ, потомки 
Д'Артаньяна испугались у себя 
дома с треском проиграть нашим 
по всем статьям. А политику при-
плели для удобства.

Но поляки именно ее и выстави-
ли на первое место. Состязания в 
Познани должны были пройти 21 
- 22 апреля. После того как МОК 
озвучил свои иезуитские рекомен-
дации по допуску наших спортсме-
нов, Варшава тут же включилась в 

игру и выстави-
ла условие:

- Если россия-
не и белорусы 
подпишут заяв-
ление, что они 
не поддержива-

ют боевые действия, тогда они 
смогут участвовать и сердечно 
приглашаем их в Польшу, - зая-
вил их министр спорта Камиль■
Бортничук.

- Это неприемлемо. Поляки хо-
тят сделать из наших спортсме-
нов ренегатов, которые должны 
предать свою Родину и  забыть  
все, чему нас учили наши пред-
ки. Это идиотизм, в котором мы 
участвовать не будем, - жестко 
расставил точки на «i» президент 
Федерации фехтования РФ Ильгар■
Мамедов.

В FIE напомнили полякам о ре-
гламенте, что они не могут вы-
ставлять кому-то из участников 

дополнительные усло-
вия. Тогда те свой 
этап тоже отменили. 
А это уже серьезная 
подножка FIE - в 
Познани должна 
была открыть-
ся серия отбо-
рочных турни-
ров к Играм-2024. 
Нам-то в принци-
пе все равно. МОК 
уже заявил, что ре-
шение о  нашем допу-
ске к Играм, примет, 
скорее всего, летом  
и без оглядки на от-
борочные турниры. 
Но поляки подставили 
и спорт сменов из других,  
в том числе, западных стран. 
Сейчас FIE в пожарном по-
рядке ищет замену Познани. И 
это явно не последний демарш. 
Как она будет выкручиваться 
дальше - пока загадка. Пойти на 
попятную и вновь накинуть бан 
на россиян и белорусов, значит, 
окончательно потерять лицо, 
низведя себя до формальной 
конторы, прогибающейся под 
грубый шантаж. Для чиновни-
ков это не вариант. Но что-то 
будет. Иначе международ-
ный календарь можно 
выбрасывать в корзину.

ПОД ЗВОН СЛОМАННЫХ КЛИНКОВ
АРЕНА

Без наших Софьи Великой и Яны Егорян олимпийский  
турнир превратится в состязание второй свежести.

матчбол

RUBY. ОПЕРАТИВНО
ПРОВЕРЕННЫЕ 

НОВОСТИ - В НАшЕМ 
ТЕЛЕгРАМ-КАНАЛЕ
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06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 12.00, 
15.00, 16.00, 18.00, 19.00, 
21.00, 00.30, 03.00, 05.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 
15.10, 16.10, 18.10, 19.10, 
21.10, 00.40, 03.10, 05.10 
«Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 14.45, 02.45 «Символы эпохи. 

КВН 49» (12+)
08.15, 12.45 «Фабрика кино. 

Киновещь! (с субтитрами)» 
(12+)

08.30 «Союзинформ. Итоги» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное» (12+)
10.15 «КраплеНый» (16+)
12.15 «Факты на стол» (16+)
13.00 «апелляцИя» (0+)
15.15 «Карта родины. Могилевская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССр. 

«Малиновка» (12+)
16.15, 01.00 «КоМИССар МеГрэ» 

(12+)
17.45 «Фабрика кино. Киновещь! 

(с субтитрами)» (12+)
18.15 Мультфильмы (0+)
19.15 «КраплеНый» (16+)
21.15 «есть вопрос» (12+)
22.20 «Наш челоВеК В СаН-реМо» 

(12+)
00.45, 05.45 «Символы эпохи. 

Самиздат» (12+)
03.15 «Наш челоВеК В СаН-реМо» 

(12+)
05.15 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 00.10, 03.10, 
05.10 «Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 14.45, 02.45 «Символы эпохи. 

прическа «химия» (12+)
08.15, 12.15, 00.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 12.45, 04.45 «Фабрика кино. 

оскароносные фильмы  
(с субтитрами)» (12+)

09.15 «Минск - Москва» (12+)
09.45, 00.45, 05.45 «Символы эпохи. 

«Калинка-малинка» (12+)
10.15, 19.15 «КраплеНый» (16+)
13.00 «МайСКИе зВезды» (0+)
15.15 «Карта родины. Библиотека  

в Минске и Браславские озера 
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССр. «песенка 
Красной шапочки»(12+)

16.15 «КоМИССар МеГрэ» (12+)
18.15 Мультфильмы (0+)
21.15 «Наши люди»  (12+)
22.20 «СлоН» (12+)
01.00 «КоМИССар МеГрэ» (12+)
03.15 «СлоН» (12+)
05.15 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 00.10, 03.10, 
05.10 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 14.45, 02.45 «Символы эпохи. 

русские сезоны» (12+)
08.15, 12.15, 21.15, 00.15 «Факты на 

стол» (16+)
08.45, 12.45, 23.45, 04.45 «Фабрика 

кино. дом, где живет кино  
(с субтитрами)» (12+)

09.15 «Минск - Москва» (12+)
09.45, 00.45, 05.45 «Символы эпохи. 

поезд «Красная стрела» (12+)
10.15 «КраплеНый» (16+)
13.00 «СлоН» (12+)
15.15 «чернобыль. экзамен для 

нации» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССр. 

«Березовый сок» (12+)
16.15 «КоМИССар МеГрэ» (12+)
19.15 «КраплеНый» (16+)
21.45 «Минск - Москва» (12+)
22.20 «пряМая траНСляцИя» (12+)
01.00 «КоМИССар МеГрэ» (12+)
03.15 «пряМая траНСляцИя» (12+)
05.15 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.15, 03.00, 
05.15 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10 «Горячая 
точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 14.45 «Символы эпохи. 

Студенческие отряды» (12+)
08.15, 12.15, 00.30 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 12.45, 05.00 «Фабрика кино. 

едем на натуру (с субтитрами)» 
(12+)

09.15 «Минск - Москва» (12+)
09.45 «Символы эпохи. Казаки» (12+)
10.15, 19.15 «КраплеНый» (16+)
13.00 «Наш челоВеК В СаН-реМо» 

(12+)
15.15 «Карта родины. Военные музеи 

и рыбалка в Севастополе  
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССр. «лесной 
олень» (12+)

16.15, 01.00 «КоМИССар МеГрэ» 
(12+)

18.10, 19.10, 21.10, 00.25, 03.10, 
05.25 «Горячая точка» (16+)

18.15  Мультфильмы (0+)
21.15 «есть вопрос» (12+)
22.20 «КлаССИК» (6+)
02.45 «Символы эпохи. Студенческие 

отряды» (12+)
03.15 «КлаССИК» (6+)
05.30 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.15, 03.00, 
05.15 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 00.10, 03.10, 
05.25 «Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
07.45 «Символы эпохи. должен 

каждый пролетарий 
посмотреть на планетарий» 
(12+)

08.15 «есть вопрос» (12+)
09.30 «Минск - Москва» (12+)
10.15, 19.15 «КраплеНый» (16+)
12.15 «Факты на стол» (16+)
12.45 «Фабрика кино. детское кино 

(с субтитрами)» (12+)
13.00 «пряМая траНСляцИя» (12+)
14.30, 21.45 «Новое PROчтение» (12+)
15.15 «Карта родины. Брестская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССр. 

«дельтаплан» (12+)
16.10 «КоМИССар МеГрэ» (12+)
18.15  Мультфильмы (0+)
21.15, 00.30 «Факты на стол» (16+)
22.20 «МаНИя ЖИзелИ» (12+)
01.00 «КоМИССар МеГрэ» (12+)
03.15 «МаНИя ЖИзелИ» (12+)
05.00 «Фабрика кино. детское кино 

(с субтитрами)» (12+)
05.30 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)

06.00  «Ми-ми-мишки». Мультфильмы 
(0+)

08.00 «Наши люди. Михаил 
шахназаров» (12+)

09.00 «СоКроВИща ерМаКа» (6+)
10.45 «анима» (16+)
11.40 «След оБоротНя»(12+)
16.20 «ИГра» (12+)
18.10 «захар» (16+)
19.00 «Наши люди. александр 

Малькевич» (12+)
20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30 «забытые имена. Николай 

Минский» (12+)
21.00 «доЖИВеМ до 

поНедельНИКа» (12+) 
Учитель истории Мельников 
много размышляет, строго 
и требовательно спрашивает. Ему 
знакомы и сомнения, и моменты 
усталости, и неудовлетворенность. 
И Мельников не всегда прав. 
Но он борется, ищет, любит, 
преодолевает трудности 
и сомнения. Один из лучших 
отечественных фильмов о школе, 
о сложных взаимоотношениях 
учеников и педагогов, и о том, 
как важно встретить в жизни 
настоящего Учителя. В главных 
ролях: Вячеслав тихонов, 
Ирина печерникова, Нина 
Меньшикова и другие.

22.55 «КлаССИК» (6+)
00.50 «КоМИССар МеГрэ» (12+)
05.45 «Символы эпохи. русские 

сезоны» (12+)

06.00  «Ми-ми-мишки». Мультфильмы 

(0+)

08.00 «Наши люди. александр 

рукавишников» (12+)

09.00 «МарИНКа, яНКа И тайНа 

КоролеВСКоГо заМКа» (12+)

10.30 «Волшебная полянка» (6+)

10.45 «захар» (16+)

11.40 «След оБоротНя» (12+)

16.20 «СВадьБа по оБМеНу» (16+)

18.05 «проФеССИя - КИНоаКтер» 

(12+)

20.00 «Беларусь. Главное» (12+)

21.00 «Белый БИМ черНое уХо» 

(0+).

          Сентиментальная история об 

одиноком хозяине с больным 

сердцем и о его преданном 

псе, в которой добро и зло, 

зачастую скрытые в людях, 

быстро проявлялись по 

отношению к четвероногому 

созданию с грустными черными 

глазами. В главных ролях: 

Вячеслав тихонов, Валентина 

Владимирова, Валентин 

дадыко и другие.

00.15 «МаНИя ЖИзелИ» (12+)

02.10 «КоМИССар» (12+)

28 апреля 29 апреля 30 апреля

24 апреля 25 апреля 26 апреля 27 апреля

27 апреля в 22.22

«КлассиК»
Асы бильярда из разных городов России 

решили сообща сделать подарок своим учи-
телям. Они задумали собрать деньги и по-
селить своих бывших наставников в при-
личном поместье - в особняке с участком, 
с достойным обслуживанием. Дошла оче-
редь до одного из областных авторитетов 
Савицкого...

24 апреля в 22.22

«Наш человеК в саН-ремо»
Николай только что выписался из госпи-

таля после ранения, полученного во вре-
мя службы, и теперь вместе с другом едет 
отдыхать на юг. Но в одном из городов по 
дороге в Сочи, в ресторане он знакомится 
с начинающей певицей Таней и влюбляется. 
Николай решает помочь ей добиться успеха 
на эстраде и готов сделать для этого всё...

Юлия НОВИЦКАЯ,  
жена космонавта

Доставка грузов на орбиту 
стоит чрезвычайно дорого. 
А вот напечатать инструменты 
или детали намного дешевле. 
Поэтому сейчас особое внима-
ние уделяют 3D-печати.

На земле подобные техноло-
гии все прочнее входят в нашу 
жизнь. В том числе и в сферы, 
имеющие отношение к космо-
навтике. Например, шлемы 
американских полетных ска-
фандров, в которых сейчас 
летают экипажи Crew Dragon, 
изготавливают с помощью 
3D-принтера.

И вот добрались они и до 
космоса. Еще в январе наши 
космонавты впервые напеча-
тали рабочую деталь. Ею стал 
кронштейн для крепления ка-
меры контроля. Там как раз 
одного и не хватало.

Пока это все делают ради 
научного эксперимента. Прак-
тически все образцы возвра-
щаются на Землю, чтобы экс-
перты Роскосмоса изучили их 
в лабораторных условиях.

Но уже в недалеком буду-
щем станет возможным опера-
тивно изготавливать запчасти 
для ремонта. Особенно акту-
ально это для дальних полетов.

Например, лунная экспе-
диция. Нашим космонавтам 
срочно потребовались какие-
то узлы или агрегаты. Им не 
придется ждать, когда приле-
тит грузовик. Нужно просто 
взять и напечатать. Удобно!

Особый интерес представ-
ляет производство в космосе 
слишком хрупких или громозд-
ких конструкций, которые мо-
гут деформироваться при за-
пуске.

Ученые считают, что аппа-
рат незаменим при ремонте 
приборов. А вот условий от-
крытого космоса полимер не 
выдержит. По крайней мере 
современный.

Кстати, впервые 3D-био-
принтер опробовали на орби-
те в декабре 2018 года. Тогда  
российские космонавты на-
печатали хрящевую ткань че-
ловека.

3D-эКОНОмИя
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НАШ САЙТ Союзное 
вече видео

4. ОРАНЖЕРЕЯ КНЯЗЯ 
ПАСКЕВИЧА

В 1877 году Федор Иванович Паскевич 
пожелал разбить цветник в пустующем зда-
нии бывшего сахарного завода. На благую 
цель не пожалел ни времени, ни средств. Для 
редких и экзотических растений под зданием 
построили две русские печи, а внутри залов 
стены украсили природные минералы.

Удивительно, но пальма Хамеропс, которую 
посадил в 1888 году светлейший князь, до сих 
пор в цвету. Основа современной коллекции 
сада  - субтропические 
растения. Тут же мож-
но полюбоваться 
редкими рыбка-
ми и черепаха-
ми, погладить 
кроликов.

 ✿ Где:  Го-
мель,  пл.  Ле-
нина, 4.

 ✿ Цена:  вход-
ной билет - 3 руб-
ля (100).

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Весна разукрашивает все вокруг яр-
кой палитрой. Рассказываем, где мож-
но насладиться невероятными видами 
экзотических растений и их чудесными 
ароматами.

Здешние коллекционные 
фонды живых растений и гер-
барий признаны националь-
ным достоянием Беларуси. 
Собирать их начали ученые 
с апреля 1932 года. Итог мно-
голетних стараний - больше 
пятнадцати тысяч наимено-
ваний растений на 93 гекта-
рах. Это не просто ботаниче-

ский сад, а цветущая планета! 
Площади спланировали по 
ботанико-географическому 
принципу - от Дальнего Вос-
тока и стран Восточной Азии 
шагаем через Северную Аме-
рику, Европу, Сибирь к Крыму 
и Кавказу. Особая гордость 
ботаников - оранжерея пло-
довых цитрусовых растений. 

Только лимонов тут больше 
шестидесяти сортов.

Прямо сейчас в столичном 
саду можно насладиться цве-
тением нарциссов и гиацин-
тов, а со дня на день теплый 
ветерок начнет разносить тон-
кий аромат магнолий и саку-
ры.

 ✿ Где: Минск, ул. Сургано-
ва, 2в.

 ✿ Цена:  полный  билет  - 
6 белорусских рублей (около 
200 российских), для детей, 
учащихся колледжей, сту-
дентов, многодетных роди-
телей - 4 (130).

3.  БОТАНИЧЕСКИЙ 
САД ВГУ ИмЕНИ 
мАШЕРОВА

В конце XVIII века русский купец Воро-
бьев на высоком берегу Двины высадил 
розы и сирень - в память о матери. Вы-
брал диковинные сорта, привезенные 
из Персии и Турции. Диво для местных 
жителей! Именно эти кустарники и легли 
в основу будущего дендрария, а потом 
и полноценного ботанического сада.

Посмотреть тут и сейчас есть на что: 
ежегодно экспозиционную зону попол-
няют полусотней новых растений. А сам 
сад давно превратился в большой парк. 
Местные жители обожают гулять в тени 
старинных деревьев, вдыхать ароматы 
цветников и устраивать фотосессии.  
Зеленый уголок на карте Витебска по 
душе не только людям: со стороны реки 
сюда заглядывают белки, косули и да-
же лисы.

 ✿ Где: Витебск, ул. Урицкого, 25.
 ✿ Цена: бесплатно.

2. БАНАНОВАЯ РОЩА  
И ФИНИКОВЫЕ ПЛАНТАЦИИ

В белорусских Горках воздух не хуже, чем в Альпах. В здеш-
нем ботаническом саду при сельхозакадемии свежие ароматы 
цветов и трав здорово поднимают настроение туристам. История 
у этих земель впечатляющая: сад спроектировали и заложили 
академик анжело Кампиони и адъюнкт-профессор Эдуард 
Рего в первой половине XIX века. Культивировали не только 
местные растения, но и привезенные из Москвы, Риги, Пензы, 
Симферополя, Одессы, Бессарабии. В то время это был лучший 
в Европе ботанический сад.

Да и сегодня тут полно диковинок - цветут бананы, зреют фи-
ники. Есть даже железное и колбасное деревья, привезенные 
из далекой Африки.

 ✿ Где: Горки, ул. Мичурина, 5.
 ✿ Цена: взрослый билет - 2,10 рубля (200), детский с 6 до 

14 лет - 1,20 рубля (40), детям до шести лет - бесплатно. 
В выходные цены чуть выше.

Он  - самый моло-
дой в стране. С апре-
ля по октябрь можно 
насладиться красотой 
уличной ландшафтно-
ботанической экспо-
зиции. На небольшой 
площади в центре 
города над Бугом 
распускаются цветы 
средиземноморской 
и дальневосточной 

групп. Весь сезон 
прекрасно «чи-
таются» узо-
ры в ковровых 
клумбах, а по 
периметру са-
да расположен 

м и кс б о р д е р , 
в котором соблю-

дают ярусность 

растений, продума-
на окраска листвы, 
периодичность цве-
тения и ритмическая 
повторяемость видов. 
Все рассчитано до ме-
лочей!

Если этого мало  - 
милости просим 
в  зимний сад. Тут 
можно окунуться в ат-
мосферу тропиков, 
субтропиков и даже 
пустыни. Среди веч-
нозеленых деревьев 
и причудливых какту-
сов прячутся аквариу-
мы с рыбками и  клет-
ки с птицами.

 ✿ Где: Брест, бульв. 
Космонавтов, 21, и 
ул. Мицкевича, 28/1.

 ✿ Цена:  входной 
билет  -  5  рублей 
(160).
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ПЯТЬ САмЫХ ЦВЕТУЩИХ 
мЕСТ СИНЕОКОЙ

1. ЦЕНТРАЛЬНЫЙ  
БОТАНИЧЕСКИЙ САД

5. БРЕСТСКИЙ  
БОТАНИЧЕСКИЙ САД
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Красота спасет мир!

Кустарники всех видов 
и форм делают пейзажи 
замысловатыми.

Цветок, похожий 
на калу.

Смолосемянник 
Тобира, или «японский 
питтоспорум».
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ОПРОСЫ ПО БЛАГОУСТРОЙСТВУ - 
ЗАЧЕМ ЭТО НУЖНО?

С 2019 года у нас реализуется нацпро-
ект «Жилье и городская среда», иниции-
рованный Президентом РФ. Одна из его 
целей - к 2030 году улучшить городскую 
среду в 1,5 раза. 

Для этого в 2021 году был 
создан прямой механизм по во-
влечению россиян в процессы 
благоустройства городской сре-
ды. Ежегодно в апреле и в мае 
проходит Всероссийское онлайн-
голосование по выбору объектов 
благоустройства. Принять участие 
в нем просто, никуда даже ходить 
не надо. Голосование проводится 
на платформе za.gorodsreda.ru. 
Там можно посмотреть объекты, 
которые предлагаются для ваше-
го муниципалитета,  - и выбрать 
тот из них, который лично вы 
считаете наиболее важным бла-
гоустроить в первую очередь.

Нынешнее Всероссийское голосование - 
уже третье по счету. Оно продлится до 31 
мая. Сейчас мы выбираем объекты, работы по 
которым будут вестись в 2024 году. На голо-
сование их выставлено порядка 5 тысяч. Те, 
что наберут наибольшее количество голосов, 

будут реализованы в приоритетном 
порядке в самое ближайшее время. 

А объекты, работы по которым 
уже идут сейчас, выбирались на про-
шлогоднем Всероссийском онлайн-
голосовании. В прошлом году в нем 
приняли участие почти 11 миллио-
нов россиян из 84 регионов. В самом 
первом Всероссийском голосовании, 
в 2021 году, участвовали 9,7 миллио-
на человек.

ТЯЖЕЛО С ИНЕТОМ? 
ПОМОГУТ ВОЛОНТЕРЫ

Хотя онлайн-голосование предпо-
лагает дистанционное участие, без 
офлайн-помощи не обойтись. В 2022 
году ход голосования во всех муни-
ципалитетах сопровождали более 
51 тысячи волонтеров. 

Волонтеры помогают местным 
жителям определиться со сво-
им голосом, информируют и 
консультируют по объектам, 

Актуально

Встреча в парке
Наталия - волонтер из Липецкой области. 

Она уже два года принимает участие в реализации 
федерального проекта «Формирование комфорт-
ной городской среды». Так она делилась своими 
впечатлениями о голосовании: 

- Для меня это большая ответственность и воз-
можность помочь жителям выразить свое мнение и 
влиять на развитие нашей территории. Каж-
дый день я провожу голосования в парках, 
торговых центрах, чтобы вовлечь граждан 
в процесс. Мне очень нравится получать 
обратную связь и поддержку неравно-
душных людей, - рассказывала волонтер.

С 15 апреля стартовало Всероссийское онлайн-
голосование на платформе za.gorodsreda.ru 

за новые объекты благоустройства.

Волонтерский отряд «Будущее 
за нами» Парижского сельского 
поселения Нагайбакского района 
(да-да, есть у нас в России свой 
Париж в Челябинской области) 
помогал местным жителям при-
нять участие во Всероссийском 
онлайн-голосовании. Волонтеры 
каждый день встречали сельчан 
в общественных местах в своем 
поселке. Благодаря им весь район 
узнал, какие объекты представле-
ны, и что проголосовать совсем не-
сложно. И многие неравнодушные 
люди в итоге оказались вовлечены 
в голосование.

 � ИСТОРИИ ИЗ ЖИЗНИ

Благоустраиваем Париж

Особенно Наталии запомнилось знакомство с маленькой любознательной де-
вочкой в местном Парке Победы. 

- Она задавала мне так много вопросов, что ее родители тоже заинтересо-
вались и решили проголосовать. Эти моменты заставляют меня осознавать, 
насколько важно наше участие в проекте для нашего города и его жителей, - 
поделилась Наталия.

Заслуженная награда.

Елена МАКСИМОВА

...Когда-то Бижбулякский пруд в одном 
из районов Башкирии был популярным ме-
стом отдыха для жителей. Летом там всегда 
было шумно, весело и многолюдно. По-
том водоем забросили. Он обмелел, зарос 
и превратился в непривлекательное бо-
лотце.

Многие жители мечтали о том, чтобы 
вновь привести пруд в порядок. Ведь не у 
всех есть возможность куда-то специально 
поехать отдохнуть, погулять с детьми. И 
хорошо, когда что-то красивое есть рядом 
с домом. Да только кому нужен какой-то 
сельский пруд?

Так было, пока пруд не оказался у местных 
жителей лидером Всероссийского онлайн-
голосования за новые объекты благоустрой-
ства по нацпроекту «Жилье и городская сре-
да». В итоге водоем почистили, озеленили 
и облагородили территорию возле него. И 
пруд вновь стал местом отдыха и развлече-
ний для жителей района.

Во многом это стало возможным благо-
даря волонтерам, которые помогали жите-
лям принять участие в голосовании и сде-
лать таким образом их желания и мечты не 
просто мечтами, которые обсуждаются на 
лавочке. Ведь для некоторых наших граж-
дан, особенно немолодых и из небольших 
удаленных населенных пунктов, все эти 
интернет-технологии и онлайн-голосования - 
процессы, не всегда понятные.

В этом году с 15 апреля по 31 мая про-
ходит очередное Всероссийское онлайн-
голосование за новые объекты благоустрой-
ства. Выбирать, что и где благоустроить, 
будут местные жители в 1,5 тысячи муни-
ципальных образований. Это эффективная 
возможность, что еще чьи-то мечты о но-
вом парке, где можно спокойно погулять с 
детьми, или красивой набережной, будут 
не только услышаны, но и реализованы в 
следующем году. 
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КСТАТИ
Приходите на субботник!
22 апреля 2023 года пройдет Всероссийский субботник, неравнодушные жители 
нашей страны выйдут на общественные территории для уборки и благоустройства. 
Причем как уже созданных по нацпроекту «Жилье и городская среда» общественных 
пространств и дворовых территорий, так и на те, которые будут участвовать
 во Всероссийском онлайн-голосовании по выбору объектов благоустройства. 

Напомним, что Всероссийские субботники 
такого масштаба не проходили в стране 
три года из-за распространения 
коронавирусной инфекции.
Более подробную информацию 
о субботнике жители могут узнать на сайтах 
правительства и губернатора в своем регионе.

Превратить заброшенный пруд в зону отдыха? 
 Голосуйте - и мечты сбудутся!
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ДОСЛОВНО
«По нацпроекту «Жилье и городская 

среда» уже благоустроено более 55 
тысяч объектов: порядка 22,6 тысячи 
общественных пространств и 32,8 ты-
сячи дворов. 

Важно, что нам удалось разработать 
и внедрить эффективный инструмент, 
который позволяет людям влиять на ход 
преобразований и выбор приоритетов в 
части благоустройства. Уже третий год 
подряд мы проводим Всероссийское го-
лосование - в нем участвует все больше 
россиян, неравнодушных к тому, какими 
будут их родные города и поселки».
(Марат ХУСНУЛЛИН, заместитель 
председателя правительства РФ.)

предлагают принять участие через специаль-
ное приложение у волонтеров.

Волонтерами благоустройства становятся 
люди самых разных возрастов, но всех их объ-
единяет одно: неравнодушное отношение к 
месту, где они живут, желание сделать его бо-
лее современным, красивым и комфортным.

КАК ПОДДЕРЖАТЬ ПРОЕКТ
Регистрация волонтеров, которые будут 

помогать проводить онлайн-голосование в 
2023 году, продлится до окончания голосо-
вания. Зарегистрироваться несложно - это 
делается через портал dobro.ru. Понадо-
бится пройти специальный онлайн-курс для 
волонтеров проекта - на сайте https://edu.
dobro.ru/courses/106/. В курсе несколько 
видеоуроков, из них вы узнаете о федераль-
ном проекте «Формирование комфортной 
городской среды», о роли волонтеров в 
реализации инициатив по благоустройству 
и о том, как эффективно взаимодейство-
вать с гражданами во время голосования.

Участвовать могут россияне в возрасте 
от 14 лет. Как следует из данных самого 
портала dobro.ru, на 11 апреля заявки по-
дали уже более 43 тысяч желающих.
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Елена ОДИНЦОВА

По новому закону за редкие 
растения и грибы можно 
попасть в тюрьму. 
Разбираемся, кому это грозит.

ТИХОЕ БРАКОНЬЕРСТВО
Это раньше неопытный грибник 

рисковал разве что отравиться, со-
рвав что-нибудь не то. Теперь за это 
«не то» можно загреметь за решетку 
на несколько лет. А еще совет: гуляя 
по лесу, внимательно смотрите под 
ноги! Ведь вы рискуете наступить… 
Да при чем тут змея, есть кое-что 
пострашнее: редкие грибы и рас-
тения. Раздавил такое чудо приро-
ды - и рискуешь отправиться в ме-
ста не столь отдаленные. Потому что 
за повреждение, уничтожение, сбор и 
продажу растений и грибов, занесенных 
в Красную книгу, теперь можно полу-
чить до девяти лет. Такой закон на днях 
приняли в России, и он вступит в силу в 
середине октября (через 180 дней после 
официального опубликования, то есть 
считая с 14 апреля).

До сих пор подобные строгости - с 
реальной статьей в Уголовном кодек-
се - у нас применялись в отношении 
тех, кто посягал на красно книжный 
животный мир. «Но ведь растения 
тоже живые, и они тоже вымира-
ют!» - всплакнули депутаты, вспом-
нив школьную программу, и решили 
исправить это недоразумение.

За уничтожение растений, которые 
находятся под угрозой исчезновения, 
раньше грозила лишь административ-
ная ответственность (предупреждение, 
штраф, арест до 15 суток. - Ред.).

ТЕБЯ ПОСАДЯТ - А ТЫ НЕ ТОРГУЙ 
Природу, конечно, жалко. Но у 

обычных граждан еще при обсуждении 
будущего закона возникли вопросы. 
Амурского тигра, например, случайно 
не застрелишь: если ты такое совер-
шил, понятно, что ты злоумышленник 
и твой дом - тюрьма. А с растениями 
как быть? Это что, теперь каждого, 
кто сдуру сорвет ландыш, отправят за 
решетку к убийцам и маньякам (лан-
дыши занесены в Красные книги не-
которых регионов)?

- Ответственность будет наступать 
именно за сбор растений и грибов, за-
несенных в Красную книгу Российской 
Федерации, а не в Красные книги ее 
субъектов, - внесла ясность доцент де-
партамента правового регулирования 
экономической деятельности Финансо-
вого университета Оксана Васильева. - 
Поэтому, если вы сорвали несколько 
ландышей или купили их у бабушки, 
это не должно повлечь за собой каких-
либо санкций. 

Но если на месте ландыша оказался 
его друг и товарищ подснежник (а он 
как раз занесен в Красную книгу РФ), 
все может обернуться по-разному.

А еще в законе сказано, что накажут 
лишь тех, кто действовал с умыслом, а 
не сгубил что-то редкое по неосторож-
ности и незнанию. Вроде бы логично, но 
как доказать отсутствие умысла?

- Умысел будет присутствовать, если 
гражданин намеренно сорвал редкие 
грибы или растения, зная, что это за-
прещено Уголовным кодексом. При 

его оценке будет учитываться коли-
чество собранных растений и грибов, 
систематичность такого сбора, позна-
ния гражданина в сфере ботаники, - 
утверждает Оксана Васильева. 

- Скажем, если грибы или рас-
тения выставлены на продажу и 
указаны их наименования, это 
определенно подтверждает, 
что продавец понимает и осо-
знает свои действия, - поясняет 
ведущий юрист 
Европейской 

юридической службы Олег Черкасов. 
Еще вариант: если шишкообразный 
мухомор (в Красной книге такой есть) 

пнул сапогом двоечник Вася 
Балбесов - отделается 
подзатыльником. Если 
такое же злодеяние со-

вершил его учитель 
биологии - он мо-

жет отправиться 
повышать ква-
лификацию в 
тюремной би-

блиотеке.
Как объясня-

ют эксперты, закон 
направлен в первую 
очередь против тех, 

кто собирает редкие 
растения, зачастую 

обладающие ле-
карственными 
свойствами, в 

промышленных 
масштабах. Такие 
проблемы есть, 
например, с кор-

нем женьшеня настоящего - теневой 
бизнес по его сбору и контрабанде про-
цветает на Дальнем Востоке. В Крыму 
аналогичная проблема с фисташкой 
туполистной - ее древесина обладает 
ценными свойствами.

Поэтому, как соберетесь в лес, не-
лишним будет ознакомиться с пе-
речнем внесенных в Красную кни-

гу России растений и грибов: 
redbookrf.ru. В ней вы уви-

дите не только 
названия, но и 
фотки.

Посадочный материал

Трюфель летний, 
он же русский 

черный трюфель

Шишкогриб 
хлопьеножковый

САМЫЕ ИЗВЕСТНЫЕ 
КРАСНОКНИЖНЫЕ 
РАСТЕНИЯ...

...И ГРИБЫ

Родиола 
розовая,
 она же 
золотой 
корень

Трутовик 
лакированный, 

он же известный 
лекарственный гриб 

линчжи

Мухомор 
шишкообразный

ВАЖНО!КАКИЕ САНКЦИИ 
И ЗА ЧТО ГРОЗЯТ 
ПО НОВОМУ ЗАКОНУ

Преступление 

Умышленное уничтожение, 
повреждение, незаконная 
добыча, сбор, приобретение, 
хранение, перевозка, пересылка 
или продажа краснокнижных 
растений и грибов

Незаконное приобретение или продажа 
все тех же растений и грибов 
с использованием СМИ или интернета 
(переводим на простой язык: не надо 
продажу таких растений и грибов в СМИ 
и интернете рекламировать, а также 
на такие объявления откликаться)

Все то же 
с использованием 
служебного положения

Незаконное приобретение и продажа 
растений и грибов с использованием 
СМИ или интернета, совершенное 
группой лиц по предварительному 
сговору

До четырех лет 
тюрьмы 
и штраф 
до 1 млн 
рублей

Лишение 
свободы 
на срок до пяти 
лет и штраф 
до 1,5 млн 
рублей

До семи лет 
лишения 
свободы и штраф 
до 3 млн рублей

До девяти лет 
тюрьмы и штраф 
до 3 млн рублей

Все то же, но с использованием 
служебного положения, 
а также с публичной 
демонстрацией в СМИ 
или интернете

До шести лет 
лишения 
свободы и штраф 
до 2 млн рублей

1.

3.

4.

5.2.
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Женьшень 
настоящий

Подснежники 
узколистный 

и широколистный

Рододендроны 
Шлиппенбаха, 

Чоноского, Фори

Cамшит
колхидский

Но если на месте ландыша оказался его оценке будет учитываться коли- юридической службы Олег Черкасов

Срезал грибок - получи срок

Ирина ГЕРЦ («КП» - Крым»), 
Юлия РЕУТОВА

В интернете тут же 
появилась шутка: 
«Раньше за такое 
давали 12 месяцев».

Героиня сказки «Двенадцать меся-
цев» могла бы позавидовать жителю 
полуострова Крым. Ей-то пришлось 
менять погоду, чтобы собрать кор-
зинку подснежников. А тут редкие 
цветы выросли прямо во дворе. По 
крайней мере так уверял житель 
Крыма, задержанный на Керченской 
переправе с «корзинкой» - коробкой, 
набитой живыми первоцветами.

По его словам, проснулся утром 
в своей усадьбе в селе Партизаны, 
а она вся усыпана белыми цветами. 
Нарвал и решил отвезти в Москву. 

Это в Крыму в феврале-марте на 
рынке можно было купить подснеж-
ники за 50 рублей, а в столице та-
кие букетики в диковинке - и в цене. 
На первую партию набралось уже 
5,6 тысячи штук.

Не учел он одного - за уничтоже-
ние этих цветов грозит большой 
штраф. («Статус» подснежников 
может быть разным - в зависимо-
сти от вида и региона. В данном 
случае идет речь о «подснежнике 
складчатом» - он занесен в Красную 
книгу Республики Крым как «вид, 
сокращающийся в численности».) 
Заподозрили незаконный груз со-
трудники государственного надзо-
ра Минприроды, они и попросили 
показать, что в огромной коробке.

Крымчанину выписали штраф аж 
на 25,2 миллиона рублей (остается 
решить, как он его выплатит).

Вешенка 
семгово-соломенная

Cосна 
пицундская

- Собрал, 
продал - 

в тюрьму. 
Романтика!

Мухомор 
Виттадини

 � НАКАЗАНИЕ

Насобирал подснежников 
на... 25 миллионов штрафа!
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Роман ЛЯЛИН 
(«КП» - Санкт-
Петербург»)

В день рождения 
знаменитого 
артиста мы 
узнали, что стало 
с его семьей.

Веселый и  энергичный 
на экране, но замкнутый 
в обычной жизни. Друзья 
называли это парадоксом 
Георгия Вицина. Трус из 
«Операции «Ы»...» и «Кав-
казской пленницы» не лю-
бил появляться на публике 
вне экрана. Эта черта пере-
далась и его единствен-
ной дочери Наталье. 
Ко дню рождения 
артиста (18 апре-
ля исполнилось 
106 лет со дня 
его рождения) 
«КП» узнала, как 
сейчас живет 
дочь Вицина и по-
чему она переста-
ла общаться даже 
с самыми близкими.

«ЮТИТСЯ 
В СТУДИИ»

Дочь Георгия Вицина 
Наталья не хотела идти 
по стопам отца, да и вни-
мание к своей персоне ее 
тяготило. Поэтому вместо 
театрального она окончила 
Московский художествен-
ный институт имени Сури-
кова и стала художником. 
Тем не менее к миру кино 
все же прикоснулась. Как 
рассказали «КП» друзья На-
тальи Вициной, раньше она 
рисовала афиши к премье-
рам фильмов. В частности, 
к картинам Никиты Ми-
халкова.

- У  Натальи был муж  - 
дипломат, они с ним жили 
в США, однако она с ним 
развелась и  вернулась 
в Россию, - рассказал «КП» 

Владимир Цукерман, ди-
ректор «Музея трех ак-
теров» (посвящен знаме-
нитой троице - Вицину, 
Моргунову и Никулину). 
- Теперь у нее муж тоже 
художник. Они живут в не-
большой студии в Москве. 
Хотя Наталья и получила от 
отца трехкомнатную квар-
тиру (сдает она ее или про-
дала, неизвестно). Сейчас 
говорят, что Вицин умер 
в нищете, но это неправда. 
Он получал президентскую 
пенсию. Да и нищий человек 

не мог бы себе позволить 
каждый день помогать без-
домным собакам. Он тратил 
свои деньги на животных 
и голубей, покупал им еду.

СМИ ранее писали, что, 
получив наследство, Ната-
лья выбросила все вещи 
своего отца на помойку. Но 
оказалось, что это было вы-
думкой журналистов.

- Наталья мне жалова-
лась, что журналисты под-
купили рабочего, который 
делал у нее ремонт, - объ-
ясняет Цукерман.  - Дали 
бутылку. И он выкатил пиа-
нино на лестничную клетку, 
заявив, что сейчас выбрасы-
вают пианино, на котором 

играл артист. А еще ее дет-
ские рисунки разложили на 
помойке и сделали статью - 
«Все наследие Вицина вы-
брасывается на помойку».

«ЗВОНИТ  
РАЗ В 10 ЛЕТ»

Сейчас же, по словам 
друзей, дочь артиста ведет 
затворнический образ жиз-
ни. До нее не могут дозво-
ниться даже самые близкие.

- Она мне звонит теперь 
раз в  10 лет,  - говорит 
Цукерман.  - Не подпуска-
ет к себе никого. Послед-
ний раз я был у нее на 9-й 
день после смерти Вицина 
(в 2001 году). Но надо от-

дать ей должное. Она 
может в 4 утра устро-
ить скандал из-за 
публикации в СМИ, 
если что-то не так 
скажешь об ее от-
це.

Дочь Вицина 
сейчас на пенсии, 
однако продолжает 

рисовать.
- Детей у нее нет,  - 

продолжает Цукерман. - 
В  последнее время она 
перестала общаться даже 
с вдовой Моргунова, когда 
та была еще жива. Она тоже 
мне говорила, что Наташа 
ушла в подполье. Вдове, 
к слову, я звонил за сутки 
до ее смерти. Она сломала 
ногу, лежала в больнице, 
тут ее сразил инсульт. А ее 
сын умер через три меся-
ца на могиле матери. Такая 
судьба.

Дозвониться до Натальи 
Вициной, по словам Цукер-
мана, недавно смогла по-
клонница актера из Башки-
рии. Она хотела отправить 
дочери артиста мед. Но та 
по телефону заявила, что 
«Наталья Вицина в  этой 
квартире не живет». Боль-
ше на связь дочь артиста 
не выходила.

Елена ПЕТРОВА

Автор текста 
песни 
о Пугачевой 
отказалась 
поддержать 
уехавшую 
певицу.

Скандалом обер-
нулся трек «Алла 
будет петь», кото-
рый Кристина Ор-
бакайте выпустила 
в день рождения 
матери, 15 апре-
ля. Песня в под-
держку Аллы Пу-
гачевой, которая 
уехала из России, 
звучит едва ли не 
как политическое 
заявление. И ес-
ли с Орбакайте 
все понятно - 
она все-таки дочь своей 
матери, то к автору тек-
ста у публики возникли 
вопросы. Для поэтессы 
Натальи Касимцевой эта 
премьера обернулась по-
дозрениями в отсутствии 

патриотизма. Мол, под-
держала отвернувшуюся 
от народа Пугачеву.

Так что пришлось Ка-
симцевой объясняться с 
публикой за свои стихи.

- Текст «Алла будет 

петь» был написан 
очень давно и от-
дан Алле Пугачевой 
много лет назад, - 
объяснила Ната-
лья. - До всего, что 
произошло с тех пор 
в жизни нашей стра-
ны и судьбах людей. 
Этот текст никак не 
отражает мою по-
зицию, да и нет там 
ни слова о политике. 

Моя последняя работа - 
«Родина-мать», песня 
для Григория Лепса. Я 
живу в своей стране и 
пишу песни для своей 
Родины, для вас.

Со
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ет
и

Ольга ЛИБГАРДТ

Алла Пугачева 15 апреля отметила 
74-летие. Поздравляли певицу в соцсе-
тях. Звезда эстрады в ответ публично 
обратилась к поклонникам со словами 
благодарности.

«Спасибо всем, кто поздравил меня с 
днем рождения. Здоровья вам, благопо-
лучия, верности своей надежде и мечте», - 
написала артистка.

Она разместила свое фото. В кадре Алла 
Борисовна крупным планом показала лицо, 
нещадно обработанное в фотошопе. Ретушь 

оказалась столь нарочитой, что у Примадон-
ны пропали буквально все морщинки (см. 
фото). При этом губы и нос знаменитости 
перекосило. От вида исполнительницы пре-
данные фанаты оторопели, обвинили При-
мадонну в злоупотреблении фильтрами.

Несколько лет назад артистка, поряд-
ком уставшая от критики своей внешности, 
заявила: «Мне так это надоело, что все 
пишут, обвиняют. Да! Я старая. И ничего с 
этим я поделать не могу. Говорить о том, 
что у меня душа молодая, я тоже не буду. 
Да, я старею. Уже ложишься и думаешь: 
«Проснуться бы».

Картина дня: общество

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

Певицу не узнали на фото

Со
цс

ет
и

 ■ НЕгРОМКАЯ ДАТА
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Дочь Георгия Вицина 
стала затворницей

«Алла  
будет петь».  
Или нет?

Отец и дочь 
оба не любили 
публичности.

Алла Борисовна 
прекрасно 
выглядит. 

А злопыхатели 
говорят:  

«По возрасту уже 
не положено!»
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Ай да Пушкин,  
ай да сукин сын!  

Нейросеть 
представила 
знаменитых 

писателей 
и поэтов 

в образе собак

Окончание.  
Начало < стр. 1.

Этот эксперимент точно понравит-
ся тем, кто устал от лиц как под ко-
пирку, когда светских дам с архитек-
турой бровей и дутыми губами легко 
спутать одну с другой, а брутальность 
господ можно измерить разве что ко-
личеством тату и четкостью окан-
товки бороды. Задолго до ботокса и 
барбершопов наши люди тоже были 
красивыми, стильными, а главное, 
разными. Только посмотрите, какие 

барышни в культовых совет-
ских фильмах - сплошная 
лепота! Да и кавалеры не 
уступают.

А что если нынешних 
звезд отправить в СССР на 
«перевоспитание»? Сказа-
но - сделано: в новом фото-
эксперименте  наш дизайнер 
Наиль ВАЛИУЛИН поместил 
нынешних артистов, блогеров, 
телеведущих и прочих, прости госпо-
ди, инфлюенсеров (лидеры мнений) 
в кадры любимых кинохитов.

Бузова - «мымра», а Загитова -  
Нина из «Кавказской пленницы»

В личной жизни Прилуч-
ного все так же запутан-
но, как у Жени Лукашина. 
Хотя один - темперамент-
ный мачо, а другой - не-

решительный интеллигент. 
Эксперимент показал 
неожиданный результат: 
оказалось, даже без не-
брежной щетины и с трога-

тельной челкой суровость 
актера никуда не исчез-
ла. С таким типом у Нади 
Шевелевой могла быть 
совсем другая история...

К прославленной фигуристке вопросов нет: жертвой 
моды ее вряд ли можно назвать. Но кто мог бы пере-
дать образ спортсменки, 
комсомолки и просто кра-
савицы лучше многоста-
ночницы Загитовой, кото-
рая не только плавит лед, 
но и ведет программы, и с 
недавних пор даже поет? 
Каких-то 45 лет назад Али-
на вполне могла выглядеть 
так, и появляться в горах 
без охраны мы бы ей не 
рекомендовали.

Блогерша-телеведущая с появлением статуса и 
гонораров с шестью нулями превратилась в икону 
стиля и большую ценительницу винтажа. Так поче-
му бы не примерить 
на себя образ жены 
Шурика из нетленной 
комедии Гайдая? На-
рядами и прической 
кокетки Зинаиды 
вдохновлялись мил-
лионы советских жен-
щин - вот уж кто точно 
был инфлюенсером 
задолго до появления 
этого термина.

ДИМА БИЛАН - ГЕША КОЗОДОЕВ («БрИЛЛИАНтОВАя руКА»)
Похоже, мы нашли еще один роскошный образ для 

вечно экспериментирующего со стилем Билана. Щего-
леватый жулик Геша в свое время стал одним из первых 
стиляг в советском кино и главным спонсором продаж 
голубых водолазок. И для этого ему не пришлось ни 
волосы осветлять, ни обвешиваться фенечками с аму-
летами. Порода!

Если вы не знаете Боню, то наверня-
ка живете в мире здорового человека 
без «Дома-2», запрещенных соцсетей и 
духовных практик с коктейлем из галлю-
циногенного кактуса. Но в определен-
ных кругах эта светская львица широко 
известна: у нее 10 млн подписчиков, 
самопровозглашенный титул «русской 
Анджелины Джоли» и неудавшийся брак 
с миллионером из Монако. Сорок лет на-
зад о красивой жизни и статусном муже 

так же мечтала провинциалка Людмила 
Свиридова, но в итоге оказалась в со-
трудницах химчистки. Да просто тогда не 
было Инстаграма (запрещен в России)!

Не то чтобы мы 
считали Ольгу Бузо-
ву мымрой, отнюдь. 
Но будем откровен-
ны: давненько мы не 

видели ее одетой - без 
всех этих оголенных 

плечей, грудей и пупков, а 
также без наращенной копны 
волос и изменяющих лицо филь-
тров в соцсетях. С Людмилой 
Прокофьевной между тем у пою-
щей ведущей много общего: они 
почти ровесницы - Калугиной 36, 
Бузовой - на год больше, обе ка-
рьеристки и обе с неустроенной 
личной жизнью. Но если Бузова 
знакома с мелодрамой Эльдара 
Рязанова, то должна быть полна 
оптимизма: все еще будет!

ПАВЕЛ ПрИЛуЧНЫЙ - ЖЕНя ЛуКАШИН  
(«ИрОНИя суДьБЫ, ИЛИ с ЛЕГКИМ ПАрОМ!»)

ВИКтОрИя БОНя - ЛЮДМИЛА («МОсКВА сЛЕЗАМ НЕ ВЕрИт»)

ОЛьГА БуЗОВА -  
ЛЮДМИЛА ПрОКОФьЕВНА 
(«сЛуЖЕБНЫЙ рОМАН»)Мы 

представили 

наших звезд 

в образах 

советских 

киногероев.

АЛИНА ЗАГИтОВА - НИНА 
(«КАВКАЗсКАя ПЛЕННИцА,  

ИЛИ НОВЫЕ ПрИКЛЮЧЕНИя ШурИКА»)

АНАстАсИя ИВЛЕЕВА - ЗИНАИДА  
(«ИВАН ВАсИЛьЕВИЧ МЕНяЕт ПрОФЕссИЮ»)

Подготовила  
Алена МАРТЫНОВА.
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Командный зачет

✓ 1 место - Краснодар;
✓ 2 место - Славянский район;
✓ 3 место - Темрюкский район.

Одиночка (женщины)

✓ 1 место - Аничина Александра 
(Темрюкский район);
✓ 2 место - Ковальская Елизавета 
(Славянский район);
✓ 3 место - Левина Юлия (Краснодар).

Одиночка - легкий вес 
(женщины)

✓ 1 место - Карпова Алина (Краснодар);
✓ 2 место - Белоконь Юлия (Краснодар).

Двойка без рулевого 
(мужчины)

✓ 1 место - Дерюгим Михаил, Нагре-
бельный Александр (Краснодар);
✓ 2 место - Пятов Илья, Зайцев Глеб 
(Краснодар);
✓ 3 место - Царукян Карен, Коляда 
Дмитрий (Краснодар).

Одиночка (мужчины):

✓ 1 место - Чермашенцев Владислав 
(Краснодар);
✓ 2 место - Козлов Илья (Краснодар);
✓ 3 место - Евдокимов Станислав 
(Краснодар).

Двойка без рулевого 
(женщины)

✓ 1 место - Клименко Яна, Ефимцо-
ва Алина (Краснодар);
✓ 2 место - Брехова Валерия, Бутко 
Полина (Краснодар);
✓ 3 место - Манафова Сабина, Ро-
жина Мариамна (Краснодар).

Двойка парная (мужчины)

✓ 1 место - Суетников Андрей, Пота-
енко Захар (Краснодар);
✓ 2 место - Дерюгин Михаил, Култум 
Яман (Краснодар);
✓ 3 место - Захаров Лев, Евдокимов 
Станислав (Краснодар).

Четверка без рулевого 
(мужчины)

✓ 1 место - Зайцев Глеб, Давиденко 
Леонид, Пятов Илья, Чермашенцев 
Владислав (Краснодар);
✓ 2 место - Рябчук Денис, Махов 
Лев, Майборода Руслан, Коляда 
Дмитрий (сборный экипаж: Краснодар, 
Славянский район).

Двойка парная - легкий вес 
(женщины)

✓ 1 место - Бутко Полина, Брехова 
Валерия (Краснодар);
✓ 2 место - Карпова Алина, Сергее-
ва Светлана (Краснодар);
✓ 3 место - Рожина Мариамна, Бе-
локонь Юлия (Краснодар).

Двойка парная (женщины)

✓ 1 место - Левина Юлия, Аничина 
Александра (Краснодар);
✓ 2 место - Ковальская Елизавета, Поль-
щикова Кристина (Славянский район);
✓ 3 место - Белоконь Юлия, Хакимо-
ва Ксения (Краснодар).

Восьмерка с рулевым 
(женщины)

✓ 1 место - Карпова Алина, Ефимцова 
Алина, Клименко Яна, Сергеева Свет-
лана, Бутко Полина, Брехова Вале-
рия, Манафова Сабина, Рожина Ма-
риамна, Ситова Альбина (Краснодар).

Восьмерка с рулевым 
(женщины)

✓ 1 место - Пятов Илья, Зайцев Глеб, 
Царукян Карен, Давиденко Леонид, 
Нагребельный Александр, Дерюгин 
Михаил, Чермашенцев Владислав, За-
харов Лев, Ситова Альбина (Краснодар).

Четверка парная (женщины)

✓ 1 место - Суетников Андрей, Коз-
лов Илья, Потаенко Захар, Култум 
Яман (Краснодар);
✓ 2 место - Дерюгин Михаил, Рябчук 
Денис, Махов Лев, Майборода Рус-
лан (сборный экипаж: Славянский район, 
Краснодар);
✓ 3 место - Кулагин Глеб, Захаров 
Лев, Евдокимов Станислав, Черма-
шенцев Владислав (Краснодар).

Четверка парная (женщины)

✓ 1 место - Левина Юлия, Коваль-
ская Елизавета, Аничина Александ-
ра, Карпова Алина (сборный экипаж: 
Славянский район, Краснодар);
✓ 2 место - Белоконь Юлия, Климен-
ко Яна, Сергеева Светлана, Бутко 
Полина (Краснодар);
✓ 3 место - Ефимцова Алина, Брехо-
ва Валерия, Манафова Сабина, Ро-
жина Мариамна (Краснодар).

Личный зачет

Спорт «КП»

Кубок Краснодарского 
края по академической 
гребле

Дмитрий РАЗУМЕЦ

Гребной сезон начался 
на Кубани. 

Он открылся сразу двумя стартами. Это 
Кубок Краснодарского края и региональные 
соревнования. 

Уже по традиции сезон открылся на гребном 
канале «Спартак» в Краснодаре. Это база 
краевой команды по академической гребле.

Турниры собрали ведущих атлетов Кубани, 
всего - около 100 человек. Это члены краевых 
и национальных команд по академической гре-
бле. Они бились за медали в течение трех дней. 

В Кубке края не было равных хозяевам со-
ревнований - сборной Краснодара. Она стала 
рекордсменом по количеству наград. Вторая 
строчка ушла Славянскому району, третья - 
Темрюкскому.

Отметим, что академическая гребля - один 
из базовых видов спорта на Кубани. Ежегод-
но кубанские атлеты становятся призерами 
крупных всероссийских стартов. Также они 
входят в состав национальных команд.

«Золотая судья» Елена Хахалева:

Покорили кубанскую воду

СПРАВКА «КП»

Академическая гребля - олимпийская дис-
циплина. Она была включена в программу 
Игр в 1896 году у мужчин и 1976-м - у жен-
щин. Это гонки на академических судах. По 
задумке, атлеты сидят в лодках спиной к 
направлению движения.

Этот старт стал первым для 
спортсменов после зимней паузы.

Краевые соревнования по академической гребле

Одиночка (девушки)

✓ 1 место - Кисель Виктория (Ленин-
градский район);
✓ 2 место - Сковородко Кристина 
(Краснодар);
✓ 3 место - Моисеева Елизавета 
(Краснодар).

Одиночка (юноши)

✓ 1 место - Чермашенцев Дмитрий 
(Краснодар);
✓ 2 место - Нечаев Данил (Славян-
ский район);
✓ 3 место - Ковин Григорий (Славян-
ский район).

Двойка без рулевого (юноши)

✓ 1 место - Ялдыгин Тимур, Кирил-
лов Артём (Краснодар);
✓ 2 место - Киннарь Никита, Алек-
сеенко Илья (Краснодар);
✓ 3 место - Серченков Лев, Федо-
ровских Владимир (Славянский район).

Четверка с рулевым (девушки)

✓ 1 место - Баринова Мария, Шкурат 
Карина, Кисель Виктория, Григоренко 
Ева, Овсянников Сергей (Краснодар).

Двойка парная (девушки)

✓ 1 место - Кочка Екатерина, Ша-
повалова Полина (Славянский район);
✓ 2 место - Кудря Кристина, Скота-
ренко Анастасия (Славянский район);
✓ 3 место - Григоренко Ева, Моисе-
ева Елизавета (Краснодар).

Четверка с рулевым (юноши)

✓ 1 место - Иванов Андрей, Никешин 
Степан, Скубицкий Александр, Павлов 
Николай, Овсянников Сергей (сборная: 
Ленинградский район, Краснодар).

Восьмерка с рулевым (юноши)

✓ 1 место - Киннарь Никита, Алек-
сеенко Илья, Шевченко Филипп, То-
локонников Максим, Чермашенцев 
Дмитрий, Скубицкий Александр, 
Кириллов Артем, Ялдыгин Тимур, 
Овсянников Сергей (Краснодар).

Четверка парная (девушки)

✓ 1 место - Билым Ксения, Мардо-
ян Каринэ, Яковенко Юлия, Лапига 
Варвара (Славянский район);
✓ 2 место - Шкурат Карина, Ба-
ринова Мария, Якимцова Софья, 
Анорина Софья (Краснодар);
✓ 3 место - Кочка Екатерина, Хаби-
ева Светлана, Шаповалова Полина, 
Кудря Кристина (Славянский район).

Одиночка (юниорки)

✓ 1 место - Шпиркина Екатерина (Красно-
дар);
✓ 2 место - Рожина Мариамна (Краснодар);
✓ 3 место - Чернобаева Дарья (Краснодар).

Двойка без рулевого (девушки)

✓ 1 место - Каламбет Виктория, Ша-
талова Полина (Староминский район);
✓ 2 место - Якимцова Софья, Ано-
рина Софья (Краснодар);
✓ 3 место - Баринова Мария, Шку-
рат Карина (Краснодар).

Четверка без рулевого (девушки)

✓ 1 место - Якимцова Софья, Ано-
рина Софья, Шаталова Полина, Ка-
ламбет Валерия (сборный экипаж: 
 Краснодар, Староминский район);
✓ 2 место - Билым Ксения, Мардо-
ян Каринэ, Яковенко Юлия, Лапига 
Варвара (Славянский район).

Четверка без рулевого 
(юниорки)

✓ 1 место - Шпиркина Екатерина, 
Ефимцова Алина, Клименко Яна, 
Карпова Алина (Краснодар).

Двойка парная (юноши)

✓ 1 место - Ковин Григорий, Неча-
ев Данил (Славянский район);
✓ 2 место - Ялдыгин Тимур, Кин-
нарь Никита (Краснодар);
✓ 3 место - Куприн Вадим, Инозем-
цев Кирилл (Краснодар).

Четверка без рулевого (юноши)

✓ 1 место - Толоконников Максим, 
Алексеенко Илья, Чермашенцев Дмит-
рий, Шевченко Филипп (Краснодар);
✓ 2 место - Серченков Лев, Федоров-
ских Владимир, Воробьев Дмитрий, 
Рыбкин Егор (Славянский район).

Четверка парная (юноши)

✓ 1 место - Нечаев Данил, Ковин 
Григорий, Рыбкин Егор, Воробьев 
Дмитрий (Краснодар);
✓ 2 место - Межуев Роман, Колмы-
ков Кирилл, Лепешкин Дмитрий, 
Крыжановский Вадим (Краснодар);
✓ 3 место - Павлов Николай, Ива-
нов Андрей, Корепин Роман, Ов-
сянников Сергей (Славянский район).
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Иван ДЕМИДЧЕНКО

Представили итог 
мониторинга, 
проводившегося 
в прошлом году.

В Краснодарском крае 
подвели итог развития нарко-
ситуации за 2022 год. О ре-
зультатах на пресс-конферен-
ции рассказала начальник 
отдела организационного 
обеспечения деятельнос-
ти краевой антинаркотиче-
ской комиссии - аппарата 
комиссии администрации 
Краснодарского края Еле-
на Захаревич.

ОСНОВНЫЕ 
ПОКАЗАТЕЛИ

По поручению губернатора 
Краснодарского края Ве-
ниамина Кондратьева в ре-
гионе каждый год проводится 
мониторинг наркологической 
обстановки. Участниками про-
водимой работы являются 24 
ведомства, в том числе феде-
ральные органы, работающие 
на территории региона.

Как пояснила Елена Захаре-
вич, эксперты в своей работе 
используют данные не только 
правоохранительных органов 
и краевого минздрава, но и 
социально-экономические 
показатели, уровень безра-
ботицы, вовлеченность взро-
слого населения в трудовую, 
общественно-политическую 
деятельность и так далее.

- Уровень наркотизации ре-
гиона изучается на основе це-
лого спектра показателей, по-
скольку на него сильно влияет 
в том числе экономическая 
составляющая региона, уро-
вень безработицы, результаты 
социологического исследова-
ния об отношении населения 
к запрещенным веществам, 
- конкретизировала руководи-
тель отдела организационно-
го обеспечения деятельности 
краевой антинаркотической 
комиссии.

СТАБИЛЬНАЯ 
СИТУАЦИЯ

По итогам мониторинга си-
туация в Краснодарском крае 
оценивается как нейтральная. 
Всего есть четыре оценки, по-
мимо нейтральной, это так же 
сложная, предкризисная и кри-
зисная. Подобный показатель 
в регионе наблюдается второй 
год подряд, и он сопоставим 
с оценочным показателем, 
действующим на территории 
Российской Федерации.

- Мониторинг проводится 
уже 12 лет, однако последние 
два года используется новая 
методика. Сложная ситуация 
наблюдается только в крупных 
муниципальных образованиях 
с большой численностью жи-
телей. Это в Краснодаре, Сочи 
и Новороссийске. Эти муници-
пальные образования находят-
ся на контроле в краевой ан-
тинаркотической комиссии. Во 
всех районах, находящихся на 
контроле, продолжают работу 
выездные межведомственные 
рабочие группы, - рассказала 
Елена Захаревич.

Ситуация оценивается на 
основе значительного набо-
ра критериев, среди которых 
самые важные - это вовлечен-
ность населения, а также несо-
вершеннолетних в незаконный 
оборот наркотиков, число лиц, 
попавших в поле зрения вра-
чей-наркологов, количество 
отравлений и передозировок 
от наркотиков.

Еще один важный критерий 
- латентность потребления 
наркотиков, которая опреде-
ляется исходя из результатов 
социологических исследова-
ний. Среди жителей районов 
проводятся анонимные анке-
тирования, где можно выска-
зать свое мнение о возможном 
употреблении наркотиков. Все-
го опрашивалось порядка 6,5 
тысячи человек.

Елена Захаревич отметила, 
что, согласно обработанным 
анкетам, в Краснодарском 
крае скрытое потребление на-

ркотических веществ невысо-
кое. То есть количество анкет 
с положительными ответами 
незначительное. 

Анкетирование проводится 
среди людей в возрасте от 14 
до 60 лет, упор же делается 
на группе от 14 до 40 лет. 
Возраст, когда наблюдается 
максимальное потребление 
наркотиков, - от 24 до 37 лет.

РАБОТА 
С ПРОФЕССИОНАЛАМИ

Что касается несовершен-
нолетних, то молодые люди, 
употребляющие наркотики, 
чаще всего выявляются на 
ежегодном социально-психо-
логическом тестировании с 
последующим медицинским 
осмотром.

- У подростков - потреби-
телей наркотиков меняется 
структура поведения, что 
часто бросается в глаза пе-
дагогам, медицинским работ-
никам, сотрудникам полиции. 
Таким образом, порядка 80% 
несовершеннолетних потреби-
телей выявили именно специ-
алисты, - уточнила эксперт.

При этом родители обраща-
ются за помощью для своих 
детей в наркологические ди-
спансеры крайне неохотно. 
Елена Захаревич отметила, 
что если есть подозрение на 
употребление ребенком за-
прещенных веществ, то необ-
ходимо прибегнуть к помощи 
специалистов.

- Работа с семьей и подрост-
ком проводится совершенно 

анонимно. Поэтому не на-
до бояться обращаться в 
наркологический диспан-
сер. Умалчивание этой те-
мы приводит к усугублению 
ситуации, - добавила она.

На последнем заседании 
антинаркотической комис-
сии губернатор Красно-
дарского края Вениамин 
Кондратьев ставил задачу 
усилить работу правоох-
ранительных органов по 
этой тематике и увеличи-
вать изъятие запрещенных 
веществ. 

Членами комиссии от-
мечено, что подобная ра-
бота позитивно отразится 
на оздоровлении наркооб-
становки особенно среди 
молодежи. Из негативных 
факторов - бесконтактный 
способ распространения, 
уличная реклама и рекла-
ма в интернете, пояснила 
Елена Захаревич.

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

Приоритет 
в профилактике, 
по словам Елены 
Захаревич, в 
этом году будет 
отдаваться работе 
в трудовых 
коллективах и 
на родительских 
собраниях.

Основной посыл состоит 
в том, что родители должны 
контролировать своих детей, 
знать, с кем они общаются, в 
каком окружении находятся, 
чем интересуются, какие сай-
ты в интернете посещаются, 
и так далее.

- Цель антинаркотической 
политики в крае - сформиро-
вать мировоззрение совре-
менного молодого человека, 
который занят учебой, нау-
кой, спортом, работой. Он 
должен стремиться к созда-
нию семьи и быть активным 

участником полезных обще-
ству дел, - отметила Елена 
Захаревич.

Еще один вид профилак-
тики - волонтерская работа 
молодежи, выступающей про-
тив употребления наркотиков. 
Елена Захаревич привела нео-

бычный пример из Ейска, где 
добровольцы противопостави-
ли зависимости донорство. 
Человек, который принима-
ет запрещенные вещества, 
никогда не сможет сдать 
свою кровь и помочь друго-
му человеку. Интересных ан-
тинаркотических проектов в 
крае, добавила она, довольно 
много. И зачастую именно от 

молодежи появляются совер-
шенно необычные идеи. 

- Основной стандарт про-
филактической работы будет 
сохраняться. Это системная 
антинаркотическая работа в 
образовательной среде. Кро-
ме того, в ближайшее время в 
регионе будет запущен новый 
проект - «Антинаркотическая 
безопасность».
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Еще одна 
важная тема, 
на которой 
остановилась 
Елена 
Захаревич, 
касается 
бывших 
осужденных, 
возвращаю-
щихся 
к обычной 
жизни после 
заключения.

80% тех, кто отра-
вился или же погиб от 
передозировки, - зача-

стую ранее был судим 
или привлекался за ад-
министративные пра-
вонарушения.

Планируется, что 
специалисты регио-
нального министерст-
ва труда и социально-
го развития будут в 
ручном режиме помо-
гать найти работу вер-
нувшимся из тюрьмы 
людям. Так как имен-
но трудоустройство и 
нахождение в коллек-
тиве - одна из лучших 
профилактик употре-
бления наркотиков.

КСТАТИ

Возвращение 
к нормальной 
жизни

Профилактика употребления

Елена Захаревич отметила, что родителям нужно больше внимания 
уделять своим детям и не бояться обращаться к специалистам.

На Кубани стали 
меньше употреблять 
наркотики
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Иван ДЕМИДЧЕНКО

Глава региона 
о создании на Кубани 
безбарьерной среды.

Губернатор Краснодарского 
края Вениамин Кондратьев 
посетил Всероссийский форум 
«Инклюзивная школа. Успешность 
каждого ребенка» в Грозном, по-
священный благоустройству школ 
для удобства детей с ограничен-
ными возможностями.

НАЦЕЛЕННОСТЬ 
НА РЕЗУЛЬТАТ

Глава Кубани в своем высту-
плении отметил важность прово-
димого форума. По его словам, 
в школах региона учатся порядка 
760 тысяч детей. 34 тысячи из 
них - дети с ограниченными воз-
можностями. И с каждым годом 
это число растет.

- За каждым действием должен 
быть результат, прагматика, наце-
ленная на тот алгоритм, который 
приведет к успеху. Мы должны 
создавать инклюзию всем на-
шим гражданским обществом. 
Неважно, как назвать эту рабо-
ту - интеграция, вовлечение или 
адаптация, но начинать ее нужно 
с детских садов и школ. Тогда де-
ти, в том числе с ограниченными 
возможностями, вырастут вместе 
и станут полноценными членами 
общества, будут воспринимать 
друг друга как равноправных. Так 
мы сформируем единое, здоро-
вое и гармоничное общество - это 
принципиально важно, - сказал 
Вениамин Кондратьев.

В Краснодарском крае рабо-
тает 52 коррекционных школы, 
где учатся дети с различными 
нарушениями развития. Губерна-
тор отметил, что на этот год за-
планирован старт строительства 
школы-интерната, вместимость 
составляет 400 человек.

Помимо этого, в регионе актив-
но развивается дополнительное 
образование. Это коррекционные 
секции, а также студии, направ-

ленные на творческое и спортив-
ное развитие детей.

- Все ребята должны быть со-
циализированы, иметь равные 
возможности. Важно, чтобы 
они ходили в образовательные 
учреждения, и не обязательно 
специализированные. Сегодня в 
регионе более 1200 школ, все 
их перестроить невозможно. С 
2015 года на Кубани построи-
ли 75 общеобразовательных и 
168 дошкольных учреждений. В 
этом году планируем завершить 
еще 20 школ и 23 детских сада. 
Мы создаем в них безбарьерную 
среду, чтобы «особым» детям бы-
ло комфортно обучаться. Потому 
что не они должны приспосабли-
ваться к школам, а учреждения 
- к требованиям детей, - сказал 
Вениамин Кондратьев.

ИНВЕСТИЦИОННАЯ 
ПРИВЛЕКАТЕЛЬНОСТЬ

В рамках форума Вениамин 
Кондратьев провел переговоры 
с генеральным директором 
Агентства стратегических 
инициатив Светланой Чупше-

вой и обсудил с ней перспективы 
социально-экономического разви-
тия региона.

Губернатор отметил, что Свет-
лана Чупшева и возглавляемое ею 
учреждение внесли значительный 
вклад в развитие инвестиционно-
го потенциала Кубани. Он также 
добавил, что регион поддержива-
ет бизнес, оказавшийся в трудной 
ситуации из-за серьезных эконо-
мических вызовов и политики сан-
кций со стороны стран Запада.

По итогам прошлого года в эко-
номику Краснодарского края уда-
лось привлечь порядка 690 млрд 
рублей инвестиций, что являет-
ся рекордным показателем. Эта 
работа положительным образом 
отразится на качестве жизни. В 
частности, появятся новые рабо-
чие места, вырастут налоговые от-
числения в региональный бюджет.

- Стабильность важна, но еще 
важнее развитие. Мы ориентиро-
ваны на современные предприя-
тия и выпуск новой продукции. 

Принципиально важно наращи-
вать существующие объемы про-
изводства и ориентироваться на 
запросы, которые будут актуаль-
ны уже завтра. Для достижения 
этой цели создаем институты 
поддержки бизнеса, увеличива-
ем региональный фонд развития 
промышленности и фонд микро-
финансирования, - сказал Вени-
амин Кондратьев.

РОСТ И РАЗВИТИЕ
Светлана Чупшева в свою оче-

редь отметила позитивный эффект 
от совместного сотрудничества. 
В частности, наблюдаются рост 
экономики, размер привлеченных 
инвестиций, а также улучшения 
условий для создания и работы 
предпринимателей.

- Краснодарский край на протя-
жении нескольких лет является ли-
дером в двух федеральных нацио-
нальных рейтингах, входит в топ-10 
лучших субъектов РФ. Мы видим 
прямую корреляцию между резуль-

татами инвестиционного рейтинга, 
темпами роста региона и объемом 
привлеченных инвестиций. Крае-
вая команда ведет большую ра-
боту по созданию благоприятных 
условий реализации инвестпроек-
тов и поддержке бизнеса. Я вижу, 
что сегодня стратегия края - это 
создание промпарков, вы делае-
те ставку на развитие и создание 
перспективных производств, - до-
бавила Светлана Чупшева.

Вениамин Кондратьев сделал 
акцент, что подобное сотрудни-
чество положительно влияет не 
только на региональную эконо-
мику, но и на социальную сферу. 
Это подтверждает масштабное 
строительство соцобъектов. В ре-
гионе возводится 170 подобных 
объектов. В том числе 20 школ, 23 
детских сада, девять поликлиник, 
12 центров единоборств.

Помимо этого, на региональном 
рынке труда наблюдается стабиль-
ная ситуация. Регистрируемый 
уровень безработицы не превы-
шает 2,6%, что является самым 
низким показателем за последние 
20 лет.

ВЗАИМНОЕ 
СОТРУДНИЧЕСТВО

Также на полях форума Вени-
амин Кондратьев встретился с 
главой Чеченской Республи-
ки Рамзаном Кадыровым. Во 
время встречи обсуждались те-
мы взаимного сотрудничества и 
укрепления деловых отношений.

Глава края подчеркнул, что Ку-
бань планирует и дальше раз-
вивать партнерские отношения 
с республикой, в том числе в 
сферах культуры, бизнеса и об-
разования.

Также обсудили 
готовность 
курортной 
инфраструктуры 
к приему 
отдыхающих.

Вице-губернатор Куба-
ни Александр Руппель 
принял участие в совеща-
нии под председательством 
министра экономическо-
го развития РФ Максима 
Решетникова, на котором 
обсуждался вопрос подго-

товки к туристическому 
сезону.

Подготовительные работы 
в крае к приему отдыхающих 
включают в себя порядка 
100 различных мероприя-
тий. Они затрагивают сферы 
здравоохранения, обеспе-
чения правопорядка, тран-
спортной инфраструктуры, 

упорядочивания торговли, 
организации работы орга-
низаций туризма и средств 
размещения.

- Гостей будут принимать 
почти 11 тысяч средств раз-
мещения, причем в этом го-
ду мы увеличили номерной 
фонд более чем на 1000 но-
меров - за счет открытия 20 

новых объектов, - рассказал 
Александр Руппель.

Также ведется работа по 
выдаче паспортов средст-
вам размещения 1-3-й кате-
гории опасности. Соответ-
ствующие документы уже 
получили 1600 отелей и 
гостиниц.

- Гости едут в наш регион 

не только за морем. Сейчас 
в реестр включены 200 
туристских маршрутов 
повышенной опасности, 
из которых порядка 60 - 
обустроенных. В прош-
лом году мы начали воз-
рождать знаменитую сеть 
турмаршрутов, расчистили 
и промаркировали девять. 

К началу этого сезона 
обустроим еще 17, - до-
бавил Александр Руппель.

Что касается обеспе-
чения мер безопасности, 
то в регионе за порядком 
будут следить с помощью 
камер видеонаблюдения. 
Кроме того, в Сочи, Ана-
пе и Геленджике в этом и 
следующем сезоне пла-
нируется установить по 
100 видеокамер. Их купят 
на деньги от курортного 
сбора.

К лету на Кубани приведут в порядок 
17 туристических маршрутов
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Вениамин Кондратьев отметил, что 
инклюзия способствует формированию 
здорового и гармоничного общества.

Все ребята должны иметь 
равные возможности

Вениамин КОНДРАТЬЕВ:

ЭТО ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
В фильме кого из режис-
серов состоялся дебют 
в кино Андрея Мягкова? 
8. Гадалка смотрит на ... 
карт. 9. Светлый штрих для 
оживления лица в русской 
иконописи. 10. Чуть ли не 
первая из династии Птоле-
меев, кто вообще говорил 
по-египетски. 11. Здорово 
округлившийся живот. 12. 
Парламент с немецкими 
законами. 14. Увертюра к 
обеду. 16. Следователь из 
детективного фильма «Воз-
вращение святого Луки». 18. 
За кого вышла замуж пуш-
кинская Ольга Ларина? 19. 
С какого мюзикла началось 
восхождение на эстрадный 
Олимп для американской 
певицы Донны Саммер? 22. 
Сериальный Дункан Маклауд 
по роду занятий. 24. «Подать 
... рукой». 25. К кому Ветхий 
Завет возводит родословную 
моавитян и аммонитян? 26. 
«Мне нужно отключать ре-

чевой ..., когда мозги пере-
стают работать». 27. Лицо 
сериального Ромы Букина.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Рас-
шитая крестами лента в об-
лачении папы римского. 2. 
Что, по одной из версий, соз-
дал венский мастер Кирилл 
Дамиан? 3. С какими остро-
вами связаны биологические 
изыскания героя семейной 
комедии «Глаз дельфина»? 
5. Варево из жерла вулка-
на. 6. Журналист, пишущий 
на заграничные темы. 7. 
Актер ... Хориняк. 9. Этап 
последнего оледенения. 13. 
Мавританский ... из пестрых 
трав. 15. Какая река упоми-
нается в государственных 
гимнах Венгрии и Болгарии? 
16. Нарушение при испол-
нении прыжка в длину. 17. 
Евгений Миронов в сериале 
«Идиот». 20. «Черный вы-
хлоп» осетров. 21. Как на-
зывал свою любимую жену 
великий Сальвадор Дали? 
23. Чем зевают?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Климов. 
8. Расклад. 9. Движок. 10. Клеопатра. 11. Пузо. 12. Бун-
дестаг. 14. Салат. 16. Зорин. 18. Улан. 19. «Волосы». 22. 
Антиквар. 24. Знак. 25. Лот. 26. Аппарат. 27. Якин. ПО 
ВЕРТИКАЛИ: 1. Паллиум. 2. Аккордеон. 3. Багамские. 5. 
Лава. 6. Международник. 7. Виктор. 9. Дриас. 13. Газон. 
15. Дунай. 16. Заступ. 17. Мышкин. 20. Икра. 21. Гала. 
23. Рот.

 ■  кроссворд от олега васильева
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Участник «Битвы экстра-
сенсов» застрял в лифте 
и полдня не мог вызвать 
лифтера, потому что при-
ходил то Сталин, то Ленин.

О загадках вождя 
мирового пролетариата 

< стр. 8.
✱  ✱  ✱

Внезапно все встало 
на свои места, когда ре-

бенок спросил, почему 
на логотипе Сбера на-
рисована капуста.

✱  ✱  ✱
- Ты же так меня любил!
- Да, любил, но это было 

80 кг тому назад...
✱  ✱  ✱

Нельзя сказать, что 

я к работе отношусь с 
особым предубежде-
нием. Но считаю, что и 
на ветках нам было не-
плохо.

✱  ✱  ✱
Раньше объезжали ямы. 

Теперь проще объехать до-
рогу.

                                                         БУдь стильНоЙ с «кП»

Письма с фото присылайте по адресу:  
«Комсомольская правда», ул. Новодмитровская,  

д. 5А, стр. 8, Москва, 127015. 
На конверте напишите: «Будь стильной с «КП».  

Или на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте за понравившуюся  
вам участницу  

на нашем сайте KP.RU в разделе  
«Будь стильной с «КП»!

 ■  аНекдоты в Номер
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алина момот,  
28 лет, Хабаровск:

- в апреле завоевала титул 
абсолютной победительницы 
конкурса «королева дальнего 

востока». У меня международное 
логистическое и спортивное 

образование. тренер 
по плаванию, в том числе у детей 

с особенностями развития, 
мама маленькой принцессы, 

жена. Планирую открыть свою 
студию плавания. Помимо 

этого увлекаюсь воздушной 
гимнастикой. летом буду 

представлять Хабаровский край 
на всероссийском конкурсе 
красоты «миссис россия». 

Валерия БОРКЕВИЧ,  
дизайнер: 

- Идеальный интригующий наряд для вечернего выхода 
в свет. Платье, которое подчеркивает прекрасную фигуру, 

достаточно открыто и при этом готово спрятать под фалдами 
ножки, добавляя образу еще одну изюминку. И наконец - 

яркий маленький акцент на туфельках - акцент, про который 
многие модницы забывают. В общем, равнение на Алину. 

ясно                                 облачно                      пасмурно
     дождь                     гроза                              снег

Краснодар +12…+14 +8…+10
Майкоп +13…+15 +4…+8
Ейск +10…+12 +7…+9
Сочи +13…+15 +8…+10

Погода на завтра, 22 апреля

Давление - 757 мм рт. ст.
(норма - 771 мм рт. ст.)
Относительная  
влажность воздуха - 70%
Ветер - 7 м/с, 
восточный
Восход - 05:28        
Заход - 19:17      
Растущая Луна

 день ночь

по данным 
pogoda.mail.ru
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